
ñ;
~ Lamas.============================================================'"
~ Presentes también los abogados defensores de oficio, doctor Francisco Vegas

Palomino, identificado con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro

número diecinueve mil novecientos sesenta y nueve, abogado del testigo Jorge

A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. César San Martín Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día miércoles trece

de febrero del año dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en

audiencia pública con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI

FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado

- Asesinato - en agravio de Luís Antonio León Borja, Luís Alberto Díaz Ascovilca,

Alejandro Rosales Alejandro, Placen tina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio

Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno León León, Máximo León León, Lucio

Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramírez Alberto, Teobaldo Ríos Lira, Manuel Isaías

Ríos Pérez, Nelly María Rubina Arquiñigo, Odar Mender Sifuentes Núñez,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Ríos Riojas, Juan Gabriel Mariño,

Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino

Rosales Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luís Enrique Ortiz Perea, Richard

Armando Amaro Cóndor, Herác1ides Pablo Meza y Hugo Muñoz Sánchez; y

Lesiones Graves en agravio de Natividad Condorcahuana Chicaña, Felipe León

León, Tomás Livias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la

Libertad Personal - Secuestro - en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo

Gorriti Ellembogen.==================================================

Presente el señor Fiscal Supremo Avelino Guillén Jáuregui.==================

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados,

doctores César Nakasaki Servigón, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa

María. Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas,

letrados, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, Ronald Gamarra Herrera,

Antonio Salazar García, David Velazco Rondón y José Ochoa
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Orlando Vera Navarrete. Asimismo el doctor Sergio Huertas Antequera, abogado

defensor del testigo Héctor Gamarra Mamani. =============================

Presentes igualmente los doctores defensores de oficio Nancy Zegarra Santillán,

identificada con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro número

veintitrés mil cuatrocientos treinta y seis, y Herbert Uribe León, identificado con

su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro número dieciséis mil ciento

ochenta y tres, defensores de oficio designados por el Ministerio de Justicia a esta

Sala.==============================================================

Presentes asimismo el señor Relator y la señora Secretaria de la Sala.=========

El señor Director de Debates da por instaurada la vigésima cuarta sesión de. este

juicio oral, manifestando que ante la in asistencia de la defensa del inculpado va a '"'

intervenir el defensor de oficio.=========================================

En este acto el señor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la vigésima segunda, manifestando los

mismos que no, por 10 que se da por aprobada.============================

Seguidamente por Secretaría se da cuenta, que para el día de hoy han sido

convocados los testigos Gamarra Mamani y Vera Navarrete, quienes se

encuentran en el ambiente contiguo, el señor Gamarra Mamani ha sido ofrecido

por la Fiscalía, en tanto el señor Vera Navarretepor la defen~a del señor Alberto

Fujimori. Manifestando el señor Director de Debates: Dado que no se

encuentra presente la defensa de confianza del inculpado, vamos a empezar con

el señor Héctor Gamarra Mamani ofrecido por la Fiscalía.====================

Seguidamente el señor Director de Debates dispone el ingreso del testigo.'\

Héctor Gamarra Mamani, quien ingresado al recinto de la Sala manifiesta

llamarse como queda escrito, nacido el trece de agosto de mi novecientos sesenta

y tres en la provincia y departamento del Cusco, con cuarenta y cuatro años, de

ocupación militar en actividad fuera de cuadro con el grado de Técnico de

Segunda Auxiliar de Inteligencia operativo, con domicilio en la Villa Militar Las

) t Palmas, manifestando que antes de los hechos materia de su testimonial no tuvo

~l vinculación directa ni indirecta con el procesado, refiriendo además que por estos
t.:'"

~ mismos hechos de Barrios Altos y La Cantuta ya ha sido sentenciado a quince
~

años.- Inquiriéndole el señor Presidente: Señor testigo, ¿Por los dos casos?

DIJO: Por cuatro casos que han sido procesados en juicio y otros casos más que
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he declarado con la colaboración eficaz.- Testigo, esa sentencia de quince años

que usted refiere, ¿Eso es por una sentencia ordinaria o por una sentencia de

colaboración eficaz? DIJO: Por la colaboración eficaz, ya esta firme A, está usted

con la colaboración eficaz entonces, quince años ya es firme.- ¿Y por el otro caso

de Barios Altos? DIJO: También de igual manera, es una sentencia que

comprende los dos casos.- ¿Su abogado defensor esta aquí presente? DIJO: $í

señor.- En este acto el señor Director de Debates inquiere al señor Defensor

del testigo: Doctor, ¿Es correcto entonces, tiene la condición de sentenciado?

DIJO: Es correcto señor Presidente.- Prosiguiendo el señor Presidente: En tanto

y en cuanto se trata de hechos en el cual hay una imputación y existe ya una

condena, el Tribunal no le va a exigir al testigo que preste juramento, no obstante

ello le invoca encarecidamente, que diga usted la verdad, la verdad que es fin de

este proceso y que nos va a ayudar a fijar la realidad de lo acontecido y las

responsabilidades que se están aquí imputando, entonces le pido a usted

sinceridad y el máximo esfuerzo por decir la verdad y cuando usted de un dato,

tiene que decir la fuente, si lo vio o no lo vio, si se lo contaron, quién le contó,

cómo le contaron, en qué circunstancias, qué fechas, en la medida que usted se

acuerde.==========================================================

A continuaciónel señor Director de Debates cede el uso de la palabra al

representante del Ministerio Público a fin que inicie su interrogatorio:

Buenos días señor Gamarra.- Buenos días señor Fiscal.- Dígame testigo,

¿Cuándo ingresó usted al Ejército Peruano? DIJO: En mil novecientos ochenta y

tres ingreso a la Escuela Técnica del Ejército, posteriormente paso a la Escuela de

Inteligencia.- ¿Cuántos años estudió en la Escuela de Inteligencia del Ejército?

DIJO: Dos años.- ¿En que año egresó? DIJO: En mil novecientos ochenta y

cinco.- ¿Usted ha trabajado en zona de emergencia? DIJO: Así es.- ¿En qué año

trabajó usted? DIJO: En el ochenta y seis al ochenta y ocho.- ¿Cuándo empezó a

trabajar en el SIE, en qué año? DIJO: Egreso como sub oficial y trabajo en el SIE

en mil novecientos ochenta y cinco.- ¿Cuándo comenzó usted a trabajar en el

SIE-Uno? DIJO: No trabajé en el SIE-Uno.- ¿En qué SIE trabajó usted? DIJO: En

el SlE-Dos.- ¿Ese es el Departamento de Contrainteligencia? DIJO: Así es.- ¿Qué

cosa se hace en el Departamento de Contrainteligencia? DIJO: Bueno yo estuve

en el campo dentro del SIE-Dos, estuve en el campo de espionaje y

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 3



contraespionaje que es una cosa de frente externo, que no es conveniente

conversar sobre ese aspecto.- ¿Cuándo conoció a Martin Rivas? DIJO:

Aproximadamente en agosto de mil novecientos noventa y uno, él me busca en el

departamento donde yo laboraba pero en la primera oportunidad no me

encuentra y me deja un encargo.- ¿Estamos en agosto de mil novecientos noventa

y uno? DIJO: Así es doctor, pero como le digo la primera vez que viene a

buscarme al no encontrarme me deja un recado.- ¿Usted conocía a Martin Rivas

de antes? DIJO: Jamás 10 había conocido antes.- ¿Porque creo testigo que él ya

trabajaba en el SIN verdad? DIJO: Desconozco, pero no 10 había conocido.- ¿Qué

pasó? DIJO: En la segunda oportunidad el señor viene y me ubica, conversamos

y ahí es donde me propone integrar el destacamento de inteligencia de Lima.- r"'\

¿Esa conversación fue en una dependencia militar? DIJO: Dentro el SIE, me saca

del SIE-Dos y me lleva como quien se va a la cafetería, incluso me ofreció un

almuerzo que no acepté porque en realidad no 10 conocía bien, nunca 10 había

visto, y por la forma como él me aborda y me dice para integrar el destacamento

de inteligencia, porque 10 normal es que viene un documento donde te dicen que

estas designado para un destacamento, pero él me aborda y me manifiesta eso,

me dice que el presupuesto para la creación de ese destacamento de inteligencia

ya estaba aprobado por el DINTE, por el jefe de Estad..o Mayor y por el

Comandante General.- ¿El DINTE, la Jefatura del Estado Mayor y la

Comandancia General del Ejército habían aprobado el presupuesto para la

conformación del destacamento, eso fue 10 que le dijo el Mayor? DIJO: Eso es 10

que él me manifiesta.- ¿Qué más le dijo? DIJO: Me dijo que como ya estaba,,",

aprobado el presupuesto, yo iba a recibir quinientos dólares adicionales a tu

sueldo, se me iba a asegurar en la clínica Cruz Verde creo, no recuerdo bien, que

se va alquilar un cuarto en un parte céntrica pues como en ese tiempo había

mucha subversión y ya estaban a punto de ingresar los delincuentes terroristas

del campo a la ciudad, por esa seguridad me manifiesta que se iba alquilar un

departamento en el centro de Lima, para que yo viva con mi familia, y bueno me

pregunta si yo estaba de acuerdo, yo lo miré pero no le di la respuesta, nos

despedimos y me fui a mi oficina, pero en el transcurso de una o dos semanas el

encargado de personal de mi departamento me comunica verbalmente que yo

estaba destacado bajo las órdenes del Comandante Rodríguez Zabalbeascoa y que
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tenía que presentarse al galpón del SIE ubicado en las instalaciones del SIN.- En

este acto el señor Director de debates manifiesta: Vamos a dejar constancia

del ingreso al recinto de la Sala y que retorna la defensa el doctor César

Nakasaki.- Prosiguiendo su interrogatorio el señor Fiscal: Testigo, ¿Quién le

comunica a usted que tenía que presentarse ante ese destacamento? DIJO:

Bueno yo no recuerdo el nombre exactamente por el tiempo transcurrido.y

también porque yo recién llegaba al SIE-Dos proveniente del Ministerio del

Interior pues había estado destacado allí, por eso no conocía tanto a los oficiales,

no recuerdo bien el nombre del señor oficial, pero es el encargado del personal del

departamento SIE-Dos.- ¿Cumplió usted con presentarse a ese destacamento

ubicado en el SIN? DIJO: Por supuesto, porque es una orden superior y aun él

siendo oficial me dice que por orden superior yo tenía que presentarme, yo fui

después de dos semanas podía ser, era más o menos la quincena de agosto.-

¿Quincena de agosto de mil novecientos noventa y uno? DIJO: Sí, estamos

hablando de mil novecientos noventa y uno, voy al galpón y me presento con el

Capitán Martín Rivas, estuvo también el Capitán Pichilingue y el Técnico Marcos

Flores Alván.- Testigo, cuándo a usted le anuncian va pasar a trabajar al

destacamento al mando del Coronel Teniente Rodríguez Zabalbeascoa, ¿Le

mostraron algún documento o fue solamente una indicación verbal? DIJO: Orden

verbal.- Señor Gamarra, usted llega a ese galpón ubicado en el SIN y encuentra a

Martin Rivas, a "Mafio", ¿A quién mas? DIJO: Al señor Pichilingue.- ¿Qué pasó en

esa primera entrevista en el galpón? DIJO: Como ya habíamos tenido un

encuentro con anterioridad él me reconoce y me dice: "Hola Gamarra, bienvenido

al destacamento, deja tus datos acá al Técnico Marcos Flores Alván", entonces le

di mis datos, pero antes él me dice que me habían traído al destacamento porque

me había recomendado una persona de confianza, pero no me dijo quién era es

persona, y me preguntó si yo podía recomendar a otras dos personas que sean de

confianza',- ¿Quien le indicó eso? DIJO: Martín Rivas.- ¿En esa primera reunión

en el galpón del SIN el señor Martín Rivas le explicó la misión de ese

destacamento, qué cosa iban hacer, le dio un alcance? DIJO: En un primer

momento no, porque iban llegando mas agentes, creo que antes habían llegado

algunos y el galpón estaba en una condición como su nombre mismo 10 dice, era

un local de mecánica del Servicio de Inteligencia del Ejército, no era una oficina
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acondicionada para que funcione como una oficina del destacamento; entonces

una vez que le di todos mis datos al Técnico Flores A1ván el Mayor Martin le

indica que yo debía comunicarme tres veces al día, a las ocho de la mañana, doce

del día y a las dieciocho horas, sin embargo me dijo que esperara y que ayudara a

acondicionar el local. - ¿Usted se percató que ese local recién se estaba

imp1ementando, es decir. que necesitaban reparaciones? DIJO: No había náda,

era una mecánica, incluso el que habla a ayudado a acondicionar, porque se ha

hecho limpieza, se ha pintado paredes, algunos han instalado el fluido eléctrico,

todo eso.- ¿Hasta qué fecha permaneció usted en esa condición? DIJO: Mas o

menos tres días.- ¿Hubo una primera reunión donde ya estuvieran presentes la

mayoría de los agentes con el Capitán Martin Rivas? DIJO: Ha medida que iba r"\

llegando la gente pues él esperaba a que llegara un número aproximado, es decir

la cantidad que él veía conveniente y en una de esas nos convoca dentro de las

instalaciones, en la cual nos recalca la bienvenida y nos dice que la misión era

para búsqueda de información, detectar y ubicar a delincuentes terroristas a

nivel de Lima Metropolitana y que el principal objetivo era Abimae1 Guzmán.- ¿En

esa primera reunión Martin Rivas les indicó que el objetivo también era la

eliminación de presuntos elementos subversivos? DIJO: No eso ya fue posterior,

después de esa primera reunión efectivamente se cumple '10 que él dice, los

agentes iban llegando y en esa medida se van dando las vigilancias, aun no había

armamento yo en realidad no me di cuenta en qué momento llegan los

armamentos pues e esos momentos no habían armamentos, entonces hicimos la

vigilan cia.- ¿En los primeros días se cumplió 10 dicho por Martín Rivas en cuanto '\

a las labores de vigilancia? DIJO: Así es.- ¿Qué labor de vigilancia le asignaron a

usted? DIJO: Me asigna una vigilancia, un seguimiento al señor Pascual Douglas,

llamado "Abadía" a quien no conocía, me dan las indicaciones las señales, los

puntos referenciales de cómo debería identificarle y el primer contacto fue en al

Unidad Vecinal de La Victoria por la avenida México, entonces fui e identifiqué al

señor, él iba a hacer contacto con otros delincuentes terroristas, mi misión era

identificar a dichos delincuentes terroristas y una vez que "Abadía" se retirara yo

debía seguir a los subversivos y ver hasta dónde llegaban.- ¿Esa labor la hizo solo

o en compañía de otro agente? DIJO: Acompañado con una agente femenina.- ¿A

quién informaba usted de esa labor de seguimiento? DIJO: En ese tiempo todavía

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 6



'~\

no estaban dispuestos los grupos, pero sin embargo prevalecía la antigüedad y el

más antiguo era Sosa Saavedra, entones yo le deba cuenta a él y éste a Martin

Rivas.- ¿Usted también se reportaba por teléfono al destacamento? DIJO: Por

supuesto, los días que estaba en mi casa me reportaba en las horas indicadas.-

¿Supo usted si "Abadía" era un miembro del Ejército? DIJO: Desde el momento

que me comunican que tenía que identificar al señor "Abadía" no me dan ~u

nombre ni nada, solamente su seudónimo de "Abadía", me dicen que es un

agente que estaba trabajando dentro del aparato de Sendero Luminoso, no me

dijeron qué grado tiene, pero me dijeron que era un agente.- Testigo, en v~rtud de

esos seguimientos, ¿Usted en algún momento detuvo a algún presunto elemento

terrorista, hubieron detenciones? DIJO: No solo fue un sino varios seguimientos

en los cuales se identifica e hizo seguimiento cuatro o cinco personas, uno en la

avenida Grau que vendía libros, tenía la cubierta de venta de libros en un

quiosco, y otros en el Mercado Central que tenían la cubierta de venta de

muebles, nunca vendían los muebles pero permanecía en el lugar, en el mismo

Mercado Central había un delincuente terrorista que vendía útiles de aseo,

entonces el señor "Abadía" contactaba y el sujeto que también contactaba a veces

llegaba a ese punto, entonces identificamos a varias personas y a otras también

que no recuerdo es este momento, pero no llegó la orden de 'capturarlos.- ¿La

misión de ustedes concluía con la identificación de esos elementos terroristas?

DIJO: Así es, ya sabíamos donde, qué labores hacían, qué funciones hacían, esto

es, venía una persona como quien compra un mueble, conversaban y le daba la

información.- ¿De ese trabajo usted le daba cuenta a Sosa Saavedra, es correcto?

DIJO: Así es.- Testigo, eso fue a fines de agosto del año noventa y uno, ¿Estamos

bien ahí en el tiempo? DIJO: Sí más o menos.- Entonces testigo, cerremos eso e

mgresemos a setiembre de mil novecientos noventa y uno cuando hubo una

reunión de Martin Rivas con unos agentes, donde él les explicó la verdadera

misión del destacamento, ¿Recuerda usted si hubo alguna reunión? DIJO: A fines

de setiembre mas o menos hubo una reunión de ellos, después el señor Martin

manifestó que era una reunión de creación del destacamento inteligencia, una

reunión de inauguración, no sé si fue antes o después de la inauguración que

hubo otra reunión.- Testigo, 10 que me interesa es que me explique la reunión que

tiene Martin Rivas con los agentes donde él les explica la misión del
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destacamento.- Doctor, a medida que iba llegando la gente e iban desarrollándose

los trabajos de vigilancia él daba las indicaciones, nos reunía y decía que había

otro objetivo, en otra reunión Martin nos dice que la misión en sí era una misión

riesgosa y que estaba aprobado por el mas alto nivel, yo no sé a qué se refería con

eso del mas alto nivel pero así manifestó, nosotros le escuchamos y dijo que por

ende la misión era ubicar, capturar, destruir y/o eliminar a los delincuentes

terroristas, esa era la misión específica.- ¿Eso 10 dijo Martin Rivas a los agentes

reunidos con él? DIJO: Sí, 10 dijo en el galpón donde funcionaba el destacamento

de inteligencia.- ¿Estuvieron la mayoría de los agentes? DIJO: Así es.- ¿y dijo que

esa misión riesgosa había sido aprobada al más alto nivel? DIJO: Así es.- "¿Les

ofreció algo más a ustedes por esa misión riesgosa? DIJO: Sí, dijo que como era"

una misión tan riesgosa tenía que garantizar nuestra seguridad y para eso había

un presupuesto o bolsa de cien mil dólares para tomar cuando haya algún

prob1ema.- ¿O sea cien dólares para cada uno de ustedes? DIJO: No, yo entendí

que los cien mil dólares era en global, para que ante cualquier problema que

sucediera se agarre ese dinero para solucionarlo.- ¿Qué mas dijo, que mas

ofreció? DIJO: Ahí ya no ofrece quinientos dólares como la primera vez me

ofreció, sino ofrece solo ciento cincuenta dólares y un seguro de vida para el

titular y su familia en la clínica particular Cruz Verde, además teníamos que

sacar pasaportes y firmar una solicitud pidiendo una baja ficticia.- Testigo, en la

primera conversación que tiene usted en la cafetería del SIE con Martin Rivas él

le ofrece quinientos dólares mensuales, ¿Correcto? DIJO: Así es.- ¿Y ya en la

tercera reunión en el local del destacamento ubicado en el SIN él ya habla de '\

ciento cincuenta dólares mensuales? DIJO: Así es.- ¿Les ofrece un seguro de

vida? DIJO: Un monto de diez mil dólares y que el dinero estaba en una entidad

financiera, así mencionó, nosotros escuchamos no más.- ¿Recuerda que en esa

reunión se encontraba presente el capitán Pichi1ingue, recuerda haberlo visto?

DIJO: Yo creo que sí porque aunque no recuerdo exactamente siempre paraban

los dos.- ¿Y paraba también en esas reuniones el Técnico Marcos Flores, "Mafio"?

DIJO: Sí.- ¿Y a parte de eso qué otro ofrecimiento hace Martin Rivas? DIJO:

Martin Rivas hace ese ofrecimiento que la verdad nunca se cumplió, a parte dijo

que nos iban a dar una dieta, que eso 10 dan actualmente en el Servicio de

Inteligencia, de cinco soles diarios o sea cinco soles mensual, y el señor Marco
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Flores Alván nos aportaba cada quince días setenta y cinco soles y ese dinero no

era para que yo lo gasté en uso personal, sino era para llamar por teléfono y

movilizarnos en gastos de pasajes.- Testigo, en virtud de los anuncios del Capitán

Martin Rivas, ¿Usted llegó a firmar lo que se denomina "baja ficticia"? DIJO: Sí,

es una solicitud que se ha firmado.- ¿Entregó usted sus fotos para el pasaporte,

hizo usted esos trámites, sabe usted? DIJO: No logré entregar porque él dijo que

la primera prioridad era tomarse las fotos para tener los pasaportes y como no

tenía dinero no logré tomar la foto, pero después nunca mas nos dijo que

lleváramos la foto o que fuéramos a hacer el trámite del pasaporte.- ¿Cuando

Martin Rivas hace el anuncio que la misión del Destacamento Colina era ubicar,

capturar y eliminar a delincuentes terroristas, ya habían llegado las armas al

destacamento, se percató usted de eso? DIJO: No me he percatado, yo me doy

cuenta que habían llegado los armamentos cuando ya hubo una orden para

hacer el entrenamiento a un lugar establecido.- ¿Eso ya en octubre en la playa La

Tiza? DIJO: Mas o menos, ahí sacaron ya los armamentos.- Entonces señor

Gamarra, tenemos claro que a partir de esa tercera reunión con Martin Rivas, ya

se había definido cuál era la misión y objetivos finales del Destacamento Colina y

que culminaba con la eliminación de los delincuentes terroristas, ¿Es correcto

eso? DIJO: Así es.- ¿Qué significa eliminación en términos .militares? DIJO:

Quitarle la vida a una persona.- ¿Quitarle la vida es dar muerte? DIJO: Claro,

podría decirse así.- Muy bien testigo, pasemos a otro escenario, veamos la

inauguración del Destacamento Colina, ¿Recuerda usted esa ceremonia de

inauguración del Destacamento Colina? DIJO: Así es, sí se desarrolló.- ¿Más o

menos cuándo fue? DIJO: A fines de setiembre creo que es, estuvieron todos los

agentes, Martín Rivas, Pichilingue, el Teniente Coronel Rodríguez Zabalbeascoa,

estaban los Generales Rivera Lazo y Salazar Monroe.- ¿Recuerda usted qué cargo

ocupaba el General Rivera Lazo? DIJO: Director de Inteligencia del Ejército,

DINTE.- ¿Y qué cargo tenía el General Salazar Monroe? DIJO: Era el jefe del SIN,

encargado de la instalación del SIN.- ¿Alguien hizo el uso de la palabra en esa

ceremonia de inauguración? DIJO: El señor Rivera Lazo hizo uso de la palabra,

fue corto pero dentro de lo que yo recuerdo más o menos es que dijo que había

un reto de combatir a los delincuentes terroristas y que el Comando confiaba en

nosotros, porque somos hombres de inteligencia.- ¿Dijo que el Comando confiaba

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 9



en ustedes? DIJO: Así es.- ¿Recuerda usted sí el General Salazar también habló?

DIJO: No.- ¿Y el Capitán Martin Rivas hizo el uso de la palabra? DIJO: No

recuerdo.- ¿En esa ceremonia se sirvió una parrillada, una anticuchada? DIJO:

Así es, hubo una actividad, una parrillada, una anticuchada.- ¿Usted participó en

la romería que se celebró al día siguiente? DIJO: No recuerdo.- Testigo Gamarra,

esa es la ceremonia de inauguración del Destacamento Colina, ¿En qué fécha

habrá sido eso aproximadamente? DIJO: Setiembre de mil novecientos noventa y

uno aproximadamente.- Testigo, cerramos setiembre y pasemos a octubre de mil

novecientos noventa y uno, ¿Recibieron ustedes en el Destacamento Colina una

preparación teórica o conferencias, recuerda usted? DIJO: No, solo algUnas

indicaciones de tener cuidado, tomar las medidas y de que ante cualquier cosa ~

no deberían viajar sin permiso, que no debían alejarse, debían permanecer en su

casa, eran esas indicaciones.- ¿A usted le asignaron algún medio de

comunicación, cómo se comunicaba usted a parte de sus llamadas telefónicas, le

asignaron un beeper? DIJO: Sí.- ¿Le asignaron un vehículo o moto? DIJO: Me

asignaron una moto.- ¿Dónde vivía usted? DIJO: En ese tiempo yo vivía por el

Rímac, el asunto de la distribución de los beeper es a raíz que en principio era

para todos los mas antiguos, yo en ese tiempo era suboficial de segunda,

entonces no estaba considerado entre los mas antiguos, a' mi me asignan el

beeper y la moto porque yo no vivía en la ruta donde se desarrollaba un plan de

recojo.- ¿Ustedes tenía un plan de recojo de los agentes del destacamento? DIJO:

Yo no tenía, sino que había una disposición para recoger a todo del personal que

vivían en una ruta determinada, por eso que se había dividido en grupos, norte, ~

sur.- ¿Cuándo se forman ya los tres grupos? DIJO: Antes de ir a La Tiza.-o

¿Estaremos hablando de fines de setiembre cuando se forman los grupos? DIJO:

Después de la reunión podría ser.- ¿A qué grupo le asignan a usted? DIJO: En

principio al grupo del señor Sosa Saavedra.- ¿Él era su coordinador, su jefe?

DIJO: Jefe de equipo.- ¿En mil novecientos noventa y dos usted pasa al equipo de

Chuqui Aguirre, correcto? DIJO: Así es.- ¿A nombre de quién estaba la

motocicleta que usted conducía? DIJO: Del Ministerio de Defensa.- Entonces

señor Gamarra, a usted le asignan un beeper, una motocicleta a nombre del

Ejército Peruano y, ¿Cuándo le asignan un armamento, cómo fue eso? DIJO: El

armamento se asigna cuando dan la orden para ir a entrenamiento de tiro en la
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playa La Tiza, mas o menos fue la quincena de octubre, nos distribuyen a cada

uno de nosotros una bolsa de dormir, armamento y nos desplazamos a la playa

La Tiza.- ¿De donde sacaban el armamento, cada uno llevaba su armamento a La

tiza? DIJO: Cada equipo llevaba en forma conjunta el armamento en una bolsa de

dormir.- ¿Qué armamento le asignan a usted? DIJO: Me asignan un HK con

silenciador.- ¿Eso es un fusil con ametralladora? DIJO: El HK, estamos hablando-
de una arma de corto alcance, mas maniobrable, todos venían con si1enciador.-

¿Eso fue en la segunda quincena del mes de octubre que ustedes realizaban sus

entrenamientos en La Tiza? DIJO: Correcto.- ¿La Tiza es un área del Ejército

Peruano? DIJO: Es un centro de esparcimiento que corresponde al personal de

oficiales.- ¿Usted sabe cómo se hacía la coordinación para utilizar esa playa?

DIJO: Desconozco, eso lo hacían los administrativos.- ¿Usted se desplazaron en

los vehículos del destacamento? DIJO: Así es.- ¿Recuerda usted si ya para esa

fecha les habían asignado los vehículos? DIJO: Habían dos Toyota, un

Volkswagen; no recuerdo muy bien pero no sé si fue antes o después que

regresamos al galpón proveniente de La Tiza que yo y otros agentes vamos a la

DINTE a recoger por orden de Pichilingue dos vehículos que estaban en el sótano,

el que recepciona el vehículo es el Capitán Pichilingue, yo ayudo a transportarlo.-

¿Todos los agentes conducían vehículos? DIJO: Sí, todos deberían saber.- ¿Eso

era un requisito para integrar el destacamento? DIJO: Sí porque a los que no

sabían se les enseñaba.- ¿Entonces esas dos camionetas eran utilizadas para que

se trasladen a La Tiza? DIJO: No recuerdo si fue antes o cuando retornamos de

La Tiza.- ¿Qué tipo de entrenamiento realizaron ustedes inicialmente en La Tiza?

DIJO: Era práctica de tiro instintivo selectivo (TIS), se desarrollaba movimientos

estando uno parado.- ¿Quién dirigía esos entrenamientos de tiro? DIJO: El señor

Martin Rivas y Pichilingue era el que dirigía los entrenamientos fisicos.- ¿Aparte

de ellos dos había otro comando oficial que dirigía esos entrenamientos? DIJO:

No recuerdo.- ¿En esos entrenamientos todos los agentes realizaban práctica de

tiros? DIJO: Así es.- ¿Mujeres también integraban el Destacamento Colina? DIJO:

Por supuesto.- ¿Las mujeres también participaba en esos entrenamientos y de

prácticas de tiro? DIJO: Así es, igual que un varón.- ¿Conoció al señor Vera

Navarrete? DIJO: Sí, era el chofer de Martin Rivas.- ¿Y este señor también

participaba de estos entrenamientos? DIJO: Él mayormente movilizaba a Martin
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Rivas, 10 llevaba a Lima o a La Tiza.- ¿Cuando Vera Navarrete estaba en La Tiza

realizaba entrenamientos igual que ustedes? DIJO: No recuerdo bien con

exactitud, porque 10 dejaba a Martin Rivas ya veces iba a comprar periódicos o a

hacer otra cosa, pero como militar que es aparte de ser chofer él tiene que

manejar su armamento, porque un chofer es un soldado.-¿En los entrenamientos

que ustedes hacían fueron visitados por el General Rivero Lazo? DIJO: Él 'nos

visita el treinta de noviembre porque se celebra el día de la inteligencia y se hizo

un almuerzo y brindis, pero en los entrenamientos no 10 hemos visto.- ¿Cuándo

comienzan ustedes a realizar entrenamientos de penetración de inmuebles,

cuándo entran a esa fase de tipo de entrenamiento en octubre en La Tiza? DIJO:

El entrenamiento se desarrolla con tiro instintivo selectivo, dominio de inmueble ~

y cómo incursionar un local.- Testigo, ya estamos acercándonos a la fecha de la

operación de Barrios Altos, dígame, ¿Usted participó en el operativo de Barrios

Altos el tres de noviembre del año noventa y uno? DIJO: Sí.- ¿Hubo un

entrenamiento para esa operación? DIJO: No solo para esa operación porque en

principio no se sabía con anterioridad qué operación se iba realizar, yo al menos

pensaba que como antes estaba haciendo trabajo de seguimiento y vigilancia pero

ya se intensifica un poco mas cuando se aproxima la fecha.- Testigo, cuando dice:

"intensifica", le ruego que sea mas explícito, ¿A qué se refiere? DIJO: Por decir en

la mañana se hacía el tiro instintivo selectivo se cortaba ese tiempo y se

practicaba más dominio de inmueble, además de incursión y registro.- ¿De qué

fecha mas o menos estamos hablando? DIJO: Doctor, usted me esta hablando de

cuando estábamos cerca a la fecha de la operación, o sea estamos ya cerca a la ~

operación.- ¿Ese entrenamiento también consistía en el ingreso al inmueble,

disparos y retiro del destacamento? DIJO: Así es, esa práctica de dominio de

inmueble mayormente 10 trabajan quienes hacen rescate de rehenes, por eso se

llama tiro instintivo selectivo (TIS) para que uno tenga precisión al momento de

disparar o a la cabeza o de la cintura para arriba, priorizando la parte del

corazón.- ¿Es correcto entonces que esos entrenamientos estaban dirigidos a

disparar al corazón y la cabeza? DIJO: Así es.- ¿Es correcto que ustedes hacen

un simulacro del ambiente donde se realizó la pollada? DIJO: Simulacro en sí de

} una pollada no, al menos el que habla no tuvo conocimiento si era una pollada,
s
ti eso fue el mismo día tres en la mañana, pero unos días antes Martin Rivas llama
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a Sosa y le dice que se consiga una grabadora, y que grabe un casette donde haya

bulla, música y gritos.- ¿Cómo si fuera una fiesta? DIJO: Así es, entonces y esa

grabación se tenía que emplear en la incursión o sea al dominio del inmueble y se

empleó así.- ¿También se determinó quién era la persona que tenía que levantar

el volumen del equipo al momento de que ustedes realizaban la operación? DIJO:

Ahí todavía no, yo me enteró de eso prácticamente en el camino o dentro de la

operación, que alguien tenía que levantar el volumen.- ¿A quién le encomendaron

esa misión? DIJO: Yo escucho el nombre de Carbajal.- ¿Carbajal era integrante

del destacamento? DIJO: Así es.- ¿Carbajal era el dueño de la vivienda conocida

por ustedes como "la ferretería"? DIJO: En mil novecientos noventa y uno todavía

no, eso fue en el noventa y dos.- ¿Y qué pasó después? DIJO: El mismo día en la

mañana a las diez comunican que hagamos el entrenamiento, ya no se hace el

tiro instintivo selectivo sino se practica dominio inmueble, pero al menos el que

habla no sabía todavía a dónde íbamos a ir.- ¿No sabía el lugar exacto usted?

DIJO: No.- Testigo, pero ya sabía el tipo de operación que se iba a realizar por la

naturaleza y tipo de disparo que estaban ensayando, durante varios días.-

Doctor, ese entrenamiento ya se hacía, creo que a las Fuerzas Especiales y

también creo que en el Ejército, a todos instruyen, sobre todo en ese tiempo de

guerra no convencional, no era algo raro que a nosotros. nos estuvieran

enseñando, era algo común a todos.- ¿Y en qué momento deciden formar los

grupos de contención, asalto y seguridad, dónde se hace eso? DIJO: En La Tiza

mismo se hace, mas o menos como las diez, once, doce o una de la tarde hay una

reunión de jefes de equipo y ellos determinan y planifican qué personas van a ir,

hasta ese momento no sabía que yo iba a ir de asalto.- ¿Le ponen a usted de

asalto? DIJO: Yo no pensaba que me iban a poner de asalto, porque era el menos

antiguo, entonces Sosa me dice ya después de las coordinaciones: "tú vas a ir con

nosotros de asalto", inclusive por eso yo me embarco en la parte posterior del

vehículo, en la tolva, donde van las maletas, ahí subo yo.- ¿Usted va en una de

las camionetas, porque el grupo de asalto salen en dos camionetas, es correcto

eso? DIJO: Así es.- ¿Y quién conduce esa camioneta? DIJO: Sosa el vehículo

blanco.- ¿Recuerda usted a qué hora salen de La Tiza? DIJO: De La Tiza salimos

a las cuatro y media aproximadamente.- ¿Ya se había determinado cuáles eran

los grupos y usted estaba en el grupo de asalto verdad? DIJO: Así es, pero ya
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mucho antes había salido la gente que tenía que cumplir la misión de contención

y seguridad.- ¿Usted va con un HK con silenciador, es correcto? DIJO: No, los HK

con silenciador los depositan en un maletín de tres pisos de color marrón o

guinda no recuerdo, 10 cierto es que 10 suben al caro de Sosa donde yo viajaba y

partimos a Lima, llegamos aproximadamente a las diecisiete y treinta o dieciocho

horas aproximadamente, en primer instante llegamos a la plaza Italia y Sosa-con

Pichilingue trataban de ubicar a alguien de seguridad o contención para que

coordinen, porque la verdad no conocíamos a dónde se iba a ingresar, entonces

todos estamos esperando la información y para eso teníamos que cont~ctar con

"Abadía", nos desplazamos en dirección al hospital Dos de Mayo que esta cercas a

la avenida Grau, en un tercer momento nos desplazamos en una paralela del ~

jirón Huanta y ahí se hacían las coordinaciones entre Sosa, Pichilingue y Martin.-

¿Los integrantes del grupo de asalto esperaba la orden en la dos camionetas?

DIJO: Así es.- ¿Recuerda la hora en que se produce la orden para desplazarse al

objetivo? DIJO: Más o menos eran las nueve de la noche, viene Sosa y dice:

"bueno, por si acaso hay dos polladas, pero ya se descartó, en el primero piso

esta el grupo de delincuentes terroristas, en el segundo piso no es, en cualquier

momento ingresamos".- ¿En el plan inicíal estaba planeado utilizar un explosivo,

una carga de dinamita? DIJO: Yo no tenía conocimiento .hasta que en ese

momento después de las nueve otra vez regresa Sosa, él coordinaba y luego nos

transmitía a nosotros porque teníamos que saber a dónde estábamos entrando y

a medida que iba recibiendo la información él tenia que dar a alguno misiones

especificas.- ¿Entonces Martin Rivas y Pichilingue coordinaba con Sosa y él les ~

transmitía a ustedes las órdenes que tenían que hacer? DIJO: Así es, entonces

Sosa viene y nos dice: "ya no se va a poner el explosivo porque se ha hecho una

evaluación que la casa es antigua, hay mucho niños y señoras, y queda sin

efecto", ahí yo por primera vez escuché que se iba a poner un explosivo.- ¿Usted

llegó a 'haber la carga de dinamita? DIJO: No me consta.- ¿Quiénes iban en la

otra camioneta de asalto? DIJO: Suppo era el que manejaba el equipo.- ¿Suppo

fue jefe de equipo? DIJO: En un primer instante fue jefe de equipo luego pasa ha

hacer coordinador de los tres equipos.- ¿Entonces ya dan la orden de que se lleve

a cabo la operación? DIJO: Así es.- ¿Sosa le dio una explicación de 10 que tenían

que hacer cada uno de ustedes? DIJO: Como ya habían coordinado y
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seleccionado en un principio el grupo de asalto, prácticamente ya les habían

dicho a cada uno qué es lo se tenía que hacer, pero era a mi a quien me daba

indicaciones pues a mi me habia considerado al último en el grupo de asalto,

entonces yo estaba considerando que él me había puesto en el grupo de asalto

como chofer suplente, porque cada carro debe tener un chofer suplente en caso

de accidente o cualquier cosa, entonces Sosa viene como a las nueve o nueve 'y

media, cerca a las diez que era la hora de ingreso y nos dice: "ya es la hora,

vamos a entrar, Gamarra tú recoges el maletín y al ingresar vas a poner al piso a

todos los terroristas".- ¿la misión suya era coger el maletín y ponerl<? en el

callejón? DIJO: No, mi misión inicial era que cuando termine la incursión yo tenía

que recoger el maletín porque éste lo baja Sosa con otro agente, en el maletín

estaba todo el armamento, ese era el maletín de tres pisos.- ¿Cómo estaban

vestidos en esa oportunidad? DIJO: Nadie tenía que usar ninguna prenda que sea

militar, cada uno se ponía la ropa con la que se sentía más cómodo, la mayoría

usaba zapatillas, polos u camisa y jeans.- ¿Una chompa oscura usualmente?

DIJO: Sí mayormente.- ¿Les ordenaron que se pusieran pasamontañas? DIJO:

Uno baja del carro e ingresa al inmueble y ahí ya uno se ponía la pasamontaña.-

¿Qué hizo específicamente usted al momento que llega al inmueble del jirón

Huanta ochocientos cuarenta? DIJO: Sosa estaciona el vehículo<y él mismo junto

a otro agente baja el maletón y lo pone en el medio de un pasaje estrecho, cada

uno entraba y recogía su armamento, yo bajé, entré, recogí mi HK y me puse al

fondo, mi misión era neutralizar a los de la pollada que estaban bailando y

tirarlos al piso.- ¿ingresaron todos los integrantes del grupo de asalto? DIJO:

Todos ingresaron.- ¿Quiénes ingresaron de lo que usted recuerde? DIJO: Martin

Rivas, Pichilingue, Sosa, Carbajal, Pretell, ingresaron todos del otro vehículo,

menos un chofer, Suppo.- ¿Chuqui ingresó? DIJO: Yo soy sincero al decir que al

ingresar no lo he visto o de repente entró detrás de mí, no lo se tampoco lo vi al

salir.- ¿Y Vera Navarrete ingresó? DIJO: No, él estuvo como contención o

seguridad, porque ellos salieron de La Tiza con anterioridad, sin armamento sin

nada.- ¿Ustedes en un primero momento estaban ubicados en la plaza Italia?

~ DIJO: Exacto, llegamos a ese punto.- ¿Ustedes se percataron que por la plaza

~ Italia funcionaba una delegación policial? DIJO: Vuelvo a repetir que yo no
~

conocía el lugar, desconocía si había comisaría u otro tipo de entidad, no sabía si
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había policía o comisaría.- ¿Sabía que en la plaza Italia estaba la Dirección de

Inteligencia de la Policía Nacional? DIJO: Desconocía.- ¿En el momento que

estaban esperando y cuando llegan al objetivo se dieron cuenta si había presencia

de policías? DIJO: No me percaté.- Testigo, usted ingresa, toma su fusil, se pone

el pasamontaña y se coloca al fondo, ¿Cómo se formaron todos los integrantes del

grupo de asalto, cómo ~e ubicaron estando dentro? DIJO: Todos los agentes

ingresan al local se ponen parados dando la espalda a la pared era una posición

en "L", yo ingreso al medio donde estaban bailando y les digo que se tiren al piso

pero nadie me escuchaba por la música y además la gente mareada.- ¿Usted esté

en condiciones de graficar 10 que sucedido a la sala? DIJO: Sí.- En este acto

previo permiso del Tribunal el testigo se dirige a la pizarra electrónica y "'""\

procede a graficar la situación mencionada y manifiesta: nosotros íbamos en

el vehículo de color blanco, Sosa baja de la camioneta blanca y con otro agente

bajando el maletín poniéndolo en el pasaje, los agentes sacan su armamento y

comienzan a ubicarse, yo ingreso hasta el medio para decides a las personas que

se tiraran al piso pero no me hacían caso porque estaban mareados, entonces

agarré un palo de escoba para mantener distancia sobre ellos y les decía: "tú al

piso" y los demás agentes estaban dando la espalda a la pared era mas o menos

como diez agentes, nosotros los rodeamos pero había una puerta en este acceso

para el fondo.- En este acto el señor Fiscal inquiere al testigo, ¿La otra fiesta

estaba en el segundo nivel y en algún momento Martin Rivas dispara al segundo

piso? DIJO: Así es, "Abadía" estaba en el medio, cuando decimos: "tírense al piso ~
de la parte de arriba de la otra actividad hicieron problemas porque ellos

visualizaban lo que nosotros estábamos haciendo y ahí es donde Martin Rivas

dispara al segundo piso una ráfaga corta, uno de mis compañeros saca al niño

también habían unas mujeres a las cuales yo también la boto, algunas me hacían

caso y otras no y se quedaban, cuando Martin dispara al segundo piso los

agentes también comienza a disparar, "Abadía" se vino corriendo por el lado

donde yo estaba y comienza el fuego.- ¿Martin Rivas da la orden de disparar?

DIJO: Yo no escuché esa orden, entonces en el momento que estaban disparando

el niño regresa ante una persona y ahí es donde le cae los impactos de bala.-

! ¿Cuándo ustedes disparan ya las personas estaban en el piso ó sea disparan
l

i hacía bajo? DIJO: Así es, todos estaban de cubito ventral.- ¿Y el niño cruza y le
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impacta una bala? DIJO: El niño entra, ingresa y le impacta la bala.- ¿Usted vio

antes que disparen alguien levantó el volumen del equipo de sonido? DIJO: El

volumen ya estaba levantado.- ¿Usted vio quién 10 hizo? DIJO: No vi pero esa

misión la tenía Carbajal.- ¿A pesar de que todos estaban armados con el

armamento HK con silenciador se escuchaban las balas? DIJO: Con la música y

toda la bulla no creo que se escuche, porque son solo silbidos.- ¿Luego que 'se

llevara a cabo la operación que paso? DIJO: Disparan y comienzan a salir uno

con su armamento, una vez que salen ellos yo salgo al último, recojo el maletín y

me embarco en el vehículo blanco.- En este acto el testigo toma as~entoy

prosigue el interrogatorio del señor Fiscal: Testigo, ¿Tenía una circulina" el

vehículo blanco en el cual usted se transportaba? DIJO: Cuando salgo al último

llevo el maletín, 10 embarco en la camioneta blanca y ya estaban poniendo la

circulina para que de marcha el vehículo.- Testigo, una apreciación, ¿Usted llegó

a disparar o no? DIJO: No llegué a disparar porque la misión que me habían dado

era neutralizar al personal y recoger el maletín, además no podía hacerla porque

como yo estaba en "L" yo no puedo hacer fuego cruzado ante ellos.- ¿Usted estaba

en una línea de tiro? Dijo: Así es, por eso que yo salgo al ultimo con una posición

de dando la espalada hacia la salida, mejor dicho retrocediendo.- ¿Y qué pasó con

"Abadía" al momento del tiroteo? DIJO: Él paso por mi lado, S6 fue, mas bien si

no lo hubiese conocido tal vez le disparaba porque pensé que alguien venía a

quitarme el armamento.- ¿Hacia qué dirección se dirigen usted cuando salen del

solar? DIJO: Hacía La Tiza.- ¿Usted vio un camión portatropa ahí por la zona que

les cubría a ustedes? DIJO: No vi nada de eso.- ¿Ustedes llegan a La Tiza cada

uno con su armamento? DIJO: Así es.- ¿Y qué pasó cuando llegaron a La Tiza?

DIJO: Ya habían acondicionado un lugar donde se iba a festejar el cumpleaños

del Mayor Martin Rivas.- ¿Ya estaba preparado el local cuando usted llega? DIJO:

Cuando llego las mesas estaban unidas y se festejó el cumpleaños del señor

Martin.- ¿Se celebró el cumpleaños de Santiago Martin Rivas? DIJO Así es.- ¿Al

día siguiente continuaron festejando el cumpleaños? DIJO: Algunos se puede

decir, porque en una instalación militar no todos pueden tomar porque hay un

servicio que nosotros mismo hacemos.- ¿Ustedes tomaban el control total de esa

playa? DIJO: Nosotros hacíamos servicio, control de garita y otros puntos más.-

¿El control perimétrico y de la garita estaba a cargo del destacamento? DIJO: Así
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es, llega uno y hay un rol de servicio, siempre empieza con el menos antiguo,

cada uno ve el rol a qué hora le toca y tiene que esperar su turno.- ¿En qué

momento llegó el Teniente Coronel Rodríguez Zabalbeascoa, recuerda haberlo

visto? DIJO: Sí, yo 10 veo en La Tiza, yo fui a mi servicio, regreso y ahí 10 veo al

señor Rodríguez Zabalbeascoa.- ¿Qué servicio le asignaron? DIJO: Me tocó

control de garita.- ¿Escuchó algún comentario de Rodríguez Zabalbeascoa 'con

relación a la operación? DIJO: Yo no he escuchado particularmente, como le digo,

todos los jefes de equipos, el Comandante y el Mayor ellos se reunían, evitaban

que nosotros escuchemos, no era tampoco dable que nosotros escuchemos, ellos

coordinaban toda la situación.- ¿En algún momento escuchó una discusión ~ntre

los agentes Chuqui y Yarlequé por la muerte del menor? DIJO: No, no escuché."

Testigo, entonces celebraron el cumpleaños de Martin Rivas después de la

operación hasta el día siguiente, ¿Es correcto eso? DIJO: Algunos estaban, cada

uno iba a su servicio regresaba, estaba en la reunión, otros ya se iban a dormir,

cada uno tomaba a su medida, de acuerdo a qué hora le tocaba, o qué tenia que

hacer el día siguiente, porque ahí hay responsabilidad de cada uno, no es

cuestión que uno llegue y se ponga a tomar.- ¿Cuántos días permanecieron en La

Tiza después de la operación? DIJO: Habremos estado dos o tres días y después

nos replegamos.- ¿Qué significa replegarse en términos militares? DIJO:

Retirarnos de la playa y ya después cada uno se ha ido a su casa.- ¿A los cuantos

días 10 volvieron a convocar al destacamento? DIJO: Yo me reportaba de mi casa,

yo tenía que llamar a las ocho, doce y dieciocho horas para ver si había una

responsabilidad para mi.- ¿Se enteró al día siguiente del resultado de es,'\

operación al detalle por los medios de comunicación? DIJO: Sí, era un escándalo

como había pasado y todo eso.- ¿Hubo algún comentario especial entre los

agentes? DIJO: Todo el mundo estaba callado, el problema era que había un

niño.- ¿Alguien le expresó alguna preocupación especial por la muerte del niño de

ocho alias? Si, por 10 que había pasado con el niño.- ¿Quién dijo eso? DIJO: No

recuerdo pero fue un menos antiguo, dijo que no había participado en la

operación en sí, sino que estaba en las inmediaciones.- ¿Las mujeres del

destacamento participaron con algún rol en esa operación? DIJO: Ellas salieron

de La Tiza, pero no sé qué misión habrían cumplido, pero a la hora de la

operación en sí yo no vi a ningún agente de los que habían salido de La Tiza, al
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único que lo he visto es a "Abadía".- ¿Llegó a conversar en algún momento antes

de la operación con "Abadía"? DIJO: No.- ¿Conoció de los informes de "Abadía"

del interior de la pollada? DIJO: No conocía de la pollada, eso lo manejaba Martin

Rivas, lo que sí en una oportunidad "Abadía" informa algo en relación al

seguimiento que yo le hacía para detectar a los delincuentes terroristas, él

informa que yo había sido identificado, entonces yo llegaba a mi casa no salía. o

me iba a la casa de un familiar, me quedaba o cuando estaba de entrenamiento

en La Tiza él decía que me han hecho un seguimiento estrecho los de Sendero

Luminoso.- ¿"Abadía" informa que usted estaba detectado? DIJO: Él informa a

Martin, y Martin nunca me dijo nada, no me dijo: "a ti te han detectado", mi

compañero me dice: "te han detectado, han dado tus características, como Abadía

estaba infiltrado le han dicho que hay uno que siempre nos sigue que va con una

chica", entonces yo traté de tomar mis medidas, rompía la rutina, no salía a la

misma hora o me quedaba en mi casa, ya no salía, no podía hacer nada y

tampoco podía contarle a mi familia porque mi esposa no sabia nada de lo que yo

estaba en ese destacamento.- ¿Cuándo se entera que ese destacamento se

denominaba Colina, quién le informa? DIJO: Martin Rivas en una de las

reuniones, cuando iban llegando los agentes indica que el destacamento estaba

viendo que si iban a ponerle del Destacamento Colina, por dos .razones: Una, en

alusión a un oficial fallecido en zona de emergencia, y otro como Comando de

Liberación Nacional.- ¿Hasta cuando estuvieron ustedes visitando el local del

taller de mantenimiento del SIN? DIJO: Después de navidad ya comenzaron a

desalojarnos.- ¿Por orden de quién salen del local? DIJO: Todo eso lo manejaba el

administrativo.- ¿A dónde fue llevado el armamento que estaba guardado en el

taller de mantenimiento? DIJO: Cuando no se llegaba al galpón yo no sabia

donde estaban guardados los armamentos, posteriormente mi jefe de equipo me

dice: "tienes que hacer limpieza a tu armamento", entones cada uno hacia

limpieza á su armamento, estaba en la casa de Carbajal, en la Villa Militar.- ¿Se

refiere a la casa en la Villa Militar de las Palmas, ese local? DIJO: Así es.- ¿Tiene

vigilancia por parte del Ejército, por efectivos militares? DIJO: Sí, porque esta

rodeado de instalaciones militares, la FAP, la Escuela de Comandos, la Escuela

de Paracaidistas.- Testigo, ahí se guardo todo el armamento del destacamento,

¿Es correcto eso? DIJO: Sí.- ¿Usted iba a ser mantenimiento del armamento que
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le habían asignado? DIJO: Cuando mi jefe de equipo me decía que tenia que

hacer mantenimiento.- Testigo, usted se incorporó al Destacamento Colina más o

menos en agosto de mil novecientos noventa y uno, ¿Hasta cuando estuvo en el

Destacamento Colina? DIJO: El Destacamento Colina se desactiva en noviembre

de mil novecientos noventa y dos aproximadamente, cuando hablo de

desactivación es cuando ya repliegan todo 10 que es material logístico.- ¿Dóhde

ser reportaba en mil novecientos noventa y dos? DIJO: Había un teléfono donde

siempre se reportaba con la misma indicación: ocho de la mañana, doce y

dieciocho horas, ahí usted llamaba y preguntaba si había alguna indicación,. le

decían que no o que sí, o vuélvete a reportar a tal hora.- ¿Conoció sobre la

empresa Copransa? DIJO: Ahí era donde había una pequeña central de teléfono ~-.....

de radio también.- ¿Recuerda dónde estaban ubicadas? DIJO: En la azotea del

segundo piso.- ¿Dónde estaba ese inmueble, en qué distrito? DIJO: En Miraflores,

en la avenida Paseo de la República.- ¿En alguna oportunidad hizo servicio en esa

localidad? DIJO: Sí, yo hice servicio.- ¿En qué consistía el servicio que hizo?

DIJO: El servicio era permanecer en ese ambiente y responder a las llamadas

telefónicas, justamente cuando llamaban los agentes y decirles si había alguna

indicación o los jefes de equipos decían qué mensaje había dejado Martin , dónde

iba a ser la reunión, porque ellos siempre se reunían, para eso era, para dar las

indicaciones y recibir algunas veces algunas necesidades de los agentes.- ¿Se

puede decir que la empresa Copransa era una empresa de fachada del

Destacamento Colina? DIJO: Se podría decir que sí.- Testigo, ahí funcionaba una

central de radio para comunicarse entre los vehículos del destacamento, ¿E~~

cierto eso? DIJO: Los vehículos tenían radios vehiculares digitales.- ¿Era también

un buzón donde se depositaban los informes de los agentes? DIJO: No, toda la

información era canalizada por el jefe de equipo, el jefe de equipo te llamaba y

decía. "te espero en tal punto y tráeme resultado de tu informe".- ¿Martín Rivas

vivía en esa empresa? DIJO: Sí, al frente del local de donde hacíamos servicio.-

¿Él tenia una habitación aparte? DIJO: Así es.- ¿Ustedes hacían servicio donde

estaba la central de radio, es correcto? DIJO: Así es.- Testigo, sin entrar en

detalles, ¿Usted participó en la operación del periodista Pedro Yauri? DIJO: Sí.-

¿También participó en Barrios Altos? DIJO: Sí.- ¿En El Santa? DIJO: Sí.- ¿En la

operación de la familia Ventocilla? DIJO: También.- ¿En la operación del
..e..
o-
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evangelista, en Chorrillos? DIJO: También.- ¿La operación de la Carretera

Central? DIJO: Sí.- ¿En todos ellos tuvieron resultado muerte, verdad? DIJO: En

la operación de La Cantuta yo no participé.- Testigo, sobre La Cantuta no le he

preguntado todavía, me refiero a las que le he mencionado.- Bien doctor, en la

operación del evangelista no me consta que haya habido un cadáver.- ¿En los

otros sí? DIJO: Sí.- Testigo, respecto a la operación de La Cantuta usted fne

convocado el diecisiete de julio de mil novecientos noventa y dos, ¿Qué pasó en la

operación de La Cantuta, recuerda eso? DIJO: No, ese día no me convocan

porque ese operativo ha sido de un momento a otro; no recibo ningún mensaje en

el beeper, ya el dieciocho me dejan un mensaje por beeper para que me apersone

a "la ferretería", a la casa de Carvajal.- ¿El diecisiete no recibe un mensaje en su

beeper para que vaya a "la ferretería"? DIJO: No.- ¿No 10 convocó Sosa Saavedra?

DIJO: No.- ¿Ese día estaba tomando licor? DIJO: Sí, estaba en una reunión con

dos agentes y una persona que nos proporcionaba información.- ¿Con Meneses?

DIJO: Sí, con Meneses.- ¿Hasta qué hora estuvo tomando licor, recuerda usted?

DIJO: Meneses se retira más o menos a las tres de la tarde.- ¿Y usted? DIJO: Yo

me quedo porque estábamos con el colaborador en un lugar estratégico, era

frente a la empresa Ormeño, creo que el jirón era Carlos Zavala, entonces cuando

yo llego le pregunto si tenía alguna información y él me dice: "sí, pero hay gente

que ha venido de provincia, están tomando, vamos a tomar una cerveza para

escuchar 10 que hablan", él me decía: "éste ha venido de la selva, éste de tal sitio",

entonces me daba la información, por eso cuando Meneses dice: "yo ya me retiro",

me dice: "¿Vamos?", Y la gente dice: "no, porque a tus dos amigos no los veo

bien" .- ¿Meneses se retira porque dice que 10 estaban llamando o para una

reunión? DIJO: No.- ¿Se retiró nomás? DIJO: Se retiró porque parece que el

colaborador se sintió un poco incomodo con ellos y ellos también han notado, es

ahí donde dice: "me retiro", se fueron y ya yo me quedo con él y un poco más me

habla de información de la selva.- Testigo, 10 concreto es que el diecisiete usted

no se apersonó a "la ferretería".- Así es doctor, no llegué a ir porque no recibí el

mensaje.- ¿A qué equipo pertenecía el diecisiete de julio del noventa y dos? DIJO:

De Chuqui Aguirre.- ¿Él era su coordinador? DIJO: Jefe de equipo.- ¿El dieciocho

de julio sí es convocado a "la ferretería", es correcto? DIJO: Sí, en la noche.-

1 ¿Quién 10 convocó? DIJO: Recibo un mensaje de mi jefe de equipo para que me'"
~
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apersone a "la ferretería".- ¿Quién 10 llamó, recuerda usted? DIJO: Chuqui, mI

jefe de equipo, entonces recibo un mensaje que decía. "apersonarse a la

ferretería", ante 10 cual fui y cuando llego a "la ferretería" la gente estaba movida,

estaba asustada, estaban ahí preparando los vehículos y me sorprendí y les

pregunté qué había pasado.- ¿Cuantos agentes vio usted ahí? DIJO: Estaba

Meneses, Sosa, Chuqui y otros agentes más.- ¿A qué se refiere cuando dice~ "la

gente estaba movida"? DIJO: Estaban preparando vehículos, todo eso, entonces

yo le pregunté a Meneses de qué había pasado y él me responde: "anoche hubo

un trabajo y no te preocupes porque el chato no' se ha dado cuenta que no has

venido", cuando decía "chato" se refiere a Martín Rivas, y ahí llega Chuqui y me

dice que me ponga un pantalón de vestir, camisa, zapatos porque me dice"-

"apersónate a la ferretería", entonces fui y me dice: ¡Por qué has venido con esa

ropa!, qué ha pasado anoche que no has venido!, me llamó la atención, entonces

yo le digo: "no me llegó el mensaje".- Testigo, ¿Pero usted ya sabia 10 que había

pasado en La Cantuta? DIJO: En ese momento todavía no, pero cuando él me

dice: "ya agarra el carro porque vamos a hacer un trabajo", no podía decirme que

yo entre para el traslado de los cadáveres porque no estaba con la ropa adecuada,

entonces me dijo que manejara el carro, yo le digo: "no hay problema", agarro las

llaves, reviso las llantas y salimos.- ¿Qué carro le asignan. a usted para que

conduzca? DIJO: Un vehículo Nissan cuatro por cuatro color ladrillo, conduzco el

vehículo con los agentes hasta la avenida Ramiro Prialé.- ¿Recuerda usted SI

todos los agentes iban armados en esa oportunidad? DIJO: Algunos en el

momento, casi no he visto.- Testigo, ¿Pero llevaron las herramientas que ustede:"

acostumbraban llevar? DIJO: Cuando llegué ya estaba la pala, pico, cal, todo eso

ya estaba y todo eso estaba ubicado en la tolva del vehículo, en la parte

posterior.- Testigo, ¿Más o menos a qué hora salieron de "la ferretería"? DIJO:

Más o menos a las diez o diez y media, la cosa es que se ha llegado al punto de la

ávenida Ramiro Prialé aproximadamente a las doce de la noche, yo iba

conduciendo el vehículo.- ¿Y cuántos vehículos eran? DIJO: Dos camionetas

más.- ¿Y quién le dirigía a usted el lugar? DIJO: Estaba Ortiz Mantas, Chuqui

también y ahí en la camioneta me dijeron que habían hecho el trabajo.- ¿Ahí le

contaron 10 que habían hecho en La Cantuta? DIJO: No, eso me 10 cuentan en el

trayecto, para esto me dicen: "tú vas a esperar haciendo contención o seguridad
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en las inmediaciones y avisas si viene un patrullero o algo porque tenemos radio",

ellos tenían Motorola portátil, yo estaba con la radio vehicular, entonces bajan los

agentes llevan las lampas, al y todo eso, se demoraron más o menos, yo estaba

dando vueltas por la Ramiro Prialé y si venia un patrullero yo tenia que decides

para que ellos podían apagar la linterna o si estaban.- ¿Ustedes utilizaban unas

lámparas dragón? DIJO: No, dragón se utiliza cuando el jefe de equipo ve

conveniente, cuando es necesario, pero normalmente cada agente llevaba su

linterna manual.- ¿Más o menos cuántos agentes bajaron al lugar del entierro?

DIJO: Diez u once porque iban tres camionetas.-. ¿A qué hora llegaron a eSe

lugar? DIJO: Doce de la noche más o menos.- ¿Recuerda más o menos salieron

de ahí? DIJO: Dos de la mañana.- ¿Usted también participó en el traslado de los

cadáveres, le estoy hablando de la primera oportunidad? DIJO: No.- ¿Pero le

explicaron que la operación consistía en trasladar los cadáveres de veinte a

treinta metros? DIJO: Sí, que teníamos que mover unos cadáveres.- ¿Y por qué

tenían que mover los cadáveres, le explicaron a usted? DIJO: En forma general,

mi inquietud era preguntar pero en inteligencia cuando usted pregunta 10 miran

como diciendo: "qué, por qué quieres saber mucho, por qué quieres saber al

detalle" si esta hablando mejor es escucharlo nomás, entonces Chuqui me dice

que habían enterrado casi a flor de tierra y que por eso 10 habían mudado de un

lugar a otro.- ¿O sea le dieron a entender que podía ser descubierto? DIJO: Sí,

para no ser descubierto se tenía que trasladar a otro lugar, ese lugar era por la

carretera Ramiro Prialé camino a Chosica.- ¿Por el polígono de tiro? DIJO:

Después me entero que era por el polígono del tiro.- ¿De la Policía Nacional?

DIJO: Primero decían que de los guachimanes pero después me entero que era de

la Policía Nacíonal.- Entonces testigo, terminan la operación de dos horas y se

retiran y, ¿Qué hicieron con cada uno, a dónde se retiraron? DIJO: Sí, llegamos a

"la ferretería" y después cada uno se fue a su casa.- ¿Usted particípa en una

segunda operación que es el traslado de 10 cadáveres a otro lugar, recuerda usted

el segundo traslado, cómo fue eso, sea más explicito? DIJO: Pichilingue, cuando

me reporto para ver si había una indicación para mí, ya se había desactivado el

destacamento, de la fecha en que se desactivó más o menos a cinco o seis meses

aproximadamente me reporto con Pichilingue y él me dice que se iba a hacer un

trabajo y que vaya al centro de Lima que iba ha recibir una indicación, fui al
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centro de Lima y me encuentro con Pichilingue.- ¿Ahí ustedes tenían un punto

de contacto? DIJO: Sí, en el pasaje se hacia y ahí me manifiesta que por orden

del General Hermoza se tenia que hacer un último trabajo y que a cada uno de

nosotros nos iba a entregar un sobre de dinero.- ¿Por ese trabajo el General

Hermoza les iba a entregar un sobre de dinero? DIJO: Pero nunca nos entregó,

después me indica que mañana a las ocho de la noche lo esperara en la plaza de

Barranco.- ¿Eso seria en los primeros meses de mil novecientos noventa y tres?

DIJO: Aproximado.- ¿Le explicaron, por qué se tenía que hacer el traslado? DIJO:

Decían que ya había fuga de información y que por esa razón se tenía gue sacar

los cadáveres dellugar.- Testigo, ¿Ya se había producido la denuncia pública del

General Robles recuerda usted? DIJO: No sé si era en esa fecha pero sí hizo um~

denuncia el señor.- ¿La denuncia del General Robles motivó esa operación? DIJO:

No puedo precisar eso, porque eso lo maneja Martín Rivas y Pichilingue, pero ya

la prensa sacaba la información que sospechaba del Ejército y todo eso,- ¿Ya

habían sacado algunas fotos de los integrantes del Destacamento Colina recuerda

usted? DIJO: Sí, si ya llegamos a ese punto ya habían denunciado el General

Robles.- ¿Entonces cómo fue ese segundo trabajo que hizo usted por orden del

General Hermoza Ríos? DIJO: Nos dirigimos a la avenida Ramiro Prialé

nuevamente y bajamos palas, picos, un cilindro y algo de nueve bolsas eso fue

casi a la misma hora, doce de la noche.- ¿Puede precisar alguna fecha? DIJO: No

recuerdo la fecha exacta.- Testigo, eran las doce de la noche y van al mismo lugar

donde habían hecho el primer traslado, usted era conductor de vehículo, ¿Pero

ahora usted ya hace otra función? DIJO: Por primera vez ingreso al lugar ~

cavamos las fosas, sacamos los restos óseos y los ponemos en una bolsa de

plástico que sacamos al vehículo y lo introducimos dentro del vehículo.- ¿En

cuántos vehículos fueron ustedes? DIJO: Dos o tres vehículos.- ¿Cuántos agentes

eran en total? DIJO: Algo de diez.- ¿Recuerda cuántas fosas abrieron? DIJO:

Recuerdo de una grande.- ¿Recuerda cuántos cráneos o cadáveres sacaron?

DIJO: En total se sacó nueve bolsas y en total no se cuántos cadáveres habían,

después que sacamos subimos al cilindro tapamos con un poco de basura y

seguimos a una camioneta roja.- ¿Y en total cuántas camionetas fueron para esa

operación? DIJO: Dos camionetas, una cuatro por cuatro, hasta tres han podido

haber, pero cuando salimos ya estaba la camioneta roja de una sola cabina y ese
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vehículo es el que nos guía al lugar donde llegamos.- ¿Qué pasó después? DIJO:

Llegamos a un punto descampado que estaba rodeado de cerros.- ¿Y en qué

momento apareció la galonera con el combustible? DIJO: Cuando llega el carro la

galonera y el combustible ya estaban ahí.- ¿Quién llevó la galonera? DIJO: No le

podría precisar.- Testigo, y los restos los metieron dentro del cilindro, ese cilindro

10 llevaron ustedes desde su punto de reunión que era en Barranco, ¿Así fue?

DIJO: Eso ya estaba en la camioneta, cuando llegué a Barranco ya estaban las

lampas ya estaba todo, el vehículo ya estaba esperando en Barranco, ese día no

llevamos cal.- ¿Ustedes quemaron los restos? DIJO: 'Sí, bajaron cilindros y,habían

más agentes que habían llegado en otros carros y los rosearon de combustible y

les prendieron fuego.- ¿Por cuánto tiempo más o menos de 10 que usted pueda

recordar? DIJO: Habremos llegado como a las dos de la mañana o un poco más.-

Testigo, porque ustedes llegan a las doce de la noche a Ramiro Prialé

aproximadamente y a Cieneguilla a las dos de la mañana, ¿Hasta qué hora dura

ese trabajo u operación en Cieneguilla? DIJO: Cinco o cinco y media de la

mañana.- ¿Es verdad que el combustible se acabó y mandaron a comprar más

combustible a Vera Navarrete? DIJO: Cuando se enciende todo el fuego, Martín

Rivas me dice: "ponte en las inmediaciones y ve si alguien viene", después de eso

me dice: "vayan cavando un hueco allá y otros agentes que caven otros huecos a

unos cincuenta metros" fueron unos cuatro o tres huecos, en ese momento me

entero que habían enviado a alguien en una camioneta a comprar combustible y

que aun no había retornado.- ¿Ustedes proceden a enterrar los restos de lo que

había quedado después de quemar a las victimas, es correcto eso? DIJO: Sí, las

cenizas y los huesos.- ¿Más o menos a qué hora se retiraron ustedes del lugar?

DIJO: Cinco o cinco y media de la mañana.- Testigo, para hacer esa labor habían

varios equipos porque supongo que el olor era muy fuerte, ¿Cómo trabajaban

ustedes, cómo se cubrían el rostro? DIJO: Me puse pasamontañas, no estuve

tanto por- el lugar que estaban quemando porque Martín Rivas me dijo que me

quedara a ver si venía alguien en el acceso y después me envía a hacer los

huecos.- ¿Quién dirigió toda esa operación? DIJO: Martín Rivas.- ¿También

estaba el Mayor Pichilingue, él también dirigía la operación? DIJO: Sí.- ¿Estaban

Chuqui Aguirre y Sosa Saavedra? DIJO: Sosa ya no estaba en el destacamento

pero tampoco vi a Chuqui Aguirre.- Testigo, pero usted dice que en noviembre de
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mil noventa y dos el destacamento un poco que se había replegado, pero a usted

10 convocan en mil novecientos noventa y tres, ¿O sea usted siguió teniendo

vinculación con el destacamento todo el año noventa y tres? DIJO: Sí, cuando

hablamos de des activación del destacamento es porque se repliega todo 10 que es

el materiallogístico, pero a mi no me dan ninguna orden de replegarme, yo llamo

por teléfono creo que Copransa ya funcionaba en otro local en Los Pinos' en

Miraflores, a veces me contestaba "Mafio" a veces me contestaba Pichilingue y

me decian: "no hay nada", yo entraba a mi casa y no salía porque Sendero me

había detectado, pasaba todo el tiempo ahí, Maico Flores ya no me pagaba mi

sueldo, antes él nos daba la dieta y el sueldo porque habían prohibido ir al

Cuartel General a cobrar el sueldo.- ¿"Mafio" le pagaba personalmente? DIJO: Sí:'

y en efectivo, pero como ya se había desactivado el destacamento

operacionalmente, yo estaba en mi casa pero me reportaba, no me daban la orden

de replegarme, yo iba al SIE cobraba mi sueldo y me regresaba.- ¿Usted firmaba

una planilla de pago ante "Mafio"? DIJO: Claro, le firmaba una planilla que es

comprobante de la planilla de sueldo, una copia se quedaba con él para que le

devuelva al tesorero y yo me quedaba con mi planilla.- O sea "Mafio" traía toda la

planilla usted firmaba y él regresaba ese documento, ¿Así es? DIJO: Sí.- ¿El

General Hermoza Ríos cumplió con su promesa de mandarle un sobre con dinero

por el último trabajo que les había encomendado? DIJO: Nunca llegó, ni los

ofrecimientos de Martín Rivas, jamás nos dieron, solo nos dieron los ciento

cincuenta mensuales que era para los gastos de pasajes y teléfono.- ¿Usted le"""t.

pidió una explicación? DIJO: No, yo esperaba que si había un presupuesto y no~

correspondía, él nos tenia que dar, pero nunca cumplió y nunca le reclamé

porque yo estaba cobrando mi sueldo del Ejército, porque si hubiera cobrado o

exigido ese dinero en algún momento me hubiera comprometido, me hubiese

sentido incomodo, de repente me hubiera considerado como un mercenario, yo

estaba cumpliendo las órdenes de mis superiores por el sueldo que percibía del

Ejército.- En este acto el señor Director de Debates dispone un breve receso a

fin que el señor Fiscal ordene su documentación y culmine su

interrogatorio. =====================================================

Reiniciada la audiencia el señor Director de Debates cede el uso de la

palabra al señor representante del Ministerio Público a fin que continúe su
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interrogatorio al testigo: Señor testigo, vamos a ubicarnos en el día veintisiete

de julio de mil novecientos noventa y dos, en el agasajo que ofreció el

Comandante General de Ejército al Destacamento Colina. ¿Asistió usted a esa

reunión ofrecida por el General Hermoza Ríos? DIJO: Sí.- ¿Quién le comunicó de

esa reunión? DIJO: Mi jefe de equipo, Chuqui Aguirre.- ¿Qué cargo ocupaba el

General Hermoza? DIJO: Comandante General del Ejército.- ¿El Comandante

General del Ejército en línea de comando es la máxima autoridad militar, por

encima hay otro jefe? DIJO: En el Ejército él es la máxima autoridad, es el

Comandante General del Ejército.- ¿Asistieron todos los integrantes del. Grupo

Colina? DIJO: Sí.- ¿Es correcto afirmar que el Comandante General dirigió unas

palabras al Destacamento Colina? DIJO: Sí, es correcto.- ¿Asistió al almuerzo el

Mayor Martin Rivas? DIJO: Sí.- ¿Asistió el Mayor Pichilingue? DIJO: Sí.- ¿Asistió

el General Rivero Lazo? DIJO: Sí.- ¿Asistió el General Julio Salazar Monroe?

DIJO: No 10 he visto.- Testigo le voy a leer unos párrafos del discurso del General

Hermoza para ver si usted recuerda algo: "bueno, yo los felicito, el Perú está en la

búsqueda de un nuevo camino ya ustedes 10 conocen, está demás hablar de

informes, pero todos estamos impulsados por el mismo afán, con valor, con

mucha dedicación y con honestidad a toda prueba para tratar de enrumbar a

nuestro país, no creo que sea largo el camino que requiere nuestra patria para

empezar este despegue, felizmente contra el terrorismo en el campo que nos

compete a nosotros, estamos dando pasos muy seguros, muy seguros, creo que

en menos de un año, en los últimos meses hemos dado pasos firmes,

significativos, porque si nosotros extirpamos o encerramos a estos líderes de las

cúpulas de estos partidos terroristas pues estaremos, y cuanto mas estemos

acosándolos, pisándoles los talones, entonces mas se abrirá el campo y el camino

para los que deseen trabajar en el desarrollo de nU.estro país, bueno, yo lo felicito

haber tenido la ocasión de estar con ustedes, ahora de compartir con ustedes, les

deseo conio siempre éxito en sus funciones, éxitos en sus misiones, sé que este

tipo de funciones los mayores esfuerzos cohesivos por toda esta forma de

trabajar, sobre todo en este campo cohesionado, unidos de tal manera que

nosotros estamos atentos a todo 10 que ustedes hacen y estamos atentos para

apoyarlos en todo, no deben ustedes tener ninguna limitación para trasmitir sus

necesidades a través de vuestro jefe, el Mayor Martín y el General de la DINTE,

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 27



que nosotros estaremos en la obligación de solucionarles los problemas de todos

ustedes", ¿Recuerda algo de esas palabras del General Hermoza Ríos? DIJO: Sí

nos felicito.- ¿Les felicito por el trabajo que estaban realizando? DIJO: Yo

entiendo que el señor nos felicita por el trabajo que estábamos desarrollando y

que nosotros contábamos con su apoyo total.- ¿De las palabras del General

Hermoza Ríos, usted y los agentes entendieron que General Hermoza estaba

enterado de 10 que ustedes estaban haciendo? DIJO: Desde el momento en que

llegamos al sexto piso para compartir un almuerzo y él da un pequeño discurso,

es obvio que tenía conocimiento.- ¿Conocimiento de 10 que ustede& estaban

haciendo? DIJO: De la existencia del Destacamento Colina.- Testigo, cuando se

produce el almuerzo el veintisiete de junio del noventa y dos ya se habían llevadl"

a cabo varias operaciones a cargo del destacamento, ¿Es correcto? DIJO: Así es.-

¿Por ejemplo se había llevado a cabo la operación de Barrios Altos? DIJO: Sí.- ¿El

Santa? DIJO: Sí.- ¿Pedro Yauri? DIJO: Sí.- ¿La familia Ventocilla? DIJO: Sí.-

Testigo, solamente no se habían llevado a cabo dos operaciones, hasta donde

recuerdo, las de La Cantuta y la operación Chanchamayo, ¿Es correcto? DIJO:

Así es.- ¿Entonces ustedes entendieron en las palabras de Hermoza Ríos un

respaldo a la labor que ustedes hacían? DIJO: Que tenia conocimiento de la

existencia del Destacamento Colina.- ¿Los felicitó por el trabajo que ustedes

hacían? DIJO: Así es.- Testigo, los militares en actividad tienen una evaluación

trimestral, ¿Cómo es la evaluación? Dijo: ¿Doctor hablamos de calificación o

evaluación?- De calificación señor Gamarra.- Doctor, es anual y 10 hace el Mayor
'"""\

Martin Rivas.- ¿En el año noventa y uno 10 calificó Martin Rivas? DIJO: Así es.-

¿Quién 10 calificó en mil novecientos noventa y dos? DIJO: El Mayor Martin

Rivas.- ¿Esa calificación necesita ser visada por algún jefe militar por encima de

él? DIJO: El primer calificador era el Mayor Martin Rivas, el segundo calificador

era el jefe del destacamento.- ¿Quién era el jefe del destacamento? DIJO: En mil

novecientos noventa y uno era el Comandante Rodríguez Zabalbeascoa y en mil

novecientos noventa y dos el Coronel Federico Navarro Pérez.- ¿Esa calificación

va a su legajo personal? DIJO: Sí.- ¿Recuerda cómo fue calificado en mil

novecientos noventa y uno, recuerda qué calificación le pusieron? DIJO: Las

calificaciones son bueno, regular y malo, me calificaron de bueno para arriba.-

¿Igual en mil novecientos noventa y dos? Dijo: También.- ¿Esa calificación sirve
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para tomar en cuenta para el ascenso? DIJO: Sí.- ¿En algún momento escuchó de

la presencia, de la intervención de Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: No.- ¿En

alguna oportunidad Sosa Saavedra o Chuqui Aguirre le comentaron que se

habían reunido Rodríguez Zabalbeascoa o Federico Navarro Pérez con Vladimiro

Montesinos Torres? DIJO: No.- ¿Conoce usted hacía dónde se enviaban los

informes de resultado que se elaboran después de cada operación, conoce usted

de eso? DIJO: Eso 10 maneja el Mayor Martin como jefe de operaciones.- ¿Usted

no tiene conocimiento de ello? DIJO: No participé en el planeamiento.- ¿Usted

sabe quién aprobó los planes operativo s del Destacamento Colina? DIJO:. No me

consta, pero en este caso yo estaba destacado a la DINTE y la DINTE ha tenido

que aprobarlo.- ¿Quién ordena que usted pase al Destacamento Colina? DIJO: A

mi no me consta porque no he visto el documento, a mi me dijeron en forma

verbal que tenia que presentarme bajo las órdenes o el comando del Teniente

Coronel Rodríguez Zabalbeascoa.- ¿Quién le comunica que usted tenía que

apersonarse al destacamento? DIJO: Un oficial encargado de personal del SIE-

Dos.- ¿Su jefe? DIJO: Sí.- Testigo, en la primera oportunidad que usted conversa

con Martin Rivas y él le habla que el presupuesto ya está cubierto por el DINTE,

la Jefatura de estado Mayor y por la Comandancia General, cuando después

conversa y él siempre hace mención al alto mando, ¿A qué se refería él con "alto

mando"? DIJO: Él manifestó que estaba aprobado al más alto nivel.- ¿Dio detalles

en qué consistía ese "más alto nivel"? DIJO: No, simplemente dio esa frase.-

¿Mencionó que eso estaba aprobado al más alto nivel político, le escuchó usted

eso? DIJO: No, nunca mencionó político, simplemente dijo: "al mas alto nivel".-

Señor testigo, usted integro el destacamento denominado Colina desde agosto mil

novecientos noventa y uno hasta mediados de mil novecientos noventa y tres, ya

que el uno de enero de mil novecientos noventa y cuatro es cambiado a Tarapoto,

¿Es así? DIJO: Sí, en octubre o noviembre del noventa y tres ya me repliego al

SIE- Dos que era mi unidad de origen, porque un día que voy a cobrar mi sueldo

me encuentro con Martin Rivas y él me pregunta: "qué haces", yo le dije que

había venido a cobrar mi sueldo, es en ese momento que me dice: "te pones a

disposición del SIE-Dos", entonces regreso al mismo lugar donde estuve.- ¿El

SIE-Dos era el servicio contrainteligencia? DIJO: Sí, permaneciendo allí hasta

fines de mil novecientos noventa y tres, y el primero de enero de mil novecientos
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noventa y cuatro fui cambiado al Destacamento de Leoncio Prado en Tarapoto.-

¿En mil novecientos noventa y tres en algún momento fue citado para un

interrogatorio por la Inspectoría del Ejército? DIJO: No, nunca me citó Inspectoría

del Ejército, pero en mil novecientos noventa y cuatro cuando estuve trabajando

en Tarapoto, no recuerdo si fue en mayo o en junio, salió una publicación donde

decía que yo iba ser dado de baja porque Inspectoría me estaba procesando' por

haber cometido infidencia, entonces leí el periódico, nunca me había llamado

Inspectoría y me involucraban no solo a mi sino también a Meneses, Ortiz y otros

oficiales con los cuales nunca había trabajado.- ¿Pero Meneses y Ortiz sí habían

integrado el Destacamento Colina? DIJO: No, me refiero a los oficiales cuyos

nombres estaban pero yo nunca había trabajado con ellos ni los conocía:"

entonces fui a la Comandancia General, ahí me preguntaron si me había llamado

de Inspectoría, diciéndoles que no y me dijeron que no me preocupara, pues no

me podían dar de baja si no me han procesado y además yo no tenía

antecedentes.- ¿A quién le preguntó usted eso? DIJO: A un compañero cuando

fui al Cuartel General, era un uniformado.- ¿En el Cuartel General del Ejército

usted preguntó eso? DIJO: Sí, yo fui ha hacer un trámite y ahí le pregunté.-

¿Usted fue citado por el Fuero Privativo para alguna investigación en mil

novecientos noventa y tres? DIJO: No.- ¿En mil novecientos noventa y cuatro

usted fue citado por Inspectoría del Ejército en relación a estos hechos del

Destacamento Colina? DIJO: No.- ¿Nunca? DIJO: No.- ¿Durante su permanencia

en el Destacamento Colina en algún momento fueron capacitados en técnicas de
~

interrogatorio? DIJO: ¿Puede repetir la pregunta doctor?- Sí testigo, ¿CuandG

usted integró el Destacamento Colina recibió entrenamiento y/o capacitación

sobre interrogatorio de detenidos? DIJO: No.- ¿Le entregaron manuales de

interrogatorio a usted? DIJO: No.- ¿Durante su permanencia en el Destacamento

Colina en alguna oportunidad usted detuvo o capturó vivo a una persona a algún

presunto terrorista? DIJO: No.- Algunas preguntas finales, cuando usted

participa en todas las operaciones que ha señalado, y tenemos a la vista su

cuaderno de colaboración eficaz y las declaraciones que ha brindado ante la

Primera Sala Penal Especial, por ejemplo cuando usted participa en la operación

de los Barrios Altos el tres de noviembre del año noventa y uno, ¿Usted considera

que participó bajo las órdenes de su comando? DIJO: En cumplimiento de las
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órdenes de un superior.- ¿Quién era su superior en ese momento? DIJO: Mi jefe

de equipo, Martin Rivas y el jefe de destacamento.- ¿Quién era el jefe del

destacamento? DIJO: En mil novecientos noventa y uno era Rodríguez

Zabalbeascoa.- ¿Usted consideraba que al cumplir esas órdenes de sus

superiores jerárquicos, su institución, su Comando lo iba a respaldar por 10 que

estaba usted haciendo? DIJO: Pero si estoy en actividad estoy dentro del cuadrQ,

estoy cobrando mi sueldo, entonces obvio que estoy trabajando dentro de mi

institución, bajo las órdenes superiores.- ¿Usted consideró que esa labor, esa

operación era parte de su labor, de su trabajo? DIJO: Es un destacamento de

inteligencia, no estamos hablando de paramilitar ni un destacamento cualquiera,

estamos hablando de un destacamento de inteligencia que pertenecía a la DINTE,

entonces cómo puedo dudar o cómo puedo decir que no tengo respaldo si estoy

cumpliendo órdenes.- ¿Cumpliendo órdenes? DIJO: Así es.- ¿Un destacamento

que hacía operaciones especiales de inteligencia, y esas operaciones especiales de

inteligencia implicaba la eliminación de presuntos subversivos? DIJO: De acuerdo

a la misión que nos manifiesta el señor Martin Rivas.- ¿Y de acuerdo a 10 que le

había indicado el Mayor Pichilingue por orden del General Hermoza Ríos? DIJO:

Claro, es una orden. En este acto solicita el uso de la palabra el señor

abogado del inculpado, que concedido manifiesta: Señor Pr~sidente, quisiera

hacer una precisión, la mención a Pichilingue es respecto al segundo desentierro

y el señor Fiscal en su línea de preguntas en este momento son las operaciones

de aniquilamiento, eso es antes.- Precisando el señor Director de Debates:

Señor Fiscal, haga las preguntas puntuales para fijar bien el tema. Prosiguiendo

el interrogatorio el señor Fiscal: Gracias señor Presidente, voy a precisar, voy a

re formular mi pregunta; señor Gamarra, en el segundo desentierro cuando el

Mayor Pichilingue les dice: "vamos ha hacer un trabajo por orden del General

Hermoza Ríos, ¿Usted entiende eso que es una orden de su Comando, eso le estoy

preguntando? DIJO: Él me trasmite la orden, que él ha recibido.- ¿De quién?

DIJO: Si menciona el nombre de Nicolás Hermoza Ríos el Comandante General,

viene a trasmitir una orden, es como si Martin diera la orden a mi jefe de equipo y

mi jefe de equipo me dice: "de parte de Martin tienes que apersonarte a la

ferretería o al Cuartel General para un almuerzo con el Comandante General.- ¿Y

usted tiene que cumplir esa orden? DIJO: Así es.- ¿Cuantos años tiene como
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militar? DIJO: ¿Actual doctor?- ¿A mil novecientos noventa y uno o noventa y

noventa y dos cuántos años tenía mas o menos? Era suboficial de segunda.-

¿Qué entendemos por orden militar, cómo definiría usted, qué es una orden

dentro del Ejército? DIJO: Una orden es para dar cumplimiento, la orden 10 recibe

desde el soldado raso, hay niveles, soldado raso, cabo, sargento reenganchado,

primer período, segundo período, suboficial de tercera, suboficial de segunda,

suboficial de primera, técnico y así sucesivamente.- ¿O sea la orden tiene que

cumplirse? DIJO.- Se tiene que cumplir, porque estamos reglamentados con

documentos, con reglamento, si usted no cumple está cometiendo un delito que

está estipulado en el Código de Justicia Militar, si no cumple la orden le van a

denunciar por desobediencia, insulto al superior, cobardía y peor si estamos el----

tiempo de guerra interna.- ¿La misión del Destacamento Colina la explicó el

Mayor Martin Rivas a los agentes en una dependencia militar? DIJO: Por

supuesto, en el galpón del Servicio de Inteligencia del Ejército que está dentro de

las instalaciones del Servicio de Inteligencia Nacional (SIN).- ¿Usted visitó a los

Mayores Martin Rivas y Pichilingue, además de los subalternos, Chuqui, Sosa y

Carbajal cuando estuvieron detenidos en el cuartel Simón Bolívar? DIJO: No, por

una sencilla razón, cuando sale mas o menos la información de que habían

encontrado los restos óseos de Cieneguilla, Martin y Pichilingue comienzan a

dudar de mi persona, no solamente de mí sino de Meneses, de Ortiz, de varios, de

casi todos los agentes, comienza a decir que estábamos vendiendo información a

la prensa, lo cual era falso.- ¿Cuándo ocurrió eso, mas o menos? DIJO: En mil"-
novecientos noventa y tres o noventa y cuatro.- ¿Cómo se entera usted de eso, d~

que estaban dudando? DIJO: Porque un agente me llama y me dice: "por si acaso,

están pensando que tu has vendido la información," ellos pensaban porque todo

ese tiempo que yo permanecí y que solamente me comunicaba con Copransa que

ya estaba en Los Pinos en Miraflores, he estado casi un año hasta octubre, eran

ocho o' nueve meses en los que me reportaba a Copransa, entonces ellos nunca

me han visto, yo no sabía si seguían teniendo reuniones con los demás agentes,

no sé, yo me reportaba y no me daban ningún encargo, entonces y como yo había

sido detectado por Sendero, yo no salía de mi casa o me trasladaba de un lugar a

otro, no salía, vivía en una situación de proteger mi persona, entonces han

pensado que por el hecho que yo no me reportaba o no me veían en la calle,
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entonces pensaban que yo había vendido información; en una oportunidad, me

encuentro con Chuqui en polvos azules, yo lo miré y él también, entonces yo

pensé: "me están siguiendo", lo cual en normal es inteligencia, porque cuando a

uno le envían a cumplir una misión u orden siempre van a ver si usted cumple o

no, lo que se llama contrainteligencia, entonces le miré pero como no tengo nada

en mi conciencia no hay problema, entonces como ellos dudaban de mi me dije:

"para qué voy a ir a visitarlos al Cuartel donde están si la información seguía

saliendo", por ejemplo cuando estuvieron presos en la prensa salió que el General

Rivero Lazo y los otros estaban ahí jugando tenis y fulbito, entonces me pregunto,

qué hubiese pasado si los iba a visitar como compañero y de repente salía esa

información", como dudaban de mi hubieran dicho que yo había sacado la

información y para evitar ese problema no fui a visitarlos nunca.- Testigo,

anteriormente en sus primeras declaraciones usted ha estado negando todo y

después ha cambiado de versión, ¿Por qué ha cambiado de sus versiones

iniciales? DIJO: La primera versión fue mi verdad, y la segunda versión en la que

me acogí a la colaboración es la verdad, porque en un primer instante yo tenía

temor de mi integridad física y la de mi familia porque primero fui detectado por

Sendero Luminoso, Martin Rivas nunca se preocupó por mi, por 10 menos debió

llamarme y decirme que me habían detectado y que me iban a cambiar a un lugar

donde nadie me conociera pero nunca 10 hizo y como él no decía nada tomé mis

medidas de seguridad, por eso es que no dormía en mi casa o bien no salía de mi

casa cuando a veces estaba en mi casa.- Testigo, en concreto cuando usted se

acoge a la colaboración eficaz ahí recién dice toda la verdad.- Sí doctor, porque yo

comencé a hablar la verdad, no mi verdad, sino la verdad para que todos estos

casos se esclarezcan y por eso es que asumo mi responsabilidad y que se

solucione este problema, porque yo pienso que todos aquellos que han sido parte

de esto tienen que asumir su responsabilidad en el nivel que les corresponda,

creo que "la verdad nos encamina al perdón y el perdón a la reconciliación

nacional, por qué seguimos en este conflicto después de tanto tiempo de guerra.-

¿Usted ha sido amenazado por haber dicho la verdad a raíz de la colaboración

eficaz? DIJO: Antes en el proceso no, pero el dos mil uno hasta el dos mi tres yo

recibí anónimos en mi casa, uno de ellos que recuerdo bien y que presenté a la

Fiscalía fue una nota que decía: "señora, salga de su casa que en cualquier
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momento explota", era una nota, un pequeño papel que tenía membretado "poder

judicial" en toda la hoja y en la parte posterior que estaba en fondo blanco ahí

habían escrito, hasta en tres oportunidades me han dejado anónimos.- ¿Sabe

usted de dónde provenían esas amenazas? DIJO: No, pero desde el momento que

viene en un papel del Poder Judicial, qué explicación puedo dar.- ¿Y esas

amenazas se producen a partir de que usted se somete a la colaboración efitaz?

DIJO: No, fueron antes.- ¿En términos militares qué significa luz verde? DIJO:

Aprobado puede ser.- ¿Se encuentra usted arrepentido por los hechos en los que

\ usted intervino? DIJO: Sí, estoy arrepentido y no sé si sea conveniente pedir
I .

j
I

perdón ahora a los familiares incluso a la mía porque los involucré en un

problema por cumplir órdenes superiores, a la Nación y a todos los caídos en est,f\

guerra interna, pero tenemos que tener en cuenta que toda guerra a veces

termina en excesos y errores.- ¿En concreto usted quiere decir que llevó a cabo

estas actividades cumpliendo órdenes superiores? DIJO: Así es.- Con lo que

concluyó.===========================================================

Seguidamente, el señor Director de Debates cede el uso de la palabra al

abogado de la Parte Civil, doctor Ronald Gamarra Berrera para que

interrogue al testigo: Señor Gamarra, atendiendo su deseo que se esclarezca la

verdad, dígame, ¿Usted consideraría al Destacamento. Colina como un

destacamento piloto o definitivo? En este estado el señor Director de Debates

señala: Doctor Gamarra, esa es una expresión muy general, haga una pregunta

concreta porque de lo contrario originaría una opinión.- Prosiguiendo con su

interrogatorio el doctor Gamarra: Testigo, ¿En Destacamento Colina fue Ulf""'\

destacamento piloto? DIJO: En un principio Martin Rivas manifestó que Colina

iba ser un destacamento piloto, eso fue a los inicios de la creación del

destacamento.- ¿Puede detallarnos más? DIJO: Dijo que iba a ser un

destacamento piloto pero que todo dependía de los entrenamientos y resultados

que se' obtuvieran.- ¿Les mencionó que este tipo de destacamentos podrían

reproducirse en otros lugares del país? DIJO: Sí.- ¿Usted como agente del

destacamento de operaciones participó en algunas operaciones encubiertas?

DIJO: No le entiendo doctor.- Testigo, ¿Usted participó en una operación

encubierta al plan operativo "Loro" en diciembre de mil novecientos noventa y

uno? DIJO: No conozco ese plan.- En este acto el doctor Gamarra solicita al
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señor Director de Debates a fin que se ponga a la vista del testigo el

documento obrante a foja ocho mil trescientos seis que se encuentra en el

tomo treinta y tres, manifestando: Señor Presidente ese es un documento

entregado por Marco Flores Alván en su proceso de colaboración eficaz, el

documento dice: "planilla de pago por concepto de operación encubierta al plan

operativo Loro del primero al ocho de diciembre de mil novecientos noventa'y

uno" y aparecen los seudónimos de los miembros del Destacamento Colina y

unas firmas. Puesto a la vista del testigo el documento en mención el señor

Director de Debates inquiere al testigo: Señor Gamarra, ¿Esta ~lí su

seudónimo? DIJO: No esta mi nombre, y a mi nunca le dieron seudónimo.-

Prosiguiendo su interrogatorio el doctor Gamarra Berrera: testigo, ¿Usted no

tenía como seudónimo Edilberto Godoy Acosta? DIJO: No me dijeron nunca eso.-

¿Tampoco es su firma ninguna de las que aparecen ahí? DIJO: No se ve bien aquí

la firma.- ¿No reconoce ni la que aparece con el nombre de Edilberto Godoy

Acosta? DIJO: Aquí esta el nombre de Edilberto pero no se puede ver bien la

firma.- Testigo, si pudiese fijarse en la página ocho mil trescientos ocho.- En este

estado el doctor Nakasaki interviene y manifiesta: Señor Presidente, por favor

para que el testigo precise el resultado del reconocimiento.- El señor Director de

Debates: Testigo, usted está diciendo que no reconoce su firma. y que el nombre

Edilberto no le corresponde.- Así es señor Presidente, no es mi firma y el

seudónimo que aparece no me 10 asignaron.- ¿Está diciendo que no le asignaron

ningún seudónimo en el Destacamento Colina no le dieron un seudónimo

especifico, pero creo que todos tenían? DIJO: Todos tenían, pero el asunto es que

a veces los seudónimos 10 elaboran y a veces no le hacen conocer, a mi no me

decían "Edilberto", me decían "Cholo", pero no era mi seudónimo, porque

seudónimo es un nombre o algo asi.- Prosiguiendo su interrogatorio el doctor

Gamarra Berrera: Testigo, aprovechando que tiene usted a la vista el tomo, los

documentos que voy a mencionar han sido entregados por Marcos Flores Alván,

en la página ocho mil trescientos ocho, si usted no reconoce el seudónimo,

quisiera saber si reconoce la firma que aparece alIado del seudónimo "Edilberto",

esta es una planilla de pagos por concepto de operaciones encubiertas al "Plan

Operativo Camaleón", plan distinto al anterior.- El doctor Nakasaki precisa:

Señor Presidente, el señor abogado no nos precisa sobre la fuente del dato porque
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vincula el seudónimo "Edilberto" con el testigo.-! ElseñorDirector de Debates:

Está identificado, ha dicho que son los documentos que ha aportado "MafIo" a su

colaboración eficaz, está indicando qué significa! ese documento y está pidiendo

que el testigo reconozca si concretamente algun9 de los nombres donde aparece

una firma o rúbrica le corresponde, mas que suficiente para ubicar el documento,
I

eso es mas que suficiente; testigo, diga usted si 10 que conoce es su firma.-
o '

Doctor, se parece a la mi firma pero no es.- ¿Se parece a su firma pero no es?

DIJO: No es.- ¿Qué nombre o seudónimo aparece al costado de la firma? DIJO:

"Edilberto", mi firma es una "g" y acá han puesto una "c", unos palitos y una

"m".- ¿Está seguro que no es su firma? DIJO: No.- Prosigue su interrogatorio el

abogado de la Parte Civil: Igualmente señor te~tigo, a fojas ocho mil tresciento ~

nueve obra la planilla de pago por concepto de operación encubierta al "Plan
,

Operativo Murciélago", distinto a los dos anteriores, del diecisiete al veintidós de

diciembre de mil novecientos noventa y uno': distinto a los dos anteriores,

¿Reconoce la firma que aparece al costado del sbudónimo "Edilberto"? DIJO: Acá,

viene una "c", una "h" y unos palitos, tampocq es mía, quiero aclarar que, el

asunto es que de repente el administrativo ha firmado, ha imitado la firma,
,

porque a mi no me han dicho que me voy a llamar "Edilberto".- El señor Director

de Debates inquiere al testigo: Señor Gamarra, ¿Usted reoonoce esos planes?

DIJO: No.- ¿Reconoce que ha recibido en esas fechas un dinero, que es el dinero

que aparece ahí? DIJO: No, para mí que 10 han alterado.- prosigue su

interrogatorio el doctor Ronald Gamarra: S~ñor testigo, a fojas ocho mil

trescientos diez obra la planilla de pago por gastos de operaciones especiales d,~

inteligencia "Plan Operativo Goliat", distinto a los tres planes anteriores, ¿Lo

reconoce? DIJO: No 10 reconozco y no se de qué trata.- ¿Usted le hizo seguimiento

al señor Yehude Simons? DIJO: Seguimiento no, me dieron la orden de
I

hospedarme en un hotel y ahí atentar contra su vida, no recuerdo la fecha.- ¿Le
I

dieron 'la orden sólo a usted o a otra persona más? DIJO: Yo con una agente
I

femenina y otro agente con otra agente femenina.- ¿Qué tipo de armamento llevóI

para atentar contra el señor Yehude Simons? DI!JO: Se iba aplica la de un franco
tirador, me dieron la misión, fui al hotel, subí al, tercer piso estaba en diagonal al

i

local del Partido Patria Libre, más o menos había una distancia de setenta uI

ochenta metros, pero nunca se dio la orden para cumplir con la misión.- ¿Usted
I
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ya estaba en posición de tiro? DIJO: Esperando la orden, pero luego me indicaron

que quedaba sin efecto.- ¿Se enteró o le dieron una explicación de por qué no se

dio la orden? DIJO: No, porque yo replego el armamento y me voy a mi casa,

porque otra agente viene y se lleva el armamento.- ¿Y esa una misión que usted

como agente del destacamento la aceptaba? DIJO: Eso es 10 que me había

ordenado mi superior Sosa Saavedra.- Señor Gamarra, en el caso Barrios Altós

¿Hinojosa Sopla estuvo entre los agentes que participaron? DIJO: Hinojosa Sopla

sale de la Tiza pero en el operativo no 10 he visto, él sale con anterioridad a los

equipos de asalto.- ¿Y con qué finalidad sale Hincijosa Sopla? DIJO: Considero

que la misión que le han dado es como seguridad o contención pero salieron sin

armamento.- ¿Pero los de seguridad y contención en el caso de Barrios Altos

tenían armamento? DIJO: Ellos salieron sin armamento.- Testigo, en el caso del

evangelista en junio de mil novecientos noventa y dos en Chorrillos, ¿Usted

estuvo presente? DIJO: Sí, mi labor era a la hora de eliminar, llegamos a la

entrada de la playa la Herradura y Martin Rivas coordina con Chuqui, Chuqui me

llama a mi y a los otros agentes, nos dirigimos con el sujeto hacía el mar,

llegamos a un punto donde ya había un hoyo, era mas o menos once o doce la

noche fuimos todos los agentes y el sujeto que iba con la mano atada atrás,

llegamos al hoyo y Chuqui le dice al sujeto: "arrodíllate", se arródilla y le dispara

un tiro en la cabeza y me dice: "Gamarra dale," yo le disparo dos tiros en el

cuerpo, esa fue mi participación.- ¿Quién cabó ese hoyo? DIJO: No sé, cuando

llegamos el hoyo ya estaba hecho, y 10 enterramos nomas pues habíamos llevado

palas.- Señor Gamarra, en el caso de la Familia Ventocilla ¿Participó alguien

ajeno al destacamento? DIJO: Había un señor con pasamontañas, el comentario

fue que era el colaborador, tenía un porte militar.- ¿El colaborador provenía de

alguna base? DIJO: El comentario fue que venia de la base Atahualpa, que tengo

conocimiento que queda en Huacho.- ¿Cerca al lugar de donde estaban

ejecutando la operación? DIJO: Sí.- ¿Celebraron el aniversario por el

cumplimiento del primer año del Destacamento Colina? DIJO: Fue en un

restaurante en Barranco, no recuerdo el nombre, pero hubo una cena con

brindis y Martin Rivas al término dijo que concurrieran a la tumba del oficial

caído de apellido Colina que estaba en el cementerio El Ángel.- ¿En esa

oportunidad Martin Rivas u otro oficial les dirigió unas palabras ya que era una
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fecha importante para ustedes? DIJO: Pero hay que tener en cuenta que

estábamos en un local civil y por tanto no podíamos aplicar términos militares.-

¿Y días antes o después? DIJO: No tampoco, solamente recuerdo que Pichilingue

dijo que estábamos reunidos para celebrar un año de la empresa, cenamos y

brindamos.- Señor Gamarra, aparte de los casos que ha mencionado y ha

reconocido su participación ¿Recuerda algún otro, por ejemplo algún hecho en

Matucana cerca de la Oroya? DIJO: Fue un caso cuando yo estuve de servicio en

la empresa Copransa era un sábado o domingo, me llama por radio Pichilingue y

me dice que habían estado en un operativo por una mina abandon~da y que

habían tenido un enfrentamiento y que el carro tenia perforaciones de bala; me

dijo que ubicara al personal para que fueran como apoyo, entonces llamé a 1:""-

gente algunos tenían teléfono otros beeper pero nadie me daba respuesta, al rato

me llama Pichilingue y me dice que queda sin efecto, que ya no convoque a la

gente, al rato llega a la empresa y yo salgo para ver la camioneta si tenia

perforación de bala pero no tenia.- Con lo que concluyó.=====================

Acto seguido el abogado de la Parte Civil, doctor Carlos Rivera Paz procede a

interrogar el testigo como sigue: Señor Gamarra, ¿Desde cuando usted esta

trabajando bajo ordenes del Servicio de Inteligencia del Ejército? DIJO: Desde mil

novecientos ochenta y cinco, uno estaba órdenes del Serv.icio de Inteligencia

cuando trabaja en el SIE, yo trabajé el ochenta y cinco nada mas en el SIE.-

Testigo, en la sede administrativa del SIE, luego usted ha trabajado en Ayacucho,

¿Luego en qué otra sede militar ha trabajado? DIJO: Trabaje en Ayacucho luego

trabajé en Locumba, en Tarapoto, ahora último en el Cuco.- ¿Y en Lima? DIJC"

Sí, en el Destacamento Colina en mil novecientos noventa y uno y mil novecientos

noventa y dos.- ¿Esas labores se han referido fundamentalmente a trabajos de

inteligencia contrasubvesivo? DIJO: Sí.- Señor Gamarra de su experiencia,

dígame, ¿Los trabajos que usted ha desarrollado o en los que usted ha

participado fueron por decisión suya o porque eran parte de la ejecución de

planes de operaciones elaborados por sus superiores? DIJO: ¿De qué año

estamos hablando doctor?- Testigo, me refiero a las operaciones de inteligencia

en general primero, esos trabajos hechos en Ayacucho, en Locumba, en

Tarapoto.- Doctor, cuando uno va a trabajar a una sección S-Dos o a un G-Dos,

la misión es de búsqueda de información dentro de la instalación porque Sendero
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había infiltrado personal para el servicio militar obligatorio.- ¿Pero esos trabajo de

inteligencia eran porque a usted se le ocurría o porque había un plan de

operaciones? DIJO: Porque eran órdenes superiores.- ¿Pero eso tendría que ser

parte de un plan de operaciones de inteligencia? DIJO: Para hacer un trabajo de

inteligencia que es la búsqueda de información hay un esquema de plan, pero no

te permiten leer porque tiene el nombre de "secreto" a usted le dan la misión' y

usted tiene que cumplir la misión.- ¿Usted formalmente no conoce el texto del

documento? DIJO: No, solamente la misión.- ¿Esos documentos por quiénes son

elaborados, cuando usted trabaja en Lima o fuera de Lima, quién los eJabora?

DIJO: Son enviados de la misma Dirección a las regiones o a las grandes

unidades.- ¿Cuando usted dice "Dirección" se esta refiriendo a la Dirección de

Inteligencia del Ejército? DIJO: Sí, son documentos que llegan y en el

departamento que llega ese documento lo tienen que bajar de escalón, entonces

lo adecuan al lugar, a la zona, y sale la búsqueda de información y obtención de

información.- Testigo, otros agentes 10 han calificado como planes madre que

realiza la Dirección de Inteligencia, ¿Es así? DIJO: Los planes madre se conoce,

tampoco 10 he visto, es imposible verlos, pero lo manejan a otro nivel.- ¿Esos

planes se derivan en su ejecución a hacia los estamentos inferiores de la

organización militar? DIJO: Se baja de nivel.- ¿Y usted cumple la misión como

agente? DIJO: Sí, cumplo la misión.- ¿Si usted esta en Lima o en una zona de

emergencia, es el mismo procedimiento de elaboración y ejecución del plan de

operaciones? DIJO: Claro, a todos los lugares o dependencia de inteligencia sí

llega.- ¿La creación del Destacamento Colina y las operaciones del Destacamento

Colina fueron parte de un plan de operaciones? DIJO: Tiene que haber sido un

plan de operaciones porque se esta moviendo personal, logística, presupuesto,

vehículos, comunicación, etceterá, porque para que se entregue armamento no

puede ir el General, el Comandante o el Mayor a decir: "necesito diez

armamentos", y se le entrega, eso tiene que estar autorizado por una instancia

superior.- Señor Gamarra usted mencionó que el Perú estaba en una guerra no

convencional.- Sí doctor.- Testigo, cuando estamos en una guerra no

convencional, usted que ha vivido como miembro del Ejército una guerra no

convencional, ¿Esos procedimientos del funcionamiento del aparato de

inteligencia variaban o eran los mismos? DIJO: La función del agente de
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inteligencia, que es el caso mío, es el mismo, es la búsqueda de información del

enemigo, eso es inteligencia, o sea movimiento de integrantes de Sendero,

ubicación o identificación, a excepción de que primera vez que he trabajado en el

destacamento.- Señor Gamarra, pero mi pregunta iba relacionada, cuando usted

menciona guerra no convencional.- Doctor, cuando se habla de guerra no

convencional es una guerra interna.- Testigo, pero estando en una guerra

llamada no convencional digamos los procedimientos de los funcionamientos de

los agentes de inteligencia y de los planes de operaciones de inteligencia variaban

sustancialmente ¿Podía alguien tomar una decisión, algún oficial como "j.ln Mayor

o Capitán trasladar equipos, armamentos, dinero eso cambiaba en una guerra no

convencional DIJO: No, no podría un Capitán decir: "yo quiero diez armamentos".~

aun cuando estuviera en la unidad un comandante como jefe, el Capitán no

puede disponer por él, debe ir donde el Comandante y decir: "mi Comandante voy

hacer una patrulla que se haga un esquema de plan, necesito tanto de

armamento y sale".- ¿A eso se refiere cuando dice que supone que debía existir

un plan de operaciones para la creación y el desarrollo del Destacamento Colina?

DIJO: Tiene que haber existido un plan.- ¿Porque no hubiese podido funcionar el

Destacamento Colina porque a un Mayor se le ocurrió que exista un

destacamento? DIJO: No, imposible.- ¿Ha integrado algún otro destacamento en

su larga experiencia como agente de inteligencia, un destacamento del Ejército,

de inteligencia que tenga por objetivo eliminación de personas? DIJO: No, es la

primera vez que he participado.- Testigo, en los años que usted ha tenido como

militar en actividad y como agente de inteligencia específicamente, ¿Cuanta~~

veces ha sido invitado por el Comandante General, que me imagino han sido

varios durante su carrera militar, para felicitarlo por la labor de inteligencia que

estaba realizando? DIJO: Nunca, porque no es mi nivel.- ¿Entonces la única vez

que fue invitado fue en junio de ese año? Dijo: Así es.- Testigo, me llamó la

atención una de sus respuestas respecto a los pagos de ese famoso sobre que

supuestamente Hermosa debía enviar a las personas que hicieron el segundo

traslado de los restos de los estudiantes y del profesor de La Cantuta y dijo a la

letra: "Si hubiese cobrado me hubiera sentido como un mercenario", ¿Qué cosa

~ quiso decir con esa declaración? DIJO: Si yo hubiese exigido que él me pagara me,r
i hubiese sentido como un mercenario.- Entonces quiere decir que los trabajos
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como miembro del destacamento lo estaba haciendo como soldado que era?

DIJO: Así es, en cumplimiento a un deber dentro de mis funciones, por órdenes

superiores porque estábamos en una guerra interna.- Concluyendo el

in terrogatorio. - ======================================================

Inicia su interrogatorio el doctor Gustavo Campos Peralta representando a la

Parte Civil, quien manifiesta: Testigo, usted ha admitido haber tomado parte cm

el operativo de la carretera 'central, en este operativo ocurrió un incidente que fue

la detención de varios agentes del Grupo Colina, ¿Podría relatarnos ese episodio?

DIJO: Sí, se estuvo haciendo un operativo en la carretera central para capturar a

un delincuente terrorista, y en eso interviene la Policía, yo estaba haciendo de

contención en una esquina y aparece un patrullero, nos cierra el paso y nos

detiene a varios agentes y a Martin, nos conducen a la Comisaría, allí habló

Martin Rivas y se comunicó con Federico Navarro y cuando él vino conversó con

el comisario y salimos todos.- ¿Qué cargo tenía el Coronel Federico Navarro en

ese entonces? DIJO: Era el Jefe del Destacamento Colina.- ¿Cuando él fue a

rescatarlos estaba de civil o uniformado? DIJO: Uniformado.- ¿Era habitual que

un jefe del Destacamento Colina este con uniforme? DIJO: No, porque era Jefe del

Destacamento Colina pero no lo he visto en el entrenamiento ni en ninguna

operación, pero fue uniformado.- Testigo, usted ha señalado que se le dio una

moto, dígame, ¿Cómo hacía usted para abastecer de combustible esa moto?

DIJO: Había un punto a veces me llamaba "MafIo" o el jefe de equipo y me decía:

"anda a este grifo, ya está autorizado para surtir de combustible", entonces yo

echaba, a veces llamaba y me decían que esperara pero como yo necesitaba para

movilizarme ponía de mi bolsillo o de mi sueldo echaba un galón de combustible y

me desplazaba.- ¿A qué grifo concurría? DIJO: Iba al grifo que está ubicado

dentro del Cuartel General en la Comandancia ahí dejaban encargado que iba a ir

a echar combustible, yo me identificaba con mí carnet, me llenaban el tanque y

1
,

C 1 1 '

sa la.- oh o que conc uyo.- ===========================================

Seguidamente inicia su interrogatorio el abogado de la Parte Civil, doctor

David Velasco Rondón, como sigue: Testigo en cuanto al tema de la reunión

con el General Hermoza Ríos de fecha veintisiete de junio de mil novecientos

noventa y dos, algunas audiencias anteriores se ha señalado que hubo

oportunidad de saludarlo y departir con él, ¿Usted pudo saludarlo
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personalmente? DIJO: Cuando uno llega a un superior y sobre todo a un

Comandante General, éste no siempre conoce a todos, para que él sepa quién es

el que va a compartir con él es como una norma, es cortesía, uno se presenta, da

el grado y el nombre y si el Comandante le da la mano uno también le da la

mano.- ¿En esa oportunidad sucedió así con usted? DIJO: Sí.- Testigo, y además

Martin Rivas que también asistió a esa reunión, ¿Les hizo una presentación por.
cada uno de ustedes que los iba saludando? DIJO: No me percaté de eso.- ¿Fue

informado previamente del objeto de esa reunión? DIJO: Mi jefe de equipo me

comunicó.- ¿Cuál fue el objeto de esa reunión? DIJO: Que por órdenes de Martin

Rivas ya el Comandante General había aceptado una reunión y que teníamos que

concurrir al Cuartel General.- ¿Sabe quién organizó esa reunión? DIJO: No.-"

Testigo, en el caso Barrios Altos usted después que realizan el operativo o a la

salida de Barrios Altos, ¿Usted observó que hubiera vigilancia policial externa que

impidiera o dificultara su salida de la zona? DIJO: No.- ¿No hubo tranqueras que

sobrepasar? DIJO: No me percaté.- ¿Usted conoció de alguna coordinación previa

con la Policía para que su personal externa se repliegue? DIJO: No.- Testigo, en el

tema de las bajas ficticias usted puede precisar, ¿Cuál fue el objeto de la

suscripción esa baja ficticia? DIJO: Era con la finalidad que si hubiera algún

.problema no comprometer a la institución.- ¿A qué se refiere con "no

comprometer a la institución"? DIJO: Ese documento ha sido en forma genérica,

10 han hecho con la misma máquina, con el mismo tenor, parece que le han

sacado fotocopia y 10 han hecho la rúbrica, era por decir si alguien caía en

problema el encargado de personal de la institución podría decir: "ese señor y¿"

esta de baja", pero era dificil porque realizando las investigaciones ese

documentos no sirve.- ¿Por qué? DIJO: Porque no tiene sello, no ha sido

presentado en mesa de partes, es decir no ha sido desarrollado el conducto

regular que debe seguir un documento.- Concluyendo su interrogatorio.========

Acto seguido inicia su interrogatorio al testigo, el abogado defensor del

inculpado, como sigue: Señor Gamarra usted frente a una pregunta del señor

Fiscal ha sido enfático en decir que este destacamento de inteligencia no era un

grupo paramilitar sino un órgano formal del Ejército, ¿Es correcto que usted

respondió así? DIJO: Así es.- ¿Cómo diferencia usted un órgano militar de uno

paramilitar? DIJO: Yo tengo un concepto que los paramilitares son personas
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civiles y que no se conducen de acuerdo a normas ni jerarquías.- ¿Y si es un

grupo de militares que se ponen al margen de la ley y al margen de las reglas,

dentro de su concepto sería un grupo paramilitar? DIJO: No, porque en principio

estamos en actividad, hasta este momento estoy en actividad.- Testigo, no le

pregunto por usted por cierto, sino bajo el concepto que usted está desarrollando,

entonces señor Gamarra, para entender su concepto, ¿Así estén al margen de Ja

ley si son militares en actividad usted sigue pensando que es un órgano militar y

no paramilitar? DIJO: Así es.- Testigo, el Destacamento Colina, que es un órgano

militar según su respuesta, ¿Se regía por las reglas del Ejército o tenían su propia

normatividad, o sea Rodríguez Zabalbeascoa, Martin Rivas o algún alto mando. le

había dado una normatividad propia, o se regia por las normas de cualquier

órgano del Ejército? DIJO: El militar en todo momento esta sujeto a normas y

reglamentos.- ¿Entonces usted consideraba, pese a ser miembro de Colina, que

se regía por las mismas normas de un soldado de una región militar? DIJO: Yo

soy soldado y como tal estoy en actividad y estoy bajo reglamentos del Ejército.-

Testigo, voy a dejar por un momento el plano normativo, que muchos dicen que

me dedico ahí y voy a ir al plan factual, dígame testigo, ¿Quién era el jefe del

Destacamento Colina? DIJO: En mil novecientos noventa y uno era el Teniente

Coronel Rodríguez Zabalbeascoa y en mil novecientos noventa. y dos el Coronel

Federico Navarro Pérez.- Testigo, es correcto en términos militares, porque el

señor Fiscal le preguntaba si estaba aprobado por el Comando, haciendo

referencia al Comandante General como si éste fuera el único comando, la

pregunta es, ¿Es correcto decir que el jefe del destacamento, unidad o grupo es el

comando de ese grupo, comando o unidad? DIJO: Él es el jefe.- ¿Quién es el

Comandante General de la Segunda Región Militar? DIJO: Un General de

División.- Entonces testigo, no era el Comandante General, ¿Era uno distinto

verdad? DIJO: Si hablamos de regiones militares es un General de División que

tienen dos estrellas pero si hablamos del Comandante General del Ejército

estamos hablando de un General del Ejército.- ¿Es correcto diferenciar a un

Comandante General del Ejército de un Comandante General de la Segunda

Región Militar? DIJO: Él es Comandante General de la Segunda Región Militar.-

Testigo, bajo esa línea, ¿Quién era el Comandante en jefe del Destacamento

Colina? DIJO: Si hablamos de jefe vamos a llegar a la Segunda Región Militar.-
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Testigo, yo me refiero solo al Destacamento Colina nada mas.- Doctor, ya le dije

que el Comandante en jefe del Destacamento Colina es el Teniente Coronel

Rodríguez Zabalbeascoa.- Testigo, las órdenes de aniquilamiento que usted ha

referido a esta Sala, ¿Le consta que fueron emitidas por el Comandante en jefe

del Destacamento Colina, usted ha visto, a usted le han informado que dicho jefe

ordenó la matanza, por ejemplo, de Barrios Altos? DIJO: ¿Doctor, estamos

hablando de Rodríguez Zabalbeascoa?- Así es testigo, estamos hablando de mil

novecientos noventa y uno.- No doctor, aunque hay diferencia, estamos hablando

de jefe de destacamento y si hablamos de incursión vamos a tener que hablar. de

jefe operativo que es Martin Rivas.- Luego me explicará eso testigo, pero la

pregunta es concreta, ¿Le consta a usted que el Comandante en Jefe de----

Destacamento Colina, sea Rodríguez en el noventa y dos o sea Navarro en el

noventa y dos, ordenaron que se lleve a cabo la matanza de Barrios Altos y los

demás, le consta? DIJO: No, porque quien me ha ordenado es Martin Rivas, yo

respondía a las órdenes de Martin Rivas por intermedio de mi jefe de equipo.-

Entonces testigo, su respuesta sería que no le consta que los Comandante en Jefe

del Destacamento Colina hayan dado esas órdenes.- Pero doctor, usted me esta

hablando en plural de Comandantes en jefe y solo hay un solo Comandante.-

Permítame testigo, es que me refería a mil novecientos noventa y uno y noventa y

dos pero tiene usted razón, voy a ser mas específico, ¿Le consta a usted que el

Comandante en Jefe del Destacamento Colina, Rodríguez Zabalbeascoa dio

alguna orden de aniquilamiento? DIJO: No me consta.- ¿Le consta a usted que el

Comandante en Jefe del Destacamento Colina, Federico Navarro dio alguna ordel ~

de aniquilamiento? DIJO: El jefe del destacamento da una orden y nombra a un

jefe operativo y a otro administrativo.- Si testigo pero mi pregunta es, ¿En mil

novecientos noventa y dos el Comandante en Jefe dio alguna orden en ese

sentido? DIJO: Honestamente no me consta.- ¿Le consta a usted si el jefe

operativo dio alguna orden de aniquilamiento? DIJO: Sí.- ¿Por qué le consta?

DIJO: Porque él me ha dado la misión, en un plan 10 que interesa es la misión,

aparte del personal, la logística u otros medios porque yo soy un órgano

ejecutante.- Testigo, permítame ir un momento a los términos militares, ¿Es

correcto que la orden es el plan operativo aprobado, es correcto que un plan

operativo una vez aprobado se convierte en orden? DIJO: Por supuesto, tiene que
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darse cumplimiento a un plan.- Por eso testigo, yo le voy a diferenciar planes,

órdenes y misiones, y le suplicaría que no lo mezcle porque yo voy a ir punto por

punto, vamos a revisar ojo, nariz y boca, no se preocupe que conozco la diferencia

y quiero ir seccionando corno buen cirujano si me permite, por eso la pregunta es

concreta, ¿Le consta a usted que Martin Rivas jefe del Destacamento Colina haya

ordenado que se lleve a cabo, por ejemplo, la matanza de Barrios Altos? DIJO:

Si.- ¿Por qué, acaso porqu'e usted recibió la orden de él, su jefe de grupo se 10

transmitió, por qué le consta? DIJO: Porque él me ha dado, me ha entrenado y ha

participado conmigo en el operativo.- ¿Pero MartinRivas en algún lugar y día le

dijo a usted o a ustedes: "les ordeno que en este momento vayan y maten a los

que están en Huanta asistiendo a la pollada? DIJO: No, él ha ido junto con

nosotros, no nos ha enviado solos.- ¿En el camino a bordo de la camioneta él les

dijo: "les ordenó que bajen, disparen y maten a los integrantes de la pollada"?

DIJO: Pero él no puede repetir a cada momento: "maten".- Pero testigo en ningún

momento me ha dicho usted que él dijo: "para que maten".- Doctor, él ha dado la

misión y la misión es especifica.- ¿Cuál es la misión que les dio? DIJO: Detectar o

ubicar, capturar, destruir y/o eliminar.- ¿Una misión general quiere decir usted?

DIJO: Esa es la misión especifica.- ¿Él les dio corno misión: "vayan a Barrios

Altos donde se va a realizar una pollada"? DIJO: No, él dijo: "se va ha realizar una

misión en tal lugar", porque si él dice: "vayan" quiere decir que él no irá, pero él

es el jefe operativo y tiene que estar presente en la operación.- ¿Y cuándo les dio

la misión el jefe operativo, cuando les dijo: "vayan a detectar, detener y aniquilar

terroristas en el jirón Huanta"? DIJO: Doctor para que me entienda, hay grados

que se respetan.- ¿Pero quién le dio la orden? DIJO: De mi jefe de grupo viene

Martin, viene el Comandante Rodríguez Zabalbeascoa, viene la DINTE, es una

cadena.- ¿Quién le retransmite la orden? DIJO: Mi jefe de equipo.- ¿Qué le

retransmitió su jefe de equipo en el caso de Barrios Altos? DIJO: Que se va a

incursionar a un local ubicado en el jirón Huanta.- ¿De quién le retransmitió la

orden? DIJO: Él ya da las últimas pautas de lo que estaban haciendo las

coordinaciones previas a la incursión.- Testigo, corríjame si estoy equivocado,

retransmitir una orden, es decir, yo soy Coronel y usted es Comandante,

entonces yo vengo y le digo: "por orden del General y proceda usted a hacer tal

cosa", porque cuando se retransmite una orden se tiene que indicar quién es el
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autor de la orden, ¿Me equivoco o no? DIJO: Ahí ya no entra ese detalle,

simplemente se va dando las últimas pautas, él no dice: "vengo de parte de

Martin", se supone que mi jefe operativo es Martin Rivas y no puede estar

diciendo: "de parte de Martin usted tiene que matar", ya la misión esta dada.- Lo

que sucede testigo es que usted da una cadena muy larga, vamos a ir poco a

poco, usted llega a una cadena de altos mandos, pero concretamente, eso es' que

le preguntaba, pero mas allá de poner contentos a mis amigos para que no se

aburran, la pregunta concreta es, ¿Quién era su jefe de grupo en mil novecientos

noventa? DIJO: Ya 10 dije dos veces, señor.- Dígamelo a mi por favo~ que soy

medio desmemoriado.- Doctor, era el señor Sosa Saavedra.- ¿Qué le transmitió a

usted concretamente el señor Sosa para ir a Barrios Altos? DIJO: Que era la dr",

ingresar al operativo, ya estamos hablando en el punto previo a la incursión y él

hace las coordinaciones con Martin Rivas, Pichilingue y los jefes de equipo hacen

las coordinaciones con la gente de contención y seguridad.- Testigo, para ir al

caso de Pedro Yauri, dígame, ¿Quién le transmitió la orden a usted? DIJO: Mi jefe

de equipo.- ¿Qué le dijo? DIJO: Que teníamos que viajar al norte a hacer un

trabajo aunque no dijo la misión en ese momento.- ¿Y en el caso de los

desaparecidos del Santa qué les dijo su jefe de equipo? DIJO: Que íbamos al

norte y en el camino hacían un alto y previa coordinación con Martin y

Pichilingue con los jefes de equipo venían y 10 decían.- Testigo, en ninguna de las

retransmisiones de la orden que le daba su jefe de sub grupo les decían de quién

era la orden, pues ya todos deducían que era de Martin Rivas, ¿Es así? DIJO: Por
--....

supuesto doctor, para eso hay los jefes de sub grupos y jefe operativo.- Testig(

entonces le retransmitían las órdenes y usted deducía que provenían lógicamente'"

l del jefe operativo que era Martin Rivas.- No deducía doctor.- Testigo, usted sabía:>

i que eran de Martin Rivas.- Claro doctor porque él ha dicho la misión.- Testigo,o

.g~ regresemos a ese momento que le ha preguntado el señor Fiscal, ¿Qué misión les
," .,

t~ dice qúe es Martin Rivas? DIJO: La misión era ubicar, capturar, destruir y/o.. I.J~..
~ eliminar.- Testigo, usted ha dado varias declaraciones, por ejemplo usted en el
"rtI
;¡ caso de Pedro Yauri refiere en su audiencia: "La misión que nos dijeron es quet&.
..

¡ vamos a capturar a un delincuente terrorista", entones el que le comunica que se

va a capturar a un delincuente terrorista en Huacho fue Chuqui Aguirre.- Así es

doctor, porque él era mi jefe de equipo ese año.- Testigo, pero si usted nos ha
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dicho que cuando le retransmitían la orden no le decían que era por indicación de

nadie porque ya Martin Rivas les había dado de manera general a todos la

misión, que era detectar, detener, eliminar, ¿Por qué en el caso Pedro Yauri,

Chuqui le dijo a usted que la misión era capturar a un delincuente terrorista?

DIJO: Eso manifiesta ya cerca del objetivo, hacen un pare, es que un jefe de

equipo no puede estar repitiendo si ya sabemos en forma general cuál era -la

misión, no puede estar repitiendo a cada rato cual era la misión, por eso dijo que

íbamos a ir y que era un delincuente terrorista.- ¿Usted veía como sinónimo la

misión que dijo Martin Rivas de manera general que ubiquen, capturen y

eliminen con esta misión especifica que le daba su jefe Chuqui que le dice que era

capturar que usted veía que se trataba de 10 mismo? DIJO: Por supuesto.-

Testigo, la orden venia de Martin Rivas y no le consta usted si venia del jefe del

Destacamento Colina, Rodríguez en el noventa y uno y Navarro en el noventa y

dos, ¿Sabe usted quién era el Jefe del SIE en el año noventa y uno? DIJO: El

Coronel Silva Mendoza.- ¿Y en mil novecientos noventa y dos? DIJO: El Coronel

Pinto.- ¿Le consta a usted que en mil novecientos noventa y uno el jefe del SIE le

haya dado al Destacamento Colina, a través de la cadena de comando, alguna

orden de aniquilamiento? DIJO: No llego a ese nivel.- Testigo, entonces no le

consta, ¿En mil novecientos noventa y dos le consta si el jefe del SIE dio alguna

orden de aniquilamiento al Destacamento Colina? DIJO: No llego a ese nivel.-

¿Sabe usted quien era el Jefe de la DINTE en mil novecientos noventa y uno?

DIJO: El General Rivero Lazo.- ¿Y en mil novecientos noventa y dos? DIJO:

Continuaba el General Rivero Lazo.- ¿Le consta a usted que el Jefe de la DINTE

en mil novecientos noventa y uno y noventa y dos haya dado una orden de

aniquilamiento, a través de la cadena de comando, al Destacamento Colina?

DIJO: No era mi nivel porque mi jefe operativo era Martin Rivas.- ¿Sabe usted

quién era el Jefe de Estado Mayor en mil novecientos noventa y uno? DIJO: Sí,

Hermoza 'Rios.- ¿Y en mil novecientos noventa y dos? DIJO: Desconozco.- ¿Le

consta a usted si en mil novecientos noventa y uno el Jefe de Estado Mayor,

General Hermoza Rios, a través de la cadena de comando, dio una orden de

aniquilamiento al Destacamento Colina? DIJO: No me consta pero el señor Martin

dijo que él había aprobado el presupuesto para la activación del Destacamento

Colina.- Testigo, el presupuesto, pero no una orden de aniquilamiento.- Doctor,
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ese no es mi nivel, el Comandante General no va a venir a mi y decirme que van a

matar.- Testigo, no se preocupe que acá no 10 vamos a cuestionar porque usted

no conozca, solo nos conformamos con que nos diga qué conoce y qué no conoce,

entonces, ¿Le consta a usted si en mil novecientos noventa y uno el Jefe del

Estado Mayor, General Hermoza Ríos dio alguna orden de aniquilamiento al

Destacamento Colina a través de la cadena de comando? DIJO: No es mi nivel.-

¿Conoce usted cuál es la escala más alta de la cadena de comando del Ejército en

la época de guerra no convencional como dice el doctor Rivera usando sus

términos? DIJO: En el Ejército haya guerra convencional o no convencional la

cadena es la misma, desde la máxima autoridad como el Comandante General, el

Jefe del Estado Mayor, Inspector, Direcciones y así sucesivamente.- ¿Conocí/\

usted en mil novecientos noventa y uno cuál era el papel que tenia en la guerra

interna, el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: No es mi nivel,

pero ahí donde ellos hay oficinas de Frente Interno.- ¿Pero conoce si el Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas integraba la cadena de comando? DIJO: No.-

¿No conoce o no integraba? DIJO: Estamos hablando de la cadena del comando

del Ejército no de cargos políticos, sino del Comandante General del Ejército que.
es la máxima autoridad.- Testigo, por eso le pregunto tanto en época de guerra

como en época de paz usted sostiene que el Comando Conjunto de las Fuerzas.
Armadas en época de guerra no formaba la cadena de comando.- Doctor, el

Comando Conjunto tiene sus funciones.- Testigo, la pregunta es si usted tiene

conocimiento si formaba la cadena de comando.- Doctor, no tengo conocimiento.-

¿Tiene usted conocimiento si en mil novecientos noventa y dos se cambió 1""'

estructura y el Comando Conjunto de las Fuerzas, entre comillas, fue sustituido

por el Comando Operativo de Frente Interno, COFI? DIJO: No conozco.- ¿Conocía

usted en mil novecientos noventa y dos que el Jefe del COFI era la instancia

máxima de la cadena de comando del Ejército en una época de guerra? DIJO: No,

porque- en mil novecientos noventa y dos yo era un sub oficial de segunda.-

Testigo, usted nos ha referido que Martin Rivas le dijo que el General Hermoza

había aprobado el presupuesto del Destacamento Colina, ¿Eso le dijo en mil
....

I novecientos noventa y uno o en mil novecientos noventa y dos? DIJO: En mil

J novecientos noventa y uno.- ¿O sea cuando él era Jefe del Estado Mayor? DIJO:

Así es.- Testigo, usted ha dicho que el Destacamento Colina se regía por las
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normas del Ejército, ¿Usted tiene conocimiento si de acuerdo a las normas del

Ejército el Jefe de Estado Mayor aprueba los presupuestos de los destacamentos

de inteligencia? DIJO: En esta situación, si él me dice que ya esta aprobado y no

solo mencionó al Jefe del Estado Mayor sino que ya estaba aprobado el

presupuesto por el DINTE, por el Jefe del Estado Mayor y por el Comandante

General del Ejército, y si ya estaba aprobado es porque el Comandante Generpl

está aprobando para que' se active el active el destacamento de inteligencia,

sucede que de acuerdo a las normas el DINTE es el conducto, tiene que hacer

parte con el Jefe del Estado Mayor y el Comandante General pero todo depende

de la política de comando del Comandante General, si éste dice, si bien es cierto

tiene que hacer parte con el Jefe del Estado Mayor pero para su mejor desarrollo

según crea conveniente su política de comando, él puede decir que el DINTE tiene

que hacer parte directo con él.- Testigo, le repito la pregunta, ¿Usted conoce si de

acuerdo a las normas que regían en mil novecientos noventa y uno en el Ejército,

el Jefe de Estado Mayor tenía que aprobar los presupuestos de un destacamento

o puesto de inteligencia, de un G-Dos, de un S-Dos, de alguna unidad de

inteligencia, si conoce que existía esa norma o no conoce? DIJO: Pero si esta

viendo el DINTE, el Jefe del Estado Mayor y el Comandante General para que

apruebe, porque el que aprueba los presupuestos es el Coman<J.ante General del

Ejército y quien los propone son las direcciones de acuerdo a las necesidades.-

Testigo, le he preguntado concretamente respecto al Jefe de Estado Mayor, si

usted conoce de alguna norma que le asigne como responsabilidad al igual que

otros órganos que él apruebe el presupuesto de una unidad de inteligencia.-

Doctor, él no puede aprobar, el Director de Inteligencia le presenta el presupuesto

para la creación de un destacamento y el Jefe del Estado Mayor no 10 va a

aprobar, 10 tiene que presentar al Comandante General de Ejército y éste aprueba

o desaprueba.- Testigo, vamos precisando, entonces el Jefe de Estado Mayor no

aprueba el presupuesto si no que lo presenta al Comandante General.- Así es

doctor.- Entonces señor testigo, ya es algo distinto a lo que le había dicho Martin

Rivas, porque hace un momento nos ha referido que Martin Rivas le indicó a

usted que Hermoza Ríos había aprobado el presupuesto.- No doctor, no me dijo

que Hermoza Ríos, dijo que estaba aprobado por el DINTE, por el Jefe de Estado

Mayor y por el Comandante General del Ejército, y el General Hermoza Ríos era el
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ComandanteGeneral del Ejército, pero yo no estoy que específicamente el Jefe de

Estado Mayor ha aprobado, los tres han ido y han hecho que apruebe el

Comandante General o los dos ante el Comandante General.- ¿Tiene usted

conocimiento de alguna norma que establecía que el Comandante General del

Ejército era quien tenía que aprobar los presupuestos de las Unidades de

Inteligencia que formaban el Sistema de Inteligencia del Ejército - SIDE - tiene

conocimiento de alguna norma que respalde la afirmación que usted dice? DIJO:

Cuando se trata de unidades, grandes unidades o destacamentos tiene que saber

el Comandante General.- ¿Pero 10 conoce usted por alguna norma o usted 10

deduce por su experiencia? DIJO: Por doctrina no por experiencia.- Señor testigo,

doctrina que supongo usted ha aprendido en la Escuela de Inteligencia.- Clar~

doctor, eso es de acuerdo a la cadena de comando, quién es la máxima autoridad,

el Comandante General del Ejército.- Testigo, usted habla de doctrina, la doctrina

puede estar en algún manual, en algún libro, en algún curso, ¿En qué manual,

en qué libro, en qué curso le enseñaron que el Comandante General del Ejército

era quien aprobaba los presupuestos de las Unidades de Inteligencia que

formaban el Sistema de Inteligencia del Ejército? DIJO: Se supone que el Director

de Inteligencia le lleva el presupuesto al jefe de Estado Mayor y al Comandante

General para la creación de un destacamento, asimismo cuando el Comandante

General aprueba tiene que haberle dicho o considerado que se tenía que

considerar 10 que era logística, personal, comunicaciones y todo eso.- ¿Qué hacía

la Dirección de Economía de la DINTE, cuál era su papel? DIJO: Asesorar al

Director de Inteligencia.- ¿No aprobaba los presupuestos? DIJO: Él no va aprob~---

los presupuestos, él asesora y el General lleva para que apruebe la máxima

autoridad.- Testigo, eso 10 vamos a confrontar con las normas en su momento;

usted ha manifestado que los planes operativos se elaboraban en la DINTE o se

aprobaban en la DINTE, dígame, ¿Qué es 10 que ha querido decir usted, en su

momento también el señor Fiscal y el doctor Rivera le ha preguntado? DIJO: No

recuerdo haber mencionado.- Entonces testigo le pregunto, ¿El Destacamento

Colina elaboraba sus propios planes operativo s? DIJO: Debería de haber

,. preparado, para cada operación el destacamento de inteligencia ha tenido quec:
(jO

~ hacer su esquema con la finalidad que posteriormente después de la ejecución de~
la operación.- Testigo, pero para entendernos en términos, para saber si estamos
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utilizando el mismo lenguaje cuando usted habla de esquema de plan, ¿Habla de

plan operativo o está hablando de dos cosas distintas? DIJO: Es el esquema del

plan operativo.-¿Entonces quién tenía que elaborar los planes operativo s del

Destacamento Colina? DIJO: La DINTE ha tenido que elaborar el plan.- ¿O sea la

DINTE elaboraba el plan operativo y 10 ejecutaba el Destacamento Colina? DIJO:

Así es.- ¿Conoce usted alguna norma que establezca que la Dirección de

Inteligencia del Ejército tenía competencia para elaborar planes operativos? DIJO:

No es que conozca, sino que en el 'SIE, en la DINTE y en las regiones militares

hasta en el S-Dos a el nivel de pequeñas unidades existe un departamento de

planes.- Testigo, en cada una de las unidades.- Así es existe doctor.- Testigo,

permítame ir por otra línea entonces, ¿Usted conoce que en la época de guerra la

tropa se divide en Zona de Seguridad, Sub Zona, Zonas de Seguridad Nacional,

Áreas de Seguridad Nacional, y conoce que en cada una de ellas según su nivel

hay G-Dos y S-Dos? DIJO: Así es.- ¿Éstas son unidades de inteligencia? DIJO:

Así es.- ¿Conoce que cada una de ellas tiene su propio órgano de elaboración de

planes operativos? DIJO: Así es, porque ellos tienen que bajar de escalón los

planes.- Testigo, el SIE es una unidad de inteligencia, así como hay G-Dos, S-

Dos, está el SIE que es otra unidad de ejecución de inteligencia, le pregunto, ¿El

SIE tenía su propia sección para elaborar sus planes operativos? DIJO: Si.-

Testigo, entonces ¿Si los S-Dos, si los G-Dos, si el SIE tenían sus propios

organismos para elaborar sus planes operativos, por qué no el Destacamento

Colina, que también era otra unidad de realización de operaciones de

inteligencia? DIJO: Pero si no existía todavía antes que aprueben el plan no

existía el Destacamento Colina.- Testigo, yo no le estoy hablando del plan de

creación del Destacamento Colina; DIJO: Como va ser el "Destacamento Colina"

si todavía no estaba conformado.- Testigo, quizá no me he dejado entender, le

pregunto, ¿Para realizar los operativos Barrios Altos, Pedro Yauri, Familia

Ventosilla, Pobladores del Santa, La Cantuta, El Evangelista, Carretera Central,

Barranca o Paramonga que suman cuarenta y nueve homicidios, vamos a su

colaboración eficaz, para llevar a cabo esos homicidios, no era necesario que se

hagan planes operativos? DIJO: Ya le estoy mencionando hasta en dos

oportunidades, Martin Rivas ha tenido que hacer su esquema de plan para cada

trabajo.- ¿Era necesario que se haga un plan operativo? DIJO: No era necesario,
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así debe ser.- Testigo, entonces tenían que hacer planes operativos.- Así es

doctor.- ¿El Destacamento Colina hacia sus propios planes operativos? DIJO:

Bueno, el encargado de eso era el jefe de operaciones.- Testigo, le estoy

preguntando si el Destacamento Colina tenía competencia para hacer sus propios

planes de operaciones, no le pregunto quién dentro del Destacamento Colina.-

Doctor Nagasaki, una cosa es plan de operaciones y otra cosa es esquema de plan

de operaciones.- Señor testigo, hace un rato le pregunté y usted me dijo que eran

sinónimos, dígame usted por favor la diferencia.- Sí doctor, la diferencia está en

plan madre y que envían a las regiones y ellos bajan de escalón, porque, no puede

hacer el, hay un plan general, un plan madre, para cada trabajo él tiene' que
~

hacer un operativo indicando el lugar, la misión, indicando qué gastos va .

ocasionar.- Testigo, pero yo le hablo de los planes operativos; DIJO: Es un

esquema de plan operativo.- Testigo, por eso le estoy preguntando y vuelvo a

repetirle por segunda vez, ¿Cuándo usted habla de esquema de plan, se refiere a

planes operativos? DIJO: Estamos hablando de operativos.- Testigo, entonces

estamos hablando de lo mismo, ya por segunda vez nos ponemos de acuerdo;

DIJO: Así es.- ¿El Destacamento Colina elaboraba sus propios planes operativos?

DIJO: Martin ha tenido que hacerlo.- ¿A usted le consta que en alguno de los

casos que usted ha reconocido en su Colaboración Eficaz,' se haya elaborado

efectivamente algún plan operativo? DIJO: No era mi nivel, Martin lo manejaba

todo eso.- Testigo, no le consta, o sea ni los ha visto, ni ha escuchado, o sea

usted por doctrina concluye que debería de haber planes operativos; DIJO:
~

Debería.- Testigo, pese a que se deduce de su respuesta, pero permítam\.

preguntarle, ¿Usted ha tenido conocimiento que algún plan operativo del

Destacamento Colina haya sido elevado al jefe del SIE para su aprobación? DIJO:

No tengo conocimiento.- ¿Qué haya sido elevado al jefe de la DINTE para su

elaboración? DIJO: No me consta, porque yo no tenía ese nivel, no tenía acceso a

eso.- Testigo, si usted está reconociendo que el "Destacamento Colina" tenía

competencia para elaborar planes operativos, le preguntó aunque es lógica la

respuesta, ¿También tenía competencia para hacer los informes de ejecución o

los informes de resultado, quien elabora el plan y quien lo ejecuta tiene que

informar? DIJO: Tiene que hacerlo hasta que llegue al Comandante General del

Ejército.- Testigo, usted se va hasta arriba y me obliga a irme, vamos por partes
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de nuevo, ¿A usted le consta que alguien en el "Destacamento Colina" haya

elaborado un informe de ejecución de plan operativo? DIJO: ¿De ejecución o de

resultados?- ¿De ejecución o resultados? DIJO: No, porque no era mi nivel, yo no

lo confeccionaba, para eso estaba el jefe operativo y el jefe administrativo.-

Testigo, no le consta que se haya elaborado, ni ha visto, ni se ha enterado que se

haya hecho un informe de resultados, pese a ello le pregunto ¿Le consta que

algún informe de resultado se le ha entregado al jefe del SIE por parte del

"Destacamento Colina"? DIJO: Pero si nosotros no pertenecemos al SIE,

pertenecemos a la DINTE.- ¿Le consta que algún informe de resultado haya sido

elevado a la DINTE? DIJO: No yo no conocía.- ¿Le consta que algún informe de

resultado haya sido elevado a la Comandancia General? DIJO: No me consta.- ¿A

la jefatura del Estado Mayor? DIJO: No me Consta.- Testigo y no le pregunto al

Presidente porque es obvio, si no le ha llegado hasta ahí, pero usted ha dicho

hace un momento que estos informes de resultado que no le constan por

doctrina, a dicho usted no debería ir al SIE, porque el destacamento Colina no

pertenecía al SIE, lo cual vamos a hablar en un momento, pero ha dicho usted si

a la DINTE y agregado una muletilla a la comandancia general; ¿Conoce usted

una norma en virtud de la cual se establezca que el comandante general del

Ejército Peruano tenia que recibir los resultados, los informes .de resultados de

los operativos que hacían los destacamentos, puestos de inteligencia, G dos, S

dos? DIJO: El Director de Inteligencia son los ojos y los oídos del comandante

general del Ejército, y si son los ojos y oídos, pregunto ¿tenia que darle cuenta de

todo lo que estaba sucediendo? - Testigo, no le puedo responder la pregunta, yo

quiero que usted me responda.- Interviene el señor Director de Debates,

señalando: Testigo responda usted la pregunta.- El testigo DIJO: Si, tenia que

darle cuenta porque el comandante general tiene que saber todo.- Testigo, no le

consta por una norma si no por el concepto usted tiene de DINTE de ojos y oídos

del comandante general, o sea por norma no le consta sino por este concepto de

doctrina respecto a lo que era el jefe de la DINTE ¿Conoce usted alguna norma

que establezca que el jefe de la DINTE tenia la obligación de reportarle al

comandante general del Ejercito los informes de resultado de todos los

destacamentos, puestos de inteligencia, S dos y G dos que formaban el sistema

de inteligencia del Ejército, le consta de alguna norma? DIJO: De acuerdo a las
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informaciones que hayan enviado.- La pregunta es ¿si le consta que exista alguna

norma que diga que la obligación de director de inteligencia de Ejercito, que

todos los informes de resultado que remitan los destacamentos, puestos de

inteligencia, S dos y G dos, tendrá que serán comunicados al comandante general

del Ejército, le consta la existencia de esa norma? DIJO: En cada nivel existe los

manuales de operaciones y funcionamiento, eso debe estar estipulado ahí.-

Entonces usted deduce "que habrá algún manual que diga eso; DIJO: No habrá,

hay un manual, el MOF, cada nivel tiene un manual de operaciones y

funcionamiento.- ¿Podría decirnos cuales? Porque he traído varios manuales y

ver en cual nos remitimos.- En este estado, la Sala le concede permiso al

acusado Fujimori Fujimori para hacer uso de los servicios higiénicos.- Prosigurr"'\.

interrogando la defensa del acusado Fujimori Fujimori, como sigue: Señor

Testigo, conoce usted la diferencia entre un plan operativo o un plan de operación

y un plan administrativo? DIJO: Lo administrativo es cuando hay un plan para

recojo de personal, puede ser el G uno que hace un plan para el recojo de

personal.- ¿Es correcto que en el Ejercito hay varios tipos de planes, por ejemplo

planes estratégicos, planes de campaña y planes operativo s etc? DIJO: Claro que

hay diferencia.- La DINTE tenia competencia para aprobar planes operativos de

inteligencia o la DINTE solo tenia competencia par~ aprobar planes

administrativos, porque solo se encargaba del planeamiento estratégico

administrativo PEA? DIJO: La DINTE tiene una sección de planes, usted mismo

ha dicho que hay diversos planes, entre ellos el plan de inteligencia que tenía que

ser confeccionado y aprobado.- Testigo, efectivamente aquí tenemos la direcciól ~

de planes y operativos de la DINTE, estamos trabajando con el manual de la

DINTE que en su momento vamos a entregar a la Sala, y efectivamente existe esta

dirección de planes y operaciones, pero para cumplir dentro de todas sus

funciones, esta función general que le acabo de leer, que la dirección de

inteligehcia tiene las siguientes funciones articulo treinta y cinco, parágrafo a)

planes administrativos, no habla de planes operativos, 10 que si habla en el caso

del SIE; ¿Quién aprobaba los planes operativo s del destacamento Colina o quien

debería aprobarlos? DIJO: Debería aprobar el DINTE visado por la máxima

autoridad del Ejército el comandante general del Ejército.- ¿Esa vis ación de la

comandante general para poder aprobarse un plan operativo de donde la conoce
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usted, esta en alguna norma, quizás en alguna doctrina o por su experiencia que

usted ha vivido? DIJO: Es así, porque el general DINTE no puede él decir que este

plan lo lleva y 10 hace que conozca el comandante general y lo vise.- Testigo, esta

figura de la visación que usted menciona, ósea usted ya ha reconocido que el

destacamento Colina que la unidad de ejecución operativa de inteligencia

elaboraba sus propios planes y es correcto, luego según usted los aprobaba Ja

DINTE a pesar de que lo he confrontado con la norma, usted dice los aprueba la

DINTE, pero vuelve agregar una muletilla con la visación de la comandancia

general, entonces quiero examinarlo sobre esa figura de la visación ¿Esa vis ación

del comandante general para que se puedan aprobar los planes operativo s de

donde usted la conoce, conoce de alguna norma, la conoce utilizando sus

términos de alguna doctrina, la conoce de la experiencia, de lo que usted ha visto,

de lo que a usted le han contado? Tiene que conocerla de alguna fuente; DIJO: Si

nos explicamos, entonces por la magnitud del destacamento usted cree que un

general de brigada DINTE, haya aprobado.- Interviene el señor Director de

Debates, le señala al testigo lo siguiente: Señor Testigo, no entre en dialogo,

conteste la respuesta, diga si conoce o no conoce, le consta o no le consta, para

eso son las preguntas.- Retoma el interrogatorio el abogado de Fujimori

Fujimori, como sigue: Testigo le pregunto ¿Cuál es su fuente ,de conocimiento,

su fuente de información para que usted afirme que el comandante general tenia

que visar los planes operativo s que aprobaba la DINTE? DIJO: El tiempo que he

trabajado en el SIE, que es un año, tenía ese conocimiento.- Testigo, es por el

tiempo, por su experiencia en el SIE, ¿En el SIE se elaboraban planes operativo s

principalmente de los puestos de inteligencia, es correcto? DIJO: Hay un

departamento de planes.- Testigo, el señor Atuncar a venido acá ha iluminarnos

sobre este tema; DIJO: Esta bien existe pero por el grado que tengo, mas aun si

yo no he desarrollado esa función, porque hay agentes de inteligencia que

desempeñan ese cargo, que conocen mas que otros y yo no he trabajado en

planes.- ¿Usted ni siquiera conoce que planes se hacia en el SIE? DIJO: Es que

los planes no están en un cajón, eso están en una caja fuerte, nadie los puede

ver.- Testigo, nadie lo cuestiona por no saber, la pregunta concreta es, porque

usted nos ha dicho que conoce de la visación del comandante general por su

experiencia laboral en el SIE, entonces estoy examinando su experiencia laboral
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quizá deba ir del otro lado ¿En cual de los SIES trabajó usted del uno al nueve?

DIJO: En el dos.- ¿En contrainte1igencia? DIJO: Así es.- ¿En el SIE dos, se

elaboraban planes? DIJO: Hay un departamento de p1anes.- ¿Hay una sección de

planes? DIJO: Sí, porque departamento es en otro nivel.- ¿Quienes aprobaban

esos planes que se elaboraban en el SIE dos? DIJO: El coronel 10 llevaba al

DINTE.- ¿Y el DINTE ~o aprobaba? DIJO: Con conocimiento de la instancia

superior.- ¿Se refiere usted a? DIJO: A la cadena de mando.- ¿A quién se refiere?

DIJO: Si no es canal directo va al Jefe del Estado Mayor y si es canal directo al

Comandante General del Ejército.- Testigo, me veo obligado a hacerle.1a misma

pregunta ¿Conoce usted de alguna norma que establezca que los planes que se'"
elaboran en el SIE dos no tengan que ser aprobados por el jefe del SIE sino por 1é..

DINTE con la visación del Comandante General? DIJO: En conclusión no me

consta.- Testigo, usted imagina que el Comandante General debe visar pero no le

consta ¿Ha visto usted algún plan operativo del destacamento colina visado por

el comandante General del Ejército? DIJO: No he tenido acceso.- ¿Alguno

elaborado por el SIE dos? DIJO: Tampoco he tenido acceso.- Testigo, usted ha

dicho que Martín Rivas le indicó que el destacamento de inteligencia se trataba de

un destacamento de aniquilamiento y fue una explicación general, concreta al

punto tal que no había que repetirla en cada caso y que se retransmitían las

ordenes sin precisar de quien venía, así ha sido de claro, quisiera que nos

explique una declaración que da en la audiencia que está en la página cuarenta y

seis del acta de la sesión número cuarenta y siete usted dijo: "Bueno eso fue por~
orden del Capitán Martín cuando estuvimos un día en el galpón, reunió a 1él

gente, a todo el personal que en ese momento se encontraba ahí y manifestó que

el lugar donde nos encontrábamos en ese momento era el Destacamento de

Inteligencia y que la misión es capturar, neutralizar y/o eliminar", pero una frase

que usted no ha repetido acá es: "Con orden siempre y cuando repele el enemigo",

le pregunto ¿A que se refería con orden y siempre y cuando se repele al enemigo,

como 10 entendió usted? DIJO: En un principio dijo que era de búsqueda si

hubiera habido un enfrentamiento él decía disparen o fuego y se disparaba.-

Testigo, pero usted hace un rato nos dijo que la orden fue lo ubicas, lo capturas y

10 aniquilas DIJO: Es que Martín ha tenido varias reuniones y conmigo más, la

primera que me aborda y me dice simplemente sobre la aprobación del
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presupuesto.- Testigo, acá nos ha precisado dos, al fiscal le ha dicho una donde

le dice de manera muy general, no le da nada especifico y una contundente, muy

solemne, muy importante cuando el Fiscal le preguntó si fue el día de la

inauguración y usted le dice que no y en esa solemne nos explica sobre el ubicar,

capturar y eliminar terrucos y acá, ya diciendo la verdad, luego le voy a preguntar

la diferencia entre la verdad y mi verdad, porque es bien interesante esa

diferencia que usted hace entonces cuando usted esta hablando ya la verdad y no

su verdad acá en el juicio, usted ha dicho algo muy importante que no lo ha

mencionado acá, no ha mencionado la orden completa porque la orden completa

que le dio Martín Rivas según usted es ubicar, capturar, neutralizar y/o

eliminar, y/o con dos condicionales, con orden y cuando se repele al enemigo;

DIJO: Así es.- Testigo, orden y cuando se repele al enemigo, no vamos a debatir

ahorita con un colega sobre lo que hay que interpretar ahí, eso será más

adelante.- Interviene el señor Director de Debates, y señala: Señor Abogado

esta haciendo una introducción muy larga, haga una pregunta puntual y que

responda el testigo, él ha intentado hacer una explicación y no se le ha permitido,

porque si vamos a hacer un prolegómeno ahí entramos a la confusión del testigo.

Retoma el interrogatorio el doctor Nakasaki, como sigue: Testigo, ¿Qué

significaba dentro de la orden - y voy a usar los términos exactos y son - que se

eliminara siempre y cuando haya una orden y se tenga que repeler al enemigo,

que significaba eso? DIJO: Eso es cuando hay un enfrentamiento con una fuerza

regular de Sendero Luminoso.- ¿Después de esta orden hubo alguna otra orden,

se cambió esta orden? DIJO: No recuerdo.- ¿O sea hasta donde usted recuerda

esta es la única orden que dio Martín Rivas DIJO: No la única, dentro de esas las

otras también.- Testigo, pero usted ha mencionado que eran en ejecución de esta

orden, en los casos Barrios Altos, Pedro Yauri, familia Ventocilla, pobladores del

Santa, bueno, usted no acepta haber estado en La Cantuta, el Evangelista,

Carretera- Central y Barranca o Paramonga, ¿Se dio cumplimiento a esas

condiciones que puso Martín Rivas, las victimas los repelieron a ustedes? DIJO:

No.- ¿Por qué los mataron? DIJO: Porque Martín tomó la decisión, hizo prevalecer

lo de eliminar.- ¿En ese momento? DIJO: Por supuesto, si ya nos había

comunicado con anterioridad y las ejecuciones no lo hacemos nosotros sino lo

hace él, Martín lo determinó.- Testigo, ac1áreme una cosa, hace un momento le
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he preguntado si después de esta orden hubo otra, usted dijo que no se acuerda

entonces con la única orden que se acuerda, ¿Esta fue ejecutada en todos los

operativos o fue variada? DIJO: Cuando le dije que en las reuniones que hubieron

ya habían varias órdenes aunque por el tiempo transcurrido a veces uno no

puede recordarlo todo pero el ha ido variando poco a poco hasta que al último ha

llegado a que definitivamente se eliminara.- Testigo, o sea 10 que usted nos esta

aportando ahora es que' él fue en varias reuniones variando, perfeccionando o

puliendo la orden hasta que llego a una versión final que es aniquilar; DIJO:

Antes que se inicie el primer operativo.- ¿Por qué usted no señaló eso en la

audiencia cuarenta y seis cuando ya estaba bajo confesión sincera y en pleno

proceso de colaboración eficaz? DIJO: Sí 10 dije en Sala.- Testigo, pero en la únic2Í'\

acta que hemos detectado con cargo a buscar alguna otra solamente se menciona

eso y hace un rato le he preguntado y usted me ha dicho que ésta es la única que

se acuerda DIJO: Yo mencioné 10 que esta escrito también.- Testigo, vayamos al

discurso; el señor Fiscal siempre le lee dos párrafos finales y yo con cargo a

aburrir siempre leo algunos párrafos que a modo. de la defensa parecen

importantes, quisiera que escuche estos párrafos del discurso del general

Hermoza con cargo a que es exactamente el documento que obra en el

expediente, haber si también los recuerda, dice: "Un trabajp para esfuerzos de

pacificación que se organizaba era satanizado, encontrábamos obstáculos por

todas partes, no había un liderazgo político, no era fácil cumplir la tarea, era

dificil cumplirla, no porque necesitábamos patente de corso, porque nadie la debe

tener sino porque habían muchas trabas desgraciadamente políticas, cuando yc--"

viajaba a todos los frentes, regiones y grandes unidades y dialogaba con los

oficiales en los frentes y les preguntaba qué se necesitaba para llevar mas rápido

y adelante esta guerra siempre encontraba la misma respuesta, el problema era

económico, naturalmente era decisión política y marco legal, la decisión política

era el liderazgo que debía asumir el político, ahora existe una época, una nueva

era, tenemos un marco legal, ahora tenemos un liderazgo político; otro aspecto

ánimo para enfrentar esa guerra son ustedes, tienen un misión importante y

fundamental porque esta guerra es política, hay que darle un tratamiento político

fundamentalmente, la tropa visible tiene que trabajar con los objetivos

estratégicos establecidos fundamentalmente para ganar a la población y para
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enfrentar a los elementos armados terroristas, ustedes son la parte no visible de

la institución que cumplen uno de los objetivos estratégicos de la política de

pacificación en el campo militar, y es el privilegio que debemos dar a nuestra

inteligencia en ese campo, cuando uno no tiene inteligencia la tropa visible no

puede golpear porque cuando golpea golpea al pueblo y cuando golpea al pueblo

la esencia de esa guerra la pierde, el que pierde al pueblo pierde la guerra y ésta

la gana el que gana al pueblo, ahora estamos ganando nosotros porque al pueblo

primero, porque se ha comprendido y porque se ha armonizado mejor una

comunidad de inteligencia, un sistema de inteligencia que no busca la primicié,t,

esto creo que es uno de los grandes factores que en el campo de inteligencia

hemos logrado hacia delante, no interesa la primicia, significa despojarse de los

intereses no solo institucionales sino personales para que el jefe sepa que el que

proporciona esa primicia es el hombre mas importante, eso no interesa para

nada, interesa que la inteligencia sea oportuna y llegue a quien debe llegar

rápidamente, yo veo así la inteligencia", le pregunto señor testigo, ¿Usted sintió

en ese discurso que el Comandante General del Ejército estaba incentivando los

aniquilamiento s que ustedes venían realizando? DIJO: El Comandante General

nos ha felicitado, por qué nos invita al sexto piso.- Testigo, yo le pregunto de

acuerdo a su discurso porque el señor Fiscal le preguntó si usted recordaba ese

discurso y luego le preguntó que pensaba usted si el Comandante General estaba

felicitando el trabajo que ustedes estaban realizando, entonces le pregunto, ¿Por

los términos de este discurso usted considera que el Comandante General del

Ejército estaba felicitando las operaciones de aniquilamiento s que ustedes venían

realizando? DIJO: Por supuesto, porque el Comandante General del Ejército no

recibe en el sexto a cualquier persona, a un sub oficial o técnico no recibe.- O sea

testigo, a usted cuando le decían: "no porque necesitábamos patente de corso

porque nadie la debe tener", ¿Usted cree que esa frase era elogiar para que se

siga matando personas? DIJO: Pero, yo pregunto, por qué nos ofrece el almuerzo

el Comandante General del Ejército.- Testigo, ahí quisiera hacer una pregunta, ya

bueno él en su momento lo explicará, ¿Usted sabe si al veintisiete de junio de mil

novecientos noventa y dos la mayoría de mandos de Sendero Luminoso y el MRTA

ya habían sido capturados? DIJO: No recuerdo con exactitud, pero Sendero

Luminoso ya estaba aplicando el último plan que decía: "del campo a la ciudad" o

Acta NQ 24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 59



no recordamos que había un caos ese año.- Testigo, quizás no recuerde con

exactitud pero a 10 mejor recuerda si algunos o la mayoría de los altos mandos

del MRTA, por ejemplo Polay Campos y de Sendero Luminoso ya estaban

detenidos al veintisiete de junio de mil novecientos noventa y dos, ¿O usted no

seguía las capturas que se hacían? DIJO: No recuerdo doctor, son tantos años

que han pasado.- Testigo, usted refiere que no intervino en el operativo de la

Cantuta porque estaba libando con otro compañero, usted tuvo una

confrontación con Julio Chuqui Aguirre el dieciocho de diciembre del dos mil tres

a quien usted hace un momento le ha atribuido ser autor de homicidios, él.ha

venido acá ha negar eso, la pregunta es, ¿Es correcto que en la confrontación del

dieciocho de diciembre del dos mil tres, Chuqui Aguirre señaló que usted habí~

estado en la línea de ejecución de los alumnos y que él como su jefe de grupo 10

había visto cuando usted también estaba matando alumnos? DIJO: Él ha

manifestado y así está en la acusación fiscal.- ¿Cuáles fueron sus términos de

colaboración eficaz respecto del cargo de La Cantuta, negó o aceptó los cargos,

porque hasta donde tengo conocimiento usted ha sido condenado por estos casos

como coautor de homicidios, es así? DIJO: Así es, porque no he participado en el

operativo de la Cantuta, pero sí he participado en los dos desentierros.- Testigo,

estoy viendo su acta de colaboración eficaz que obra a fojas cU,atrocientos sesenta

y uno y usted textualmente dice: "no contradice ni se opone a los cargos que se le

atribuyen en cuanto al secuestro y homicidio de los estudiantes y del profesor de

la Universidad Nacional de Educación La Cantuta; DIJO: Yo no he manifestado

eso.- Bueno señor Gamarra ya la Sala verá pero quiero señalarle que es el actl\

que nos han dado ya certificada; DIJO: Cuando he oralizado en la Sala yo he

manifestado que reconozco que haber participado en los dos desentierros pero no

en el operativo, porque si estoy en la colaboración eficaz por qué tendría que

mentir. En este acto el señor Director de Debates precisa: Eso jurídicamente

es 10 que se llama un "No 10 contendere", el testigo ni admite ni no 10 admite, 10

que hace es no discutir la imputación. Prosiguiendo su interrogatorio el doctor

Nakasaki: Y así es recogida en la sentencia como condena señor Presidente, por

si acaso para hacer referencia al documento y con esto termino, se trata del acta

del trece de octubre del dos mil seis dentro del proceso de colaboración eficaz que

justifica también la condena por el caso de La Cantuta, porque también por ese
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tema esta condenado como coautor.- Manifestando el señor Director de

Debates: Con un "No lo contendere" precisamente uno va ha aceptar ese cargo,

no lo va ha contradecir y por eso se incorpora en una sentencia de estos niveles

como tal.- Con lo que concluye el interrogatorio del doctor Nakasaki.==

Seguidamenteinterroga al testigo el Presidente del Tribunal, doctor, César

San Martín Castro: Testigo Gamarra, en orden a la colaboración eficaz ust-ed

dice que ha sido condenado a quince años, usted allí a parte del reconocimiento

de unos hechos como autor y no haber contradicho la imputación por la Cantuta,

¿A parte usted entregó algún tipo de documentación o solo su versión de los

hechos? DIJO: Sobre la Cantuta solo mi versión.- De todo testigo, porque

entiendo que la colaboración es por todo, ¿Qué prueba documental entregó?

DIJO: En sí sobre los operativos ninguno, entregue sobre el anónimo que dejan

en mi casa, así también un documento sobre una amenaza anónima también que

me entrego el señor Coral para presentarla a la Sala.- ¿Coral Goycochea le

amenazó? DIJO: No, él me entrega ese documento donde figura no solo mi

nombre sino de varios agentes del Destacamento Colina.- Qué dice ese

documento? DIJO: Básicamente dice que nosotros debemos ser juzgados por

infidencia.- ¿Qué más entregó usted? DIJO: Eso y otro documento sobre un

pliego de preguntas que en una oportunidad vino a visitar la doctora Milagros

Malpica.- ¿Quién es esa señora? DIJO: Ella venia a visitar a Nelson Carbajal y me

hizo llegar un pliego de preguntas para el interrogatorio.- ¿Qué usted debía

responder en un sentido determinado? DIJO: Sí, él me entregó y me dijo que las

preguntas eran así para tener una idea.- Testigo, algunas preguntas adicionales,

usted en las respuestas que ha dado al fiscal dijo de que Martín Rivas mencionó

que el funcionamiento y la creación de Colina era un plan piloto DIJO: Así es.-

¿Cómo lo entendió usted? DIJO: Martín Rivas dijo que iba a ser un plan piloto

pero dependiendo de los resultados que se dieran con la finalidad de distribuir a

los equipos a las regiones militares, a nivel nacional para que den instrucción a

otro personal.- Testigo pero plan piloto es un primer ensayo de un mecanismo de

actuación que si se cumple con los requisitos se reproduce DIJO: Así es, así 10

entendí yo.- ¿Le dio otras explicaciones adicionales con el transcurso del tiempo?

DIJO: No, esa es la única vez.- Testigo, les dijo 'plan piloto' DIJO: Sí, pero

dependía de los resultados.- Testigo, usted es un agente de inteligencia operativo,
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usted también le ha mencionado al fiscal que se realizaban operaciones de

inteligencia, pero usted también ha dicho que finalmente la misión era matar

personas DIJO: Así es.- Debo colegir que usted entendía que matar también era

una operación de inteligencia; DIJO: Él 10 manifestó así, que era parte de un

plan operativo, nos dijo que era un destacamento de inteligencia en la cual se iba

a detectar, capturar, destruir o eliminar.- Testigo, pero ya en el plano de su

experiencia o conocimientos, de su actuación concreta como miembro del Ejército

Peruano cuando se dice 'operación de inteligencia' ¿Puede importar también una

operación de aniquilamiento? DIJO: Bueno, en este caso 10 aplicaron de acuerdo

a la misión o sea esa frase que dice, eliminar, se ha aplicado ese término:- ¿Y

usted entendió siempre que eliminar en esas condiciones estaba en el marco dr

una operación de inteligencia? DIJO: Sí, dentro de un plan de operación de

inteligencia.- Testigo, por 10 que creo entender, Martín Rivas, progresivamente le

fue precisando la misión de Colina DI~O: Así es.- Testigo, vamos a recapitular,

quiero que usted con sus propias palabras, especifique como fue esa progresión

hasta llegar a 10 que es aniquilar, identifique las veces y si puede también los

tiempos DIJO: La primera vez, en el primer encuentro con Martín en agosto del

noventa y uno me dijo que había sido aprobado el presupuesto por las

autoridades que mencioné y me invitó a ser participe de un destacamento de

inteligencia, posteriormente cuando llegó al Galpón el quince o veinte de agosto

del noventa y uno Martín Rivas me dijo que la misión era detectar y capturar a

delincuentes terroristas.- Testigo, entonces se quedó en capturar DIJO:

Posteriormente cuando se forman los equipos y antes de ir a entrenar a La Tiza.- ~

¿Cuándo fue la primera vez que fueron a La Tiza? DIJO: Por la quincena de

octubre del noventa y uno manifestó antes 10 de ubicar, capturar y/o eliminar

pero con orden y siempre y cuando repelan, al final, antes de ir a La Tiza al

entrenamiento manifestó tajantemente que era ubicar, capturar, destruir y/o

eliminar.- ¿Yeso no era peculiar, extraño o algo impropio, fuera de la lógica de un

operativo de un destacamento de inteligencia como matar? DIJO: Claro, pero yo

nunca había participado en un destacamento de inteligencia.- ¿Primera vez que

pasaba en un destacamento de inteligencia? DIJO: Así es.- ¿Yeso fue antes de la

quincena de octubre del noventa y uno? DIJO: Sí, antes de ir a La Tiza para

entrenar instrucciones de tiro.- ¿Y no le llamó la atención ese cambio progresivo
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de misiones? DIJO: Sí, pero todavía no se había hecho ningún trabajo.- Testigo,

pero ya estaba dada la misión DIJO: Pero dice ubicar, capturar, destruir y /0

eliminar, en este caso él tomó la última frase de eliminar y se ha eliminado a

todos los que se ha capturado.- Testigo, debo de entender que ese último

momento en que dijo eliminar ya era la misión puntual DIJO: Así es, la misión

que se ha cumplido.- Testigo y según 10 que creo haber entendido por las

respuestas que ha dado que ya en cada operación ya no repetía que iban a ir

matar, ese término ya no se uso más específicamente DIJO: Ya no ya porque

simplemente el jefe de equipo decía que íbamos a ir a capturar a tal persona pero

sin embargo la decisión la tomaba el jefe de operación.- Testigo, vamos a .su

pensamiento, concepción o percepción, ¿Cuando a usted se le decía 'vamos a

capturar' usted ya sobre entendía que eso era matar? DIJO: Claro, desde la

primera operación de Barrios Altos ya se había eliminado porque si nosotros

hubiéramos tomado desde un principio que era matar en Barrios Altos ya no

habría habido necesidad de tirarlos al piso, hubiésemos entrado y disparado de

frente pero todo dependía de la orden de Martín aun así haya dado la misión

específica.- ¿Martín Rivas estuvo en todos los operativo s? DIJO: En todos porque

él era el jefe operativo que conducía todas las operaciones.- Testigo, usted ha

dicho que no le consta la confección del llamado informe de resultado DIJO: No,

porque eso 10 veía el administrativo con el jefe operativo.- ¿Usted sabe que luego

de cada misión se elabora un informe de resultado? DIJO: Debería.- Testigo,

usted 10 sabe porque hay normas, porque a usted le enseñaron o siempre se

decía; DIJO: Por ejemplo, yo estuve trabajando en la Compañía de Inteligencia

acá en Lima, el noventa y cinco o noventa y seis, me mandaron a cubrir un

evento a una marcha de la Federación de Construcción, por decir, entonces yo

voy en el campo político y tengo que dar el informe de resultados de la misión que

me han dado, informar cuanta gente asistió.- Testigo, pero usted sabe que eso

correspondía a toda ejecución, que tenia que haber un informe DIJO: Así es.- ¿Y

usted sabia finalmente a que manos llegaba este informe? DIJO: Eso debía llegar

hasta el DINTE y el DINTE debe informar.- Testigo, usted considera que debe ser

así ¿Pero en los casos concretos que estamos trabajando? DIJO: A mí no me

consta que el general DINTE 10 haya llevado.- ¿No le han comentado, tal vez,

MafIo, Pichilingue o su jefe de grupo, no ha preguntado usted? DIJO: No, no
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podía preguntar que han hecho. Con 10 que concluyó. ======================

Seguidamente, el señor Vocal Supremo Víctor Prado Saldarriaga hace el uso

de la palabra y procede a interrogar al testigo, como sigue: Testigo, vamos a

retomar unos puntos que usted ha tocado, en reiteradas ocasiones ha respondido

usted en torno a si le constaba que los oficiales superiores, llámese Rodríguez

Zabalbeascoa, Rivera Lazo, Hermoza Ríos, daban órdenes hacia Colin'a o

aprobaban los planes o tenían conocimiento de los planes y usted ha mencionado

que no le consta y decía que porque no era su nivel; DIJO: Así es.- Testigo quiero

hacerle la pregunta en sentido inverso, ¿No le consta que no 10 hay~n hecho?

DIJO: No le entiendo la pregunta doctor.- Testigo, usted ha mencionado que no le

consta que han dado órdenes y han aprobado planes en esos niveles, "ese no e~'\

mi nivel" 10 ha dicho varias veces, para poder entender mejor su repuesta le hago

la pregunta en sentido inverso, ¿A usted le consta que en esos niveles que usted

ha mencionado, Rívero Lazo, Hermoza Ríos, Rodríguez Zabalbeascoa, le consta a

usted que no aprobaron órdenes y planes? DIJO: Particularmente a mi no me

han dado órdenes.- Entonces testigo, a usted no le consta ni 10 uno ni 10 otro, por

eso usted alude que no es su nivel, su posición en el contexto no le permitía

conocer las acciones de estos órganos; DIJO: Yo no tenía acceso.- Le entiendo

testigo, por otro lado señor Gamarra, ¿El Destacament0 Colina dependía

orgánicamente del SIE o de la DINTE? DIJO: De la DINTE.- ¿No tenía conexión

administrativa con el SIE? DIJO: No, nosotros hemos sido destacados del SIE a la

DINTE.- Testigo, otro aspecto que tenemos aquí es la terminología que en

determinados campos tiene una especificación, en este campo vemos que muchas"""'"

veces se usa términos y se confunde o se confunde y se les da un sentido de

sinonimia que quizás no 10 es, entonces le pregunto, ¿Plan operativo es 10 mismo

que plan táctico? DIJO: Podría decirse que no.- ¿Qué hace el plan táctico con

relación al plan operativo? DIJO: Eso 10 manejan en una instancia en el Comando

Conjunto o en la Secretaría de Defensa Nacional.- Testigo, entre plan táctico y

esquema operativo, usted ha mencionado acá varias veces incluso dijo esquema

de plan operativo, ¿Qué es un esquema de plan frente a un plan operativo?

DIJO: El plan es uno bien detallado, van los gastos, armamentos y todo eso, pero

una operación es de menor escala.- Testigo, ya daba esa misma referencia, usted

ha dado una definición distinta pero a veces hacen esta distinción, el plan
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operativo que justamente fija patrones de cómo se hará, con quién se hará y el

plan táctico es la ejecución concreta o la acción táctica si usted quiere, ¿Usted se

refiere a eso como esquema operativo? DIJO: No, el esquema de plan se hace con

la finalidad de dar el informe de resultado, o sea, qué se ha hecho, en que lugar

se ha hecho, qué ha pasado, si hubo accidentes.- Por último testigo, hay una

terminología que encontramos siempre en varios documentos y es: "destruir y/o

eliminar", ¿Cuándo se elimina y cuando se destruye en ese contexto? DIJO:

Bueno yo considero que se destruye una instalación.- Pero testigo, estamos

hablando de personas, pues las acciones de Colina estaban siempre dirigida.s

hacia personas, por eso le pregunto, ¿Cómo se destruye a la una persona? DIJO:

Quitándole la vida.- ¿Y cómo se elimina a una persona? DIJO: De la misma

manera.- Con lo que concluyo. =========================================

Acto seguido interroga al testigo el vocal supremo, doctor Hugo Príncipe

Trujillo, como sigue: Testigo, en relación a su incorporación al Destacamento

Colina, usted dice que lo busca el Mayor Martin Rivas, ¿Sabes usted cómo llega

Martin Rivas a usted, cómo sabes de su referencia? DIJO: Él no ha hace la

referencia de quién me había recomendado solo me hace la salvedad que me

había ido a buscar por recomendación de una persona de confianza.- Testigo, la

primera vez usted no le acepta y ya en la segunda oportunidaq. ya lo busca y le

dice: "tenemos que trabajar; DIJO: Yo voy por orden.- ¿Quién había dado esa

orden? DIJO: No recuerdo el nombre, pero era un oficial encargado del personal

en el departamento donde yo laboraba.- Testigo, vamos a ubicarnos en relación a

los hechos de Barrios Altos, usted dice que en el mismo momento de ejecución de

los hechos usted se ubica en posición de "L" y que Martin Rivas dispara al

segundo piso ¿Usted sabe que acá ha venido un miembro del Destacamento

Colina y ha referido que en el segundo piso también habían miembros del

destacamento? DIJO: No, yo no he visto a ninguno de los que habían ido a hacer

el trabajo' de contención y seguridad, no los he visto.- Señor Gamarra, ahora que

toca el tema de contención y seguridad, hay algunos testigos que refieren:

"contención es ir junto al equipo de ataque para que si reacciona el enemigo

empezar a repeler", pero sin embargo hay algunos de contención que van sin

armas; DIJO: Los que realmente estaban haciendo de contención deberían haber

estado dos personas o hasta tres en la puerta, pero los otros señores han

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 65



.....,,.
:<.:)
.
:(1)

:~
:~
.:~

(,)

aplicado mas a seguridad y por eso es que simplemente han ido a apreciar la

zona.- Testigo, en relación a su participación en la Cantuta, usted dice no haber

recibido el mensaje pero sin embargo usted cuando declara ante la Sala Superior

dice que estuvo bebiendo, precísenos, ¿O es que usted no quiso participar? DIJO:

Esa operación se llevó a cabo de un momento a otro, o sea no habían manifestado

que nos mantuviéramos en contacto o regresen a su casa temprano, nada de 'eso,

entonces yo regreso a mi casa, me acuesto y al día siguiente ya suena el beeper y

decía: "acercarse a la ferretería".- Testigo, quiero que me aclare, cuando usted

llega a "la ferretería" al día siguiente, parce que Martin Rivas no se dio ~uenta de

su ausencia, ¿Fueron tantos los que participaron en el operativo de La Cantuta

que no se dio su cuenta de su ausencia? DIJO: Es posible, es que siempr-'\

participan los tres equipos.- Señor Gamarra tengo una pregunta en relación a la

empresa COMPRANSA, ¿Usted sabe o tiene conocimiento de quiénes eran los

accionistas de esta empresa? DIJO: Sí, cuando he ido a hacer mi servicio a la

mano izquierda en la oficina ahí decía quiénes eran los accionistas y eran el

General Rivero Lazo, el Comandante Rodríguez Zabalbeascoa, Martin Rivas y

Pichilingue.- Testigo, al finalizar mil novecientos noventa y tres usted seguía

cobrando a nombre del destacamento pese a que ya se había desactivado el

Grupo Colina, ¿Es así? DIJO: A nombre del destacamento n0 porque mi planilla

no sale a nombre del destacamento, sale a nombre del Ejército.- Testigo, y usted

se encuentra con el Mayor Martin Rivas y éste le pregunta qué hacía usted y le

dice que se ponga a disposición del SIE-Dos; DIJO: No doctor, yo le indico que

venía a cobrar mi sueldo y él me dice: "ponte a disposición del SIE-Dos".- ¿É."

había hecho alguna gestión o qué? DIJO: Una vez que él me da la orden verbal yo

voy al Departamento de Personal y les dijo que venía a ponerme a orden del SIE-

Dos, que me estaba desplegando, así sin documento ni nada, ellos me registran y

me dicen que vaya a mi oficina y a partir de ese día ya paso lista todos los días.-

¿Y luego usted es trasladado a Tarapoto verdad? DIJO: El primero de enero de

mil novecientos noventa y cuatro.- ¿Usted fue escogido para no asumir la

responsabilidad o este traslado fue de ocurrencia general en el Ejército? DIJO: Yo

no pedí, yo no presentó una solicitud porque para eso uno debe reunir ciertos

requisitos como tiempo de permanencia, reo que son cinco años, yeso para que

lo consideren y como yo cumplía los requisitos me cambiaron a Tarapoto.- ¿Y en
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el Ejercito no sabían que usted estaba comprometido, que pertenecía al

Destacamento Colina y que este grupo ya había tenido problemas? DIJO: Nadie

decía nada porque todos tenían miedo de hablar del Destacamento Colina. Con lo

que concluyo.=======================================================

Seguidamente el señor Director de Debates agradece la concurrencia del

testigo Gamarra Mamani y le invita a retirarse, disponiéndose un receso de

la audiencia, re iniciada la misma se interrogará al testigo Jorge Orlando
Vera Navarrete.=====================================================

Se re inicia la audiencia. Seguidamente el señor Director de Debates ~ispone

el ingreso del testigo Gabriel Orlando Vera Navarrete, quien hace su ingreso a

la sala de audiencias. ================================================

En ese acto el señor Fiscal hace uso de la palabra para indicar que, en

relación a la declaración del testigo Vera Navarrete la Fiscalía solicita se incorpore

a los autos una vista fotográfica que acompaño en estos momentos y que figura

en el Libro "Muerte en el pentagonito" cuyo texto me comprometo presentar en la

próxima sesión, pero para la línea de interrogatorio de esta Fiscalía es importante

que se incorpore a los autos esta vista fotográfica donde figura el señor Vera

Navarrete junto a Martín Rivas y al señor Juan Sosa Saavedra.- El Tribunal

dispone la incorporación a los autos de la vista fotográfica que adjuntado el

señor Fiscal y se va a disponer la entrega de una copia a las

partes.=============================================================

Seguidamente el Director de Debates pregunta al testigo Gabriel Orlando

Vera Navarretepor sus generalesde ley,manifestando el mismo llamarse como

queda escrito, técnico del Ejército en actividad fuera de cuadro, nacido en

Chiclayo el nueve de mayo de mil novecientos cincuenta y ocho, de cuarenta y

nueve años de edad, recluido actualmente en el Penal San Jorge, domiciliado

anteriormente en la Villa Militar de Chorrillos, manifestando que con anterioridad

a estos hechos que son materia de juzgamiento no ha tenido alguna vinculación

personal con el acusado aquí presente, asimismo refiere que se encuentra

procesado penalmente por los acontecimientos de los casos de La Cantuta y por

Barrios Altos; en talsentidoel Tribunal por una razón básica de prudencia, no

le va ha tomar el juramento de ley, pero le exhorta que sus declaraciones sean

producto de la verdad de lo sucedido, se le invoca que colabore con esta misión
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fundaIDental del Tribunal.=============================================

Siendo un testigo ofrecido por la defensa del acusado Fujimori Fujimori, se

le invita para que proceda a interrogar al testigo, como sigue: ¿Es correcto

que usted tiene varias declaraciones dadas sobre estos mismos hechos que

convocan su presencia en esta Sala? DIJO: He dado dos declaraciones, una que

fue en etapa en la primera instancia y la segunda ha sido en la etapa de juicio

oral.- VaIDOS a ir eXaIDiñando cada una por que la línea de este testimonio es

establecer las distintas versiones que usted tiene como VaIDOSa ir demostrando

una a una. ¿Es correcto que usted declaró instrnctivamente en el caso Barrios

Altos el veintisiete de setiembre del dos mil uno? DIJO: La fecha exacta no la

recuerdo pero si declaré.- ¿Recuerda usted que en aquella oportunidad siendo l~

Juez Victoria Sánchez, usted le pidió una ampliación de su declaración

instructiva a través de su abogado? DIJO: Si.- ¿Recuerda usted que cuando la

Jueza le pregunta sobre la razón de ser de la ampliación de instructiva usted

entre varias cosas declaró, y lo voy a citar textualmente, "que en el Ejército todos

estaban enterados de la existencia de este grupo y de quienes lo conforman, que

al contrario de ahora, se referían a ellos como personas que estaban trabajando

por la pacificación nacional, guardándoles el mejor concepto, todos sabían de

ellos, sin embargo cuando hubo problemas quisieron desapar<;:cer a todos, siendo

esto que, a criterio del declarante, es que matan a Pretell" ¿recuerda esta

declaración? DIJO: Si.- ¿Usted se reafirma en sostener que todo el instituto

conocía de la existencia del destacamento Colina? DIJO: No puedo decir que todo

el instituto conocía de la presencia del Grupo Colina.- ¿Podría usted sostener qut'\.

todo el instituto conocía quizás no de la existencia del destacamento por

denominación pero todo el instituto todo, el Ejército conocía que había un

destacamento que se dedicaba hacer operaciones de aniquilamiento? DIJO: No,

no puedo.- ¿Recuerda usted que en esa misma oportunidad, en esa ampliación

instructiva del veintisiete de setiembre del dos mil uno, a usted le preguntaron

para que diga de que oficiales de la plana mayor del Ejército dependía este grupo,

y usted señaló -10 cito textualmente- "por 10 que el ha podido observar y escuchar

en su condición de chofer de Martin Rivas considera que dependían directamente

de la Comandancia General, concretamente del General Nicolás Hermoza Ríos

porque Martín acudía con mucha frecuencia a su despacho y 10 llamaban de ahí

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 68



frecuentemente a su celular" ¿recuerda esa declaración? DIJO: Si la recuerdo

pero la ratifiqué.- ¿La ratificó o rectificó? DIJO: Ratifiqué.- ¿o sea la mantiene?

DIJO: No, manifesté de que no iba al Comandante General, a la Comandancia

General.- ¿Entonces la rectificó? DIJO: La rectifique.- Para precisar entonces los

términos de esa rectificación ¿tiene usted conocimiento que el General Nicolás

Hermoza Ríos se reunía con mucha frecuencia con Martín Rivas? DIJO: No me

consta.- ¿Tiene usted coñocimiento que el entonces Comandante General del

Ejército se comunicaba telefónicamente vía celular frecuentemente con Martín

Rivas? DIJO: No me consta.- ¿Recuerda usted que en el caso Barrios Altos dio

otra ampliación de declaración instructiva el dos de octubre del dos mil uno?

DIJO: La fecha no recuerdo.- ¿Pero recuerda de una segunda ampliación? DIJO:

Si.- ¿Recuerda que en esa oportunidad le volvieron a preguntar en términos

similares que oficiales militares y policiales de alto mando y autoridades civiles de

la mayor jerarquía tenían conocimiento de la existencia del grupo Colina y desde

cuando, usted refiere, "que entiende que deberían haber tenido conocimiento el

director de inteligencia del Ejército por ser los ojos y los oídos del Ejército, era

Juan Rivero Lazo, el Jefe del SIE que era el Coronel Víctor Raúl Silva Mendoza,

debía saber, también he escuchado que el General Nicolás Hermoza Ríos tuvo

conocimiento sobre la existencia del grupo Colina pues también tomó

conocimiento que este ofreció un agasajo que me imagino que debe haber tenido

conocimiento de ello incluso antes de la matanza de Barrios Altos" ¿se acuerda

de esta declaración? DIJO: Me la puede repetir.- Se la repito desde la pregunta

que es similar a la anterior pero obviamente con otra respuesta: "que oficiales

militares y po1iciales de alto mando y autoridades civiles de la mayoría jerárquica

tenían conocimiento de la existencia del grupo Colina y desde cuando, dijo, "que

entiende que deberían haber tenido conocimiento el director de inteligencia del

Ejército por ser "ojos y los oídos del Ejército" era Juan Rivero Lazo, el Jefe del SIE

que era el Coronel Victor Raúl Silva Mendoza debía saber, también he escuchado

que el General Nicolás Hermoza Ríos tuvo conocimiento -ya no por el tema de

Martin Rivas- sino sobre la existencia del grupo Colina pues también tomó

conocimiento que este ofreció un agasajo que me imagino que debe haber tenido

conocimiento de ello incluso antes de la matanza de Barrios Altos" ¿recuerda la

respuesta? DIJO: Si.- ¿Se ratifica o rectifica usted en esa respuesta, la mantiene?
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DIJO: La mantengo.- ¿Por qué sostiene usted que el director de la DINTE Juan

Rivera Lazo era los ojos y oídos del Ejército -si mantiene la respuesta entonces

permítame examinar sus fuentes- por que sostiene usted que Juan Rivera lazo

era los ojos y los oídos del Ejército? DIJO: Como director de la Dirección de

inteligencia del Ejército tengo conocimiento de que el parte es directo con la

Comandancia General del Ejército.- Si testigo, pero lo que estamos examincrndo

es la información que le puede llegar al DINTE para que él a su vez se la de al

Comandante general, le pregunto para ir aterrizando un poco ya que usted se

mantiene en este dicho ¿conocía usted si en el destacamento Colina se realizaban

informes de resultado de los operativos militares que llevaban a cabo? DIJO:

Desconozco.- Es más, perdóneme, estoy partiendo de un supuesto pensando en el'"

resto de testigos, usted está todavía procesado, mi primera pregunta es ¿usted

conoce de la existencia del destacamento Colina como un grupo de

aniquilamiento? DIJO: No.- ¿Entonces usted no conoce que el General Rivera

Lazo haya recibido informaciones respecto a que existía el destacamento Colina

como un equipo de aniquilamiento? DIJO: No.- Testigo, menos le podría constar

que él le haya informado al Comandante General lo que usted refiere que usted

no conocía? DIJO: Es así.- ¿Recuerda usted haber brindado su manifestación en

el caso Pedro Yauri el veintiuno de diciembre del dos mil uno, ya no en el caso

Barrios Altos sino en el caso del periodista Pedro Yauri, una declaración brindada

el veintiuno de diciembre del dos mil? DIJO: Si he brindado la declaración pero la

fecha exacta no la recuerdo.- ¿Recuerda usted que en aquella oportunidad frente

a la pregunta tiene usted conocimiento de quien o quienes integran elr--...

denominado grupo Colina, a que actividades se dedicaban y si usted ha integrado

este grupo, usted dijo, no tengo conocimiento de quienes lo integran, se de esto,

me entero por los medios periodísticos, nunca he integrado el grupo que se me

pregunta, ¿recuerda esa respuesta? DIJO: Si la recuerdo.- La mantiene esa

respuesta o la cambia? DIJO: Quiero aclarar de que, cuando yo llegué a trabajar

al destacamento de inteligencia jamás conocí que se denominaba Colina, después

he venido yo a saber de que lo denominaban Colina, pero cuando yo llegué a

trabajar, porque yo soy chofer militar, entonces a mi me envían a trabajar del

SIE, porque yo era personal del servicio de inteligencia del Ejército como chofer

militar; cuando a mi me envían a trabajar con el Capitán en ese entonces Martín
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Rivas no me dicen que vas a ir a trabajar al destacamento Colina.- ¿Pero reconoce

que en dos primeras declaraciones decía si tengo conocimiento, en esta tercera

declaración dice no tengo conocimiento? DIJO: Al comienzo no, después me

entero que así se denominaba.- ¿Es correcto que el primero de abril del dos mil

dos usted presentó ante la Juez Victoria Sánchez una carta de retractación de

ampliación instructiva donde usted, precisamente como nos acaba de de-cir

ahora, desconoció las dos primeras declaraciones que había dado? DIJO: Si, yo

presente esa carta.- Vamos a dar copia de la carta señor Presidente para la

valoración de todas las versiones; ¿Recuerda usted haber dado una tercera

ampliación de declaración instructiva ya en el caso Barrios Altos el veintiséis' de

abril del dos mil dos, ya después de la carta de retractación? DIJO: Si.- ¿Y

recuerda haber declarado allí, jamás perteneció a ninguna organización habiendo

sido designado exclusivamente para trabajar como chofer, razón por la que se

retractó de 10 vertido en sus declaraciones anteriores? DIJO: Si.- ¿Es correcto que

cuando le preguhtan en esa oportunidad cuando tomó conocimiento de la

matanza de Barrios Altos y cuando tomó conocimiento de la existencia del grupo

Colina, usted dijo y 10 cito textualmente, que ha sido por publicaciones en la

prensa después de ocurrido los hechos, que no conoció de la existencia del

denominado grupo Colina y que solo estuvo sirviendo como .chofer al Capitán

Martín Rivas por dos o tres meses para luego ser cambiado a su solicitud a la

ciudad de Oxapampa? DIJO: Si.- ¿Mantiene esa respuesta? DIJO: Si, pero quiero

aclarar que ese cambio de colocación no se llegó a dar.- ¿Recuerda usted de

haber dado una declaración instructiya el tres de febrero del dos mil tres en el

caso La Cantuta, ya no Barrios Altos, ya no Pedro Yauri, ahora en el caso La

Cantuta, y a usted le formularon la siguiente pregunta: "Si tiene conocimiento del

grupo Colina dentro del Ejército, dijo: Que no tenía conocimiento y es por la

prensa que recibe noticia de dicho grupo" ¿recuerda esa respuesta? DIJO: Si es

verdad.- . ¿La mantiene? DIJO: La mantengo.- ¿Recuerda haber dado una

declaración instructiva el seis de marzo del dos mil tres en el caso de los

desaparecidos del Santa? DIJO: Si he dado la declaración pero no recuerdo la

fecha exacta.- ¿Recuerda usted haber respondido a una pregunta idéntica a la

1 anterior, refiere no haber estado en Lima en la fecha en que ocurrió el operativo

i del Santa ni haber pertenecido a algún destacamento de inteligencia? DIJO: No 10
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recuerdo pero yo ya he rectificado eso.- ¿Mantiene esa respuesta? DIJO: No, yo ya

he rectificado eso donde yo manifiesto que si he estado.- ¿Participó usted en el

operativo? DIJO: Si.- ¿Tuvo conocimiento que el destacamento Colina aniquiló a

una serie de trabajadores en la ciudad? DIJO: No me consta.- Vayamos ahora a

sus declaraciones en el juicio oral; usted declara en la sesiones treinta y nueve y

cuarenta del caso La Cantuta el dieciséis y veintitrés de mayo del dos mil seis, y

declara en las sesiones ciento veintiocho, ciento veintinueve y ciento treinta del

caso Barrios Altos, Pedro Yauri y desaparecidos del Santa, o sea ¿usted ha

declarado -por que están desacumulados- en el caso La Cantuta, en las sesiones

treinta y nueve y cuarenta, y ha declarado en el caso acumulado Barrios Altos,

Pedro Yauri y desaparecidos del Santa en las sesiones ciento veintiocho, cientc--"

veintinueve y ciento treinta? DIJO: Si.- ¿Usted en los dos casos, en el Juicio oral,

a la confesión sincera? DIJO: Si.- Usted durante tres meses refiere haber sido

chofer del Capitán Santiago Martín Rivas, DIJO: Yo referí eso, pero cuando me

acojo a la confesión sincera en el juicio oral rectifique 10 dicho y manifesté que yo

he estado hasta fines del año noventa y dos como chofer del Capitán Martín

Rivas.- ¿Noventa y uno y noventa y dos? DIJO: Si.- O sea 10 que usted afirma es

que durante prácticamente dos años fue chofer de Santiago Martín Rivas? DIJO:

Si.- ¿En su condición de chofer de Martín Rivas, usted 10 trasladaba a todo lugar

durante el día diariamente, esa era la rutina? DIJO: Si.- ¿Podría decirnos si

Martín Rivas era una persona que frecuentemente solía estar pasado de copas?

DIJO: No puedo decir si frecuentemente el Capitán Martín Rivas estaba.- ¿Pero

entre poder calificar de frecuentemente, ocasionalmente, nunca 10 sentí tomar,r"\.

nunca 10 vi tomar, alguna de esas alternativas podría asumir como respuesta?

DIJO: Yo le podría decir de que no era rutina de él tomar.- ¿Eso si puede señalar?

SDIJO: Si.- ¿O sea no era un bebedor rutinario? DIJO: No.- ¿Usted como chofer

del entonces Capitán oficialmente a donde le trasladaba, a que dependencias del

Ejército Peruano lo trasladaba? DIJO: Yo 10 he trasladado a la Comandancia

General del Ejército.- ¿Desde donde? DIJO: Yo lo he trasladado desde, en el año

noventa y uno yo he trabajado en un local que pertenecía al Servicio de

inteligencia del Ejército, desde allí 10 trasladaba a la Comandancia General.- ¿O

sea en el taller o galpón del SIE? DIJO: Si.- ¿Desde allí 10 trasladaba? DIJO: A la

Comandancia General, lo he llevado al Hospital Militar y a diferentes puntos que
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él me indicaba.- Vayamos a la Comandancia General, al Pentagonito que a su vez

tiene por 10 menos diez dependencias ¿a que dependencia del complejo militar 10

llevaba usted, a la Comandancia General, al Cuartel General, al SIE, a cual de

todas las dependencias, por que tienen distintas puertas, no 10 dejaba en la

avenida, fuera? DIJO: Yo 10 dejaba, yo entraba con él y en la zona de parqueo yo

me quedaba, el bajaba y se dirigía a diferentes dependencias.- ¿Tenia

conocimiento a cual? DIJO: No.- ¿Cuándo usted llevaba a Martín Rivas a las

instalaciones de la Comandancia General o del Cuartel General que creo que

técnicamente seria el nombre, bueno, nos ha referido no saber a que dep~ndencia

iba acompañado? DIJO: Normalmente iba solo.- ¿Recuerda usted alguna ocasión

excepcional donde el haya ido acompañado de algún otro integrante del

destacamento? DIJO: Normalmente iba solo, 10 llevaba yo.- ¿Cuándo usted dice

normalmente usted quiere sostener que hasta donde usted recuerda siempre 10

llevó solo? DIJO: Solo 10 llevaba, solo.- ¿Solía comentarle a donde iba y que

misión iba a cumplir? DIJO: No.- ¿Tenía esa costumbre, esa idiosincrasia? DIJO:

No.- Si bien es cierto usted es chofer pero trabajaba en un destacamento de

inteligencia ¿podría decir que esa falta de comunicación era por la personalidad

de Martín Rivas o por la disciplina del secreto que es la que regula al trabajo de

las operaciones de inteligencia? DIJO: Por la disciplina del secJZeto que regula las

operaciones de inteligencia.- Hay algo que me ha llamado la atención en sus

respuestas en juicio, usted ha referido conocer COPRANSA, ver una pizarra y que

en la pizarra estaban todos los miembros del directorio, y usted refiere a Rivero

Lazo, Martín Rivas, Pichilingu.e que efectivamente están en el estatuto, pero usted

pone, en su declaración al General Hermoza Ríos ¿el General Hermoza Ríos era

director de COPRANSA? DIJO: No, yo manifesté en mi declaración en el juicio

oral, pero ahora se que no era así.- A usted le preguntan sobre la formación de

destacamentos durante el Juicio, ¿usted conoció el procedimiento administrativo,

o los tramites que se siguieron para formar específicamente el destacamento

Colina? DIJO: No.- ¿Usted tiene conocimiento del procedimiento del trámite que

se debe seguir para la formación de cualquier destacamento? DIJO: No.- En el

caso Pedro Yauri usted refiere que el grupo de ataque; pero antes una pregunta

previa ¿usted conoce que el destacamento Colina se dividía en grupo de ataque o

de golpe, grupo de contención y grupo de seguridad? DIJO: Yo no pertenecía a
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ninguno de esos grupos.- Le pregunto no si usted pertenecía sino ¿si usted tenia

conocimiento de esa organización, de esos tres grupos? DIJO: Ahora tengo

conocimiento.- ¿En esa época no? DIJO: No.- Bueno, usted refiere que en esa

época, ya sin nombre, pudo ver que Pretell, Ortiz, Alarcon, Chuqui, Atuncar y

otros que no recuerdo ingresan y detienen a Pedro Yauri.- ¿Se reafirma usted en

esa afirmación dada en el juicio oral? DIJO: Me puede repetir.- Si, si, usted en

juicio oral ha declarado "que Pretell, Ortiz, Alarcón, Atúncar y otros mas que no

recuerda ingresan y detienen a Pedro Yauri ¿le pregunto si usted mantiene esa

afirmación? DIJO: En todo caso tengo que aclarar doctor que yo he sido chofer, y

el día de esos hechos yo me he encontrado en el carro y los he llevado a ellos,

pero yo no se si han entrado a detener a la persona que usted dice.- Lo que no'--"

quiere decir entonces, usted no sabe que hizo cada quien. DIJO: No doctor.-

Testigo, yendo al operativo la Cantuta, usted en caso del operativo la Cantuta

refiere haber estado presente siempre actuando como chofer y señala "en mi

vehículo no subieron ninguno de los detenidos pero si Tena, Ortella, Martín nos

dirigimos por la Carretera Central y Martín me dice que me detenga para que

conteste su celular, no pudiendo escuchar su conversación" ¿se reafirma usted

en esa afirmación o la desmiente? DIJO: Me reafirmo.- O sea usted sostiene que

estando con los detenidos por la Carretera Central, Martín Rivas le pidió

detenerse para atender una conversación telefónica? DIJO: Yo no iba con los

detenidos.- Ya sé, por eso digo no hablo que usted iba con los detenidos, usted se

reafirma que Martin le solicitó detenerse para responder a una comunicación vía

celular. DIJO: Si doctor.- ¿Usted conoce o conoció en su momento del Plm'

Cipango? DIJO: No.- En este estado el abogada Nakasiki, solicita, que se le

ponga a la vista de testigo, el documento de fojas diecisiete mil quinientos

cuarenta y nueve a diecisiete mil quinientos cincuenta, es un oficio número

cincuenta y seis noventa DINTE, donde se habla de una sanción que se le habría

impuesto a él en aplicación del Plan Sipango, que remite al General de Brigada

Comandante General de la treinta y una División de Huancayo el General Juan

Rivero Lazo.- En este acto el señor Director de Debates interviene refiriendo:

¿Pide que 10 reconozca o es que va hacer una pregunta sobre el tema? El señor

abogado defensor del acusado Fujimori indica: Si, 10 primero si tiene

conocimiento de ese documento porque es un acto administrativo que se refiere.
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Retoma el interrogatorio el abogado Nakasaki, como sigue: ¿Reconoce usted

testigo ese documento?, porque ahí se hace una aclaración sobre una sanción

disciplinaria que le habían puesto. DIJO: Desconozco.- ¿Nunca ha tenido

conocimiento de ese documento? DIJO: Nunca.- ¿Y de la sanción? DIJO:

Tampoco, nunca tuve conocimiento de la sanción.- O sea ¿desconoce el

documento, entonces nunca tuvo usted esa sanción? DIJO: Nunca me dieron a

mi una sanción, porque tampoco 10 he firmado, yo nunca he tenido conocimiento

de esa sanción.- En este acto la defensa del acusado Fujimori Fujimori, deja

constancia que es otro de los documentos entregados por el señor Flores Alvan,

que como ve tiene mas o menos el mismo resultado del testigo que se presentÓ' en

la mañana, porque es un documento que él ha aportado.- Con 10 que

concluyó.===========================================================

Seguidamente el señor Director de Debates cede el uso de la palabra al señor

representante del Ministerio Público, para que proceda a interrogar al

testigo: Señor Vera, ¿Usted se ha acogido a la colaboración eficaz ¿recuerda

usted? DIJO: Si.- ¿Cuál fue el resultado de esa colaboración eficaz que usted

inició, cómo terminó eso? DIJO: Yo siempre dije la verdad doctor en la

colaboración eficaz, pero me denegaron por decir la verdad.- Usted siempre dijo la

verdad en la colaboración eficaz ¿correcto? DIJO: Si.- Y le denegaron ¿por qué

motivo recuerda usted? DIJO: Si, porque yo no he participado en ninguno de

estos hechos, y yo siempre 10 he dicho, yo no he participado, yo soy chofer

militar, yo he conducido, yo me he quedado en el vehículo, yo no he bajado, a mi

no me consta nada de estos hechos.- Y cuando es rechazada la colaboración

eficaz ¿usted comienza a cambiar de versión? ¿así fue? DIJO: No, al contrario,

explique en el juicio oral 10 que no había dicho anteriormente.- En el juicio oral

que se le sigue ante la Primera Sala usted se ha acogido a la confesión sincera
..
~ ¿es correcto eso? DOIJO: Si, yo me he acogido a la confesión sincera porque"-
CI.

~ siempre 'he dicho la verdad.- Muy bien, confesión sincera ¿por qué hechos en
!
8 concreto? DIJO: Por todos 10 hechos por los que me están juzgando, por los.!II
~ cuatro hechos que me están juzgando.- Por los cuatro hechos por los que 10están
.!!

!. juzgando usted se ha acogido a la confesión sincera ¿es correcto eso? DIJO: Si.-
¡j1

"i ¿En presencia de su señor abogado defensor? DIJO: Si.- ¿Por los hechos de los
l.
i Barrios Altos? DIJO: Si.- ¿Por el hecho de la Cantuta? DIJO: Si.- Muy bien ¿por el
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hecho de Pedro Yauri? DIJO: Si.- ¿Por el hecho de la Familia Ventocilla? DIJO:

No.- ¿Qué otro hecho? Ahí falta un hecho. DIJO: El Santa.- ¿Usted en qué año

ingresó al Ejército Peruano? DIJO: En mil novecientos ochenta y cuatro.- Usted

ingresó el primero de agosto de mil novecientos ochenta y cuatro ¿es correcto

eso? DIJO: Si.- Hizo un curso que duró cinco meses ¿Así es? DIJO: Si es un

curso, me presenté como chofer militar, porque yo era chofer profesional, y como

era licenciado, fue uno -de los requisitos para poder postular, y egresé con el

grado de Sub Oficial de Tercera chofer militar.- ¿Usted era licenciado de dónde?

DIJO: Del Ejército Peruano, serví en mil novecientos setenta y siete.- ~sted hizo

su servicio militar obligatorio. ¿Así es DIJO: Si.- Correcto, y después siguió un

curso de cinco meses. DIJO: No eso ha sido en el setenta y siete, en el ochenta r
cuatro me presenté como sub oficial de reserva del Ejército.- Ya y después. DIJO:

Egresé con fecha primero de enero del ochenta y cinco, fui a trabajar al Comando

Administrativo del Ejército.- Cinco mese duró su estudio para ser chofer militar

¿es correcta esa afirmación? DIJO: Es correcta.- Muy bien, ¿en el año ochenta y

cinco trabajo usted en el Comando Administrativo del Ejército? DIJO: Si doctor.-

¿En el ochenta y seis pasó usted a trabajar en el Servicio de Inteligencia del

Ejército? DIJO: Si.- ¿Con qué especialidad? DIJO: Chofer Militar.- ¿En qué SIE le

asignaron a usted señor testigo? DIJO: SIE cinco, es. un departamento

administrativo.- Ese es un departamento administrativo que alimenta a los

demás SIEs ¿es así? DIJO: Afirmativo doctor.- ¿En total era como veinte

chóferes? DIJO: más o menos.- ¿Cuándo conoció usted a Santiago Martín Rivas,

físicamente, cuándo le presentaron, cómo fue eso? DIJO: A él me 10 presentaron-

en el año noventa, en el noventa 10 vi yo en el SIE uno, él era un oficial que vivía

en el SIE, entonces nosotros como chóferes siempre estábamos a un costado de la

residencia de ellos, y siempre 10 veía pasar, mas no tenía ningún tipo de amistad

con él, después yo he apoyado al SIE uno, entonces él trabajaba en el SIE uno,

entonces también 10 he visto, pero yo trabajaba con, apoyaba yo al Comandante

del departamento.- De sus declaraciones ante la Primera Sala nosotros

advertimos, usted me corrige si es inexacto, que usted conoció a Martín Rivas en

el años ochenta y nueve, no en el año noventa, usted corríjame si no es correcto

10 que estoy afirmando ¿en qué año conoció usted a Santiago Martín Rivas?

DIJO: Ochenta y ocho dijo.- Ochenta y nueve. DIJO: Bueno dado el tiempo puede
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ser ochenta y nueve noventa, no puedo precisar.- Muy bien, en el año noventa y

uno ¿usted fue designado a un puesto de inteligencia Lima, a un PIL? DIJO: No a

un piL, yo trabajaba, apoyaba a un Capitán, lo trasladaba a raíz de que le

robaron un vehículo, y me designaron a mi para poder yo transportarlo hasta el

PIL que usted manifiesta.- Ese PIL está ubicado en Chacraríos. ¿Así es? DIJO:

Exactamente.- Pero usted entonces desplazaba ¿Así es? DIJO: Desplazaba nada

más, yo no pertenecía a ñingún PIL, yo pertenecí al SIE.- ¿Al Capitán La Rosa?

DIJO: Exactamente.- ¿Pero cuando usted lo desplazaba lo esperaba en la puerta

al Capitán La Rosa? DIJO: Si pero no en la puerta.- ¿En dónde lo esperaba?

DIJO: Media cuadra antes.- ¿Todos los días hacía eso? DIJO: No todos los días.-

¿Cada cuanto tiempo hacía eso? DIJO: Esporádicamente a la semana una vez,

cuando necesitaba.- ¿Pero usted estaba designado orgánicamente? DIJO: No.-

¿Dónde trabajaba usted? DIJO: En el departamento del SIE cinco,

administrativamente.- O sea usted trabajaba en el SIE cinco, en el departamento

administrativo. ¿Así es? DIJO: Si de ahí nos derivaban, normalmente yo apoyaba

al SIE uno, pero cuando se trataba de repente de apoyar al SIE dos, lo apoyaba al

SIE dos, no era exclusivo.- ¿Pero en el año noventa y uno, usted donde brindaba

apoyo? DIJO: En el noventa y uno me mandan a apoyar al Capitán Martín Rivas.

En el enero de mil novecientos noventa y uno, usted trabajaba bajo las órdenes

del Capitán La Rosa ¿es cierto o no? DIJO: Sigo las órdenes del Capitán La Rosa

desde el momento que estoy yo con él, desde el momento así es, porque el chofer

desde el momento que está trabajando con un oficial sigue las órdenes del

oficial.- ¿Y quién le ordenó que usted pase a trabajar con el Capitán? DIJO: El

SIE cinco, el jefe del departamento del SIE cinco era un Comandante.- ¿Era el

Comandante Valderrama? DIJO: No, no era el Comandante Valderrama.- ¿Él le

ordena que trabaje con el Capitán La Rosa ¿es correcto? SIJO: Si.- El

Comandante el jefe, no me interesa el apellido: DIJO: No me acuerdo.- Ese PIL

tenía una cubierta una fachada ¿recuerda usted? DIJO: Desconozco doctor.-

Desconoce porque usted se quedaba a media cuadra. DIJO: Si, desconozco

totalmente todo lo que es del PIL.- ¿todo lo que pasaba adentro? DIJO: Todo.- ¿no

conocía porque usted no ingresa? DIJO: No ingresaba.- Usted se quedaba en la

puerta ¿no? DIJO: No me quedaba en la puerta, me quedaba media cuadra.- En

agosto del noventa y uno, a usted le ordenan apoyar a unos japoneses en Huaraz
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¿es correcto eso? DIJO: Es correcto.- ¿Y quién le ordenó eso? DIJO: El Capitán La

Rosa me dijo vas a ir apoyar a unos japoneses en Huaraz, él me manifestó en el

momento en forma textual.- ¿Eso se lo dijo en Chacraríos? DIJO: No, es que el

Capitán La Rosa no era permanente, el Capitán La Rosa todos los días estaba en

el SIE, él no era permanente, yo lo llevaba y lo traía.- ¿Usted sabía que hacía el

Capitán La Rosa en Chacraríos? DIJO: No desconozco.- ¿No le comentó nada?

¿Usted no sabía que hacía? DIJO: Nada.- ¿Él andaba uniformado o de civil?

DIJO: Cuando salía, de civil.- ¿Qué pasó en agosto, fue usted a trabajar a

Huaral? DIJO: No, no fui a trabajar a Huaraz debido a que me cambian de

colocación, me cambian de colocación a Oxapampa.- ¿Dónde? DIJO: Al batallón

contra subversivo setenta y nueve.- Estamos hablando agosto de noventa y une"'

DIJO: Si agosto de noventa y uno, no en el transcurso de los meses, porque me

cambian de colocación.- No pues usted es cambiado a Oxapampa en enero del

noventa y dos, - le estoy diciendo que no se confunda señor testigo-, en agosto del

noventa y uno ¿qué pasó? DIJO: En agosto del noventa y uno yo estoy apoyando

al Capitán Martín Rivas.- Exacto, entonces que hace usted diciéndome

Oxapampa, no pretenda confundirme, ¿quién le ordena trabajar con Martín

Rivas? DIJO: El SIE cinco, el departamento que dispone.- ¿Qué es lo que le

dijeron, cómo era ese trabajo? DIJO: Que me presentara al C,apitán Martín Rivas

porque lo iba a apoyar, esa fue la disposición que me dieron.- ¿Usted ya lo

conocia al Capitán Martín Rivas? DIJO: De vista lo conocía.- Desde hace un

tiempo atrás ¿no? DIJO: Si.- ¿En base a qué documento pasó usted a apoyar a al
-...

Capitán Santiago Martín Rivas? DIJO: En el momento me dijeron para, a

Capitán Martín Rivas lo veía en el SIE, no hay ningún documento, no me dieron

ningún documento para poder apoyar porque para mi pertenecía al mismo SIE.-

No pero el Capitán Martín Rivas ya estaba trabajando para el DINTE. DIJO: Pero

yo no lo sabía, a mi me dijeran anda a apoyar al Capitán Martín Rivas y yo me fui

a apoyar al Capitán Martín Rivas.- ¿Y a usted lo notificaron con qué documento?

DIJO: No me notificaron, fue verbal.- ¿Todo fue verbal? DIJO: Verbal fue.-

¿Administrativamente eso es correcto, que a usted le digan verbalmente que pase

a trabajar a una unidad de inteligencia? DIJO: No unidad no doctor, por eso le

digo que el Capitán Martín Rivas para mi entender era del SIE.- ¿Para su

entender? DIJO: Si, en el momento.- ¿Un chofer militar de quién depende? DIJO:
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Un chofer militar de donde está asignado.- Usted estaba asignado en el SIE ¿Así

es? DIJO: Exactamente dependía del jefe que estaba asignado, por ejemplo.-

¿Pero administrativamente de quién depende, quién decide su colocación? DIJO:

En ese momento el departamento administrativo, el SIE cinco.- ¿Un chofer militar

depende del SIE cinco? DIJO: Del SIE cinco.- Depende del Comando del Personal

del Ejército, él es el que va a designar a donde usted va ¿Así es? DIJO: Personal

es SIE cinco.- No, ¿el Comando de Personal del Ejército? DIJO: No, en ese

momento a mi el SIE cinco me manda a trabajar con el Capitán Martín Rivas.-

Usted era chofer militar, usted no era agente de inteligencia operativo. ¿Así es?

DIJO: Nosotros éramos veinte chóferes, y los veinte chóferes estábamos a

disposición del SIE cinco, a donde nos mandaba teníamos que ir, no nos

mandaba el JAPE que era antes.- ¿En base a qué documento 10 mandan con el

Capitán Martín Rivas, que en ese momento trabajaba en el DINTE? DIJO: Verbal,

nosotros salíamos verbalmente.- ¿Así es todo tan irregular? DIJO: Bueno así yo

he ido varias veces a trabajar, inclusive cuando yo he ido a trabajar en Comando

Administrativo yo he apoyado a unos americanos, verbalmente también.- ¿Por

orden de quién? DIJO: Por orden de mi jefe que era el Comandante del Comando

Administrativo.- ¿Usted se incorporó ante el Capitán santiago Martín Rivas?

DIJO: Si me incorpore.- ¿En qué fecha aproximadamente? DIJO:

Aproximadamente fue en agosto del noventa y uno o septiembre, no recuerdo

bien.- ¿A quiénes encontró usted, en qué lugar 10 ubicó a usted físicamente el

Capitán Martín Rivas? DIJO: Yo me dirigí al local, al galpón del SIE, porque ese

galpón pertenecía al SIE, a ese galpón yo me dirigí, para mí era familiar.- ¿A

quiénes encontró usted? DIJO: Al Capitán Martín Rivas 10 encontré.- ¿A quién

mas encontró, encontró a Marcos Flores Alban? DIJO: Si a Marcos Flores Alban

al Capitán Pichilingue.- ¿A quién mas, a Sosa Saavedra? DIJO: No, no encontré a

ninguno de ellos.- ¿Cuándo conoció usted a Sosa Saavedra, recuerda usted?

DIJO: S6sa Saavedra trabajaba en el SIE, en muchas oportunidades 10 he visto

pero no he tenido ningún tipo de.- ¿A Carvajal? DIJO: También el ha trabajado en

el SIE, ha trabajado en protección.- ¿Qué le dijo Martín Rivas? DIJO:

Simplemente que 10 apoyara, y yo como chofer me puse a disposición del Capitán

Martín Rivas.- Como chofer ¿y le explicó las tareas que usted iba a realizar?

DIJO: No, yo 10 sabía, en ese momento como chofer tenía que trasladarlo a
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diferentes puntos donde el me iba a llevar, tener el vehículo preparado no.- ¿A

usted en el Grupo Colina 10 conocían como "Kiko"? DIJO: No, en el Grupo Colina

no.- ¿Cómo le decían a usted? DIJO: A mí me decían "Kiko", pero no en el Grupo

Colina me conocían como "Kiko", "Kiko" es una palabra que me dicen desde mi

promoción de chóferes desde el año ochenta y cuatro.- ¿O sea en su promoción

de chóferes a usted 10 conocían como "Kiko"? DIJO: Claro y siempre me decían

"Kiko" pero no en el Grupo Colina, porque cuando llego al grupo Colina no

conocía a muchas personas.- En el destacamento Colina 10 conocían a Santiago

Martín Rivas como "Kike" ¿es correcto? DIJO: Bueno "Kike" le decían.- Él. era

"Kike" y usted era "Kiko" ¿correcto? DIJO: Correcto.- y en Colina también 10

conocían a usted como Agustín ¿recuerda usted? DIJO: No.- ¿Usted firm'\

documentos como Agustín? DIJO: No, nunca he firmado un documento como

Agustín.- ¿Usted formó parte del Grupo Escorpio? ¿Recuerda usted haber hecho

trabajos en provincia? DIJO: No, nunca he formado parte de ningún grupo.- En

este estado el Señor Fiscal solicita que se le muestre al señor testigo la

fotografía que la Fiscalía a presentado el día de la fecha. El señor representante

del Ministerio Público continúa su interrogatorio: Señor Testigo ¿se identifica

usted en esa foto? Luego de observarla DIJO: Si.- ¿Con quienes está usted por

favor? DIJO: Con Martín Rivas y Sosa.- ¿Recuerda usted en q,.uéfecha se tomaron

esa foto? DIJO: Habrá sido en el noventa y uno.- ¿Recuerda usted quién tomó esa

foto? DIJO: No, no recuerdo.- ¿En qué lugar más o menos? DIJO: Eso es por la

Tiza.- ¿Por la Tiza, eso es por el centro del país? DIJO: No, por la Tiza, este es el

Volkswagen del SIE uno, el Volkswagen que yo manejaba también.- Su respuest~

es que esta foto fue tomada en la playa la Tiza. DIJO: Si, debe ser.- ¿Debe ser?

DIJO: No puedo precisar exactamente, el Volkswagen si 10 reconozco, reconozco

al Capitán Martín Rivas y al agente Sosa, pero el lugar no, debe de ser en la playa

la Tiza.- En la playa la Tiza usted está vestido con un chullo y una casaca de

cuero. -DIJO: Si.- ¿Y con el bidón de combustible? DIJO: No se si es combustible,

puede ser agua también.- Ahí está el combustible ¿ve usted el bidón de

combustible? DIJO: Si veo un bidón pero no me consta que sea de combustible.

1 En este acto el abogado defensor de oficio del testigo interviene refiriendo:.
¡ Señor Presidente el Fiscal está sugiriendo que el bidón es de combustible. El

señor representante del Ministerio Público, prosigue con su interrogatorio:
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¿Ve usted el bidón? DIJO: Si el bidón 10 veo.- Eso no es una arma ¿Perteneció o

no usted al Grupo Escorpio? DIJO: No.- ¿En base a qué documento se quedo a

trabajar con Martin Rivas a partir de agosto del noventa y uno, en concreto?

DIJO: Yo desconozco.- ¿Conoce usted por orden de quién pasó usted a trabajar

con Martin Rivas? DIJO: Ahora me enterado que por orden de la DINET, ahora en

el juicio.- ¿Y quién era Jefe de la DINTE en esa fecha? DIJO: El General Rivero.
Lazo.- ¿Qué labores realizó usted inicialmente en el Destacamento Colina? DIJO:

Yo he sido chofer militar.- ¿Y qué labores realiza un chofer militar? DIJO:

Traslado, conducir, manejar.- ¿Básicamente a qué lugares llevaba usted ,al señor

Capitán Santiago Martín Rivas? DIJO: Normalmente me iba a la Comandancia

General, al Hospital dentro de Lima, bueno he viajado Tiza, varias veces he ido a

la Tiza llevándolo al Capitán Martín Rivas.- Testigo, en el año noventa y uno, ¿de

dónde usted recogía al Capitán santiago Martín Rivas? DIJO: De varios lugares,

no tenía un lugar específico.- ¿Diga usted de qué lugares fue? DIJO: Paseo de la

República era uno de los lugares donde ahora es COPRANSA.- Testigo en el

noventa y uno no funcionaba COPRANSA señor; DIJO: Él vivía ahí, por eso digo

que a 10 que ahora fue COPRANSA, él vivía ahí, de ahí a veces 10 sacaba, esa casa

era de un Mayor, yo de ahí varias veces 10 he recogido, después también de la

Villa Militar de Chorrillos 10 he sacado varia veces.- ¿Santiago Martín Rivas tenía

una vivienda en la Villa Militar? DIJO: No tenía una vivienda.- Entonces ¿de

dónde 10 recogía usted a Santiago Martín Rivas en las mañanas, esa es la

pregunta en concreto? DIJO: Ya en el año noventa y uno a veces me iba de frente

al canchón.- Pero ¿quién 10 desplazaba entonces al Capitán Santiago Martín

Rivas? DIJO: Eso si desconozco.- ¿Otros agentes de ese destacamento también

conducían vehículos, sabía usted eso? DIJO: Si.- ¿Casi todos? DIJO: Bueno yo sé

que habían varios, pero no puedo decír todos.- ¿Manejaba Supo? DIJO: Si, Supo

si manejaba.- ¿Sosa Saavedra manejaba? DIJO: Tenía un vehículo.- ¿Chuqui

Aguirre manejaba? DIJO: Tenía un vehículo.- ¿Absolutamente todos? DIJO: Son

tres, el destacamento eran como treinta.- ¿Sabía usted que otros agentes también

10 trasladaban a Martín Rivas, o usted en exclusividad los trasladaba? DIJO: No,

yo no era exclusivo, administrativamente trabajaba doctor.- ¿Cada cuántos días

10 trasladaba usted a Santiago Martín Rivas? DIJO: Durante el tiempo que he

estado normalmente 10 trasladaba en horarios normales de oficina, salvo cuando
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él me requería.- ¿Todos los días usted 10 trasladaba? DIJO: Si todos los días 10

recogía de donde él me decía, él era una persona que no era un sitio exclusivo, él

me decía recógeme tal sitio y yo me iba y 10 recogía tal sitio.- ¿Y ustedes dos iban

solos o iban con seguridad, con escolta? DIJO: No, yo eso desconozco doctor,

ahora me he enterado que había una seguridad.- ¿Pero en el vehículo quiénes

iban? DIJO: No, yo y el Capitán.- ¿Usted iba armado? DIJO: No, yo no tenía

armamento.- ¿Él Capitán Santiago? DIJO: Él si tenía su armamento de

actuación.- ¿Qué tipo de armamento portaba él? DIJO: Tenía una Browning.-

Testigo, por ejemplo acá también ha venido a declarar el señor Sauñi, él dice que

también 10 llevaba a la Comandancia General, le realizaba labores como chofer

del Capitán Santiago Martín Rivas, ¿o sea usted no era chofer en exclusividad""

DIJO: No.- Eso quiere decir que ha habido otros agentes que han podido

desplazar a Santiago Martin Rivas a los lugares donde él ordenaba; DIJO: Si.-

¿Cuántas veces recuerda haber llevado a Santiago Martín Rivas a la Playa la

Tiza? DIJO: Lo he llevado varias veces, por espacio de un mes aproximadamente,

aunque yo dije anteriormente en el juicio que se me sigue que por el tiempo yo

creo que era menos, pero mas o menos yo creo que era un mes el tiempo que yo

10 desplazaba, todos los días en la mañana yo 10 llevaba.- ¿Todos 10 días 10

llevaba a la Tiza? DIJO: Si.- ¿Qué hacían en la playa la Ti~a? DIJO: Bueno yo

como chofer yo me quedaba, él bajaba y hacían prácticas de ejercicio 10 normal.-

¿También hacían prácticas de tiro, usted vio eso? DIJO: Si, si hacía practicas de

tiro.- ¿Usted vio que se llevaba armamento a la playa la Tiza? DIJO: Si había

armamento.- ¿Y de donde sacaban el armamento? DIJO: No sé de donde sacaba:--"

el armamento? DIJO: Bueno no se de donde 10 sacaban pero había armamento.-

¿Eran fusiles? DIJO: No, eran HK y había también FAL, había G tres creo

también, pistolas.- ¿Dinamita? DIJO: Me parece que había dinamita, la verdad

que no.- Muy bien testigo, ¿en el destacamento que hacía entrenamientos en la

playa la Tiza también había mujeres? DIJO: Si había mujeres.- ¿Ellas también

hacían entrenamiento, vio usted eso? DIJO: La verdad que siempre cuando yo

entraba, había una mujer siempre de servicio.- ¿¡Pero había como seis mujeres en

el Destacamento Colina? DIJO: Debe ser, pero yo siempre me quedaba en el

carro.- ¿Pero usted vio a las mujeres entrenando o no? DIJO: No recuerdo.- No

recuerda, muy bien, ¿usted es chofer militar, sostiene no? DIJO: Soy.- ¿Usted es
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de profesión militar, correcto? DIJO: Si.- Usted es un soldado del Ejército. ¿Así

es? DIJO: Si yo he servido.- ¿Usted sabe manejar armas? DIJO: Si, yo sé manejar

armas.- ¿Es correcto o no que un chofer puede realizar cursos de paracaidismo?

DIJO: Todos los cursos puede realizar.- Le estoy preguntando ¿si pueden realizar

cursos de paracaidismo si o no? DIO: Si puede.- ¿Puede realizar cursos de

comando si o no? DIJO: Desconozco.- Y como dice hace un momento que puecJe;

DIJO: Si puede, tengo promoción que ha sido comando del Ejército.- ¿Curso de

supervivencia en la selva? DIJO: Desconozco.- ¿Usted también ha seguido cursos

especiales de conducción de vehículos para dignatario s, sabe usted eso 10 que es?

DIJO: No, el único curso que recibí fue en la Escuela Técnica doctor, de vehículo

porta tropa, apoyo de combate, he manejado Tonelara, UR; LA, vehículos de

apoyo al combate.- ¿Cuando un chofer militar baja del vehículo ingresa al

combate ¿es correcta esa afirmación? DIJO: No, el chofer militar el vehículo es su

arma.- ¿Es correcto dentro de la estructura militar que un Capitán del Ejército

tenga asignado a un chofer militar? Le consulto DIJO: No, no es correcto.- ¿Es

correcto que a un Capitán del Ejército se le asigne un vehículo? DIJO: Bueno en

el SIE el Capitán La Rosa tenía un vehículo.- ¿Con qué dinero abastecía uste d de

combustible a los vehículos? DIJO: Se abastecía con vales y con dinero en

efectivo.- ¿Quién le entregaba los vales? DIJO: El mismo Capitán Martín Rivas.-.
¿A usted le enseñaron como romper bloqueos cercos, estaba preparado para eso?

DIJO: No yo estaba preparado para conducir y tratar de llegar por los lugares

mas apropiados.- Los otros testigos, casi todos los que han venido acá han

sostenido que usted hacía entrenamiento militar, que usted hacía prácticas de

tiro ¿qué tiene que decir usted al respecto? DIJO: Yo no he hecho prácticas de

tiro.- ¿Esa es su versión? DIJO: Si es mi versión.- ¿Y usted se está acogiendo a la

confesión sincera? DIJO: Si.- Interesante, muy bien, ¿usted vio hacer ejercicios a

Martín Rivas, hacia el ejercicio físico? DIJO: No hacía.- ¿él miraba no más? DIJO:

Si.- ¿Junto con usted miraba? DIJO: No, yo estaba en mi vehículo, le vuelvo a

repetir.- ¿Usted le miraba a él y él miraba a los demás como hacían? DIJO. No,

mi vehículo no estaba al lado de él, mi vehículo estaba en una zona de

estacíonamiento.- ¿Y el Capitán Pichilingue qué hacía? DIJO: Él si entrenaba.-

¿ Usted vio que los integrantes del Destacamento Colina hacían ensayos de

penetración de inmueble s? DIJO: No, no.- ¿Cuándo ustedes ya estaban en la
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playa la Tiza, Martín Rivas le explicó a usted cual era la misión del destacamento

que estaba presidiendo? DIJO: No.- ¿La empresa COPRANSA era una empresa de

fachada del destacamento, sabe usted? DIJO: No le puedo decir, no sabía.-

¿Cuándo se ha enterado de eso? DIJO: Ahora con el proceso.- ¿Usted recogía a

Martín Rivas de esa empresa? DIJO: De COPRANSA, era una casa.- ¿Usted vio

alguno de los otros agentes en esa casa? DIJO: En el noventa y dos ya he visto a

otros agentes doctor.- ¿Qué agentes vio usted? DIJO: Allí estaba Hinojosa, había

una chica una secretaria, Marco Flores, no recuerdo mas.- ¿Usted recuerda que

los agentes hacían servicio en esa? DIJO: No, no sabía.- ¿Usted conoció el lugar

conocido como la ferretería? DIJO: Es una casa donde vivía uno de los agentes,

pero yo no sabía que le decían ferretería.- ¿Quién vivía en esa casa? DIJO'-'"

Carvajal.- Usted en su manifestación ha sostenido que esa casa era conocida

como ferretería. DIJO: Ahora 10 sé.- En esa casa se guardaban las armas del

destacamento ¿recuerda usted? DIJO: No 10 podría decir.- ¿Usted llevó a esa casa

a Martín Rivas? DIJO: Si 10 he llevado en una oportunidad.- ¿En cuantas

oportunidades? DIJO: No recuerdo, pero una no más.- ¿Una vez no más 10 llevó?

DIJO: Si.- ¿Usted firmó ese documento conocido como la baja ficticia? DIJO: Yo

he firmado varios documentos, pero no sé si eso será la baja ficticia, ahora en el

juicio me he enterado que he firmado un documento de la baja ficticia.- Usted en

sus declaraciones ante la Primera Sala ha admitido que firmó una baja ficticia.

DIJO: Si.- ¿Firmó o no firmó la baja ficticia? DIJO: Si he firmado.- ¿Cómo usted

ha firmado eso? DIJO: Porque me dijeron que firme.- ¿Y quién le dijo que firme?

DIJO: El Capitán Martín Rivas.- ¿Y por qué le dijo que usted firme eso? DIJC~

Porque iban a dar unos beneficios, sobre todo hospital.- ¿Por qué tenía que firmar

una baja ficticia si solamente usted era chofer militar? DIJO: Porque no entendí

el contenido.- En este estado el señor Fiscal solicito que se le muestre el

documento que obra a fojas ocho mil doscientos noventa, para que recuerde el

testigo:- Prosigue el señor Fiscal con su interrogatorio, como sigue: Testigo

¿reconoce su firma y el contenido del mismo? Luego de revisarlo el testigo DIJO:

Si es mi firma, no 10 recuerdo el documento.- Reconoce su firma y no recuerda.

DIJO: Si.- En este acto el señor Fiscal solicita que se de lectura al documento que

obra a fojas ocho mil doscientos noventa.- En este acto la señorita Secretaria

de Sala da lectura al documento de fojas ocho mil doscientos noventa,
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concluida esta, el señor representante del Ministerio Público continúa con

su interrogatorio: ¿Reconoce usted el contenido de ese documento? DIJO: Si,

estoy escuchándolo.- ¿Recuerda usted? DIJO: Si la firma si la recuerdo.- En

septiembre del noventa y uno, ¿qué vehículo le asignaron a usted? DIJO: Yo tenía

un Volkswagen anaranjado, era un Volkswagen viejo.- Y en el año noventa y dos

¿qué vehículo le asignaron? DIJO: Una camioneta blanca cuatro por cuatro.-
.

¿Usted también conocía un Toyota color azul? DIJO: No, una camioneta cuatro

por cuatro doble cabina.- ¿Con ese vehículo usted transportaba al Capitán Martín

Rivas? DIJO: Si.- ¿Usted participó en la ceremonia de inaugurac.ión del

destacamento, recuerda usted eso? DIJO: No.- ¿Se quedó en la puerta? DIJO: Yo

estaba afuera.- ¿En la puerta de donde estaban inaugurando el destacamento?

DIJO: No, en la parte de afuera, en la parte posterior.- ¿en la parte posterior del

galpón? DIJO: Si.- ¿Y adentro del galpón estaban inaugurando el destacamento,

así fue? DIJO: Debe ser.-¿Cuándo se desplazan ustedes a la Tiza? DIJO: Mas o

menos en octubre o fines de octubre, no puedo precisar con exactitud.- ¿Cuándo

ustedes iban a la tiza se quedaban por un tiempo? DIJO: Yo no me quedaba por

un tiempo, yo todos los días llegaba a Lima.- ¿Iba y venía entonces? DIJO: Todos

los días.- Testigo, la Tiza es un centro de recreación para oficiales ¿es correcto

eso? DIJO: Si.- Ese ambiente ¿a cargo de quién está? DIJO: Desconozco.- Cuando

ustedes llegaban ¿qué pasaba con la base militar que estaba allí instalada? DIJO:

Desconozco.- ¿Sabía usted que se replegaba? DIJO: Desconozco.- ¿Qué pasó el

tres de noviembre del noventa y uno? Usted se ha acogido a la confesión sincera

por el caso Barrios Altos, haber relate desde la mañana que hizo el tres de

noviembre del noventa y uno. DIJO: El tres de noviembre del año noventa y uno

el Capitán Martín Rivas me llama, yo estaba en mi casa, yo lo recojo en

COPRANSA, en ese tiempo no era COPRANSA, era un sitio donde él vivía, dormía,

era una vivienda particular, era una casa, de ahí yo lo recojo, era Miraflores, y me

dice que 'lo lleve al Hospital Dos de Mayo, yo lo he llevado al Hospital Dos de

Mayo aproximadamente sería a las cuatro, no podría decir con exactitud, solo lo

he transportado hasta el Hospital Dos de Mayo, pero no a la puerta principal de

Grau, en una de las calles que cruza la Avenida Grau, hasta ahí lo he dejado yo,

me he estacionado ahí.- ¿Y qué misión le encargó el Capitán Martín Rivas? DIJO:

En ese momento no me encargó nada porque yo baje cuatro, cuatro y media,
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como yo ya he narrado en la Primera Sala, ese día yo 10 he dejado ahí, él bajó,

habían dos Cherokes cuadradas.- ¿A qué hora sería? DIJO: Cuatro o cuatro y

media, yo eso 10 he dicho.- ¿Y en esas Chiroquis quiénes estaban? DIJO: Yo

manifiesto que estaba Chuqui, Sosa, Pretel1.- ¿A Suppo 10 vio? DIJO: Suppo

estaba, y bueno algunos mas que la verdad no recuerdo bien.- ¿Y usted se

estacionó junto a esas camionetas? DIJO: No, yo me estacioné en frente al

costado del Hospital, las camionetas estuvieron en frente, el Capitán Martín bajó

y espérame me dijo, bajó y caminó para allá, si he vitos que ha caminado hacia el

sitio donde estaban ellos.- Pero él se fue a conversar con los que est~ban en la

camioneta ¿es correcto eso? DIJO: Es correcto.- ¿Y qué pasó después? DIJO:

Entonces he estado esperando un largo tiempo, horas.- ¿Regresó el Capitán"".

DIJO: Ya oscuro ha regresado.- ¿Regresó solo o en compañía de otra persona?

DIJO: Solo, y me dijo que tenía que ubicarme en un lugar, inclusive ese sitio yo

no 10 conocía, me dio el lugar donde tenía que ubicarme, que es el Jirón Huanta,

pero no en el ocho cuarenta, pero es a una cuadra, cuadra y media del lugar, que

yo tenía que estar ahí.- ¿En la cuadra siete? DIJO: Siete, así es, tenía que esperar

ahí.- ¿Y cuál era su misión ahí? DIJO: Me dijo que tenía que recoger a unos

agentes y que tenía que llevarlos a la playa la Tiza, mi carro era un carro viejo.-

Usted tenía que recoger a los agentes después de la operación. ¿es correcto? DIJO:

Pero yo no sabía que era una operación, sus palabras de él era que iban a detener

a unos terroristas, entonces me dijo que me traslade al sitio del Jirón Huanta de

la cuadra siete, él dijo vas a quedarte ahí a cuadra y media, me ubicó el sitio y me

dijo ahí vas esperar, e inclusive si mas no recuerdo le puso un letrero taxi alg"""

así, entonces yo esperé ahí, cuadra y media, cuadra siete.- ¿En la cuadra siete del

Jirón Huanta usted se percató de la presencia de otros agentes? DIJO: Bueno a

mí se me acercó el sub oficial Cubas, el único que se me acercó fue Cubas y me

dijo espérame ahí yo te voy avisar.- Cuando usted llega al Hospital Dos de Mayo y

se percata de la presencia de dos camionetas ¿usted se percató que en esas

camionetas se llevaba armamento? ¿se dio cuenta de eso? DIJO: No, estaba,

había distancia.- Cuando usted llega a la cuadra siete ¿usted se percató de la

presencia de elementos de la Policía? DIJO: No.- ¿Pasó usted por la Plaza Italia,

se recuerda usted? DIJO: No pasé por la Plaza Italia, no se que ruta, pero es

contra a la Plaza Italia.- ¿Sabía usted que en la Plaza Italia funcionaba la

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 86



Comisaría de san Andrés? DIJO: Sabía que había una comisaría.- ¿Sabía usted

que tambíén en la Plaza Italia funcionaba la Dirección de Inteligencia de la Policía

Nacional? DIJO: No recuerdo bien, parece que sí.- ¿No recuerda o parece que sí?

Dígame usted una respuesta. DIJO: Bueno sí.- ¿Usted se percató que en la Plaza

Italia estaban instalados un grupo de agentes? DIJO: No, no.- ¿Más o menos a

qué hora usted recogió a los agentes después de lo que hicieron en el Jirón

Huanta ocho cuarenta? ¿Recuerda usted? DIJO: Claro, yo he estacionado a eso

de las diez de la noche, diez y media, bueno ahorita no preciso bien, diez, diez y

media no, vi que las dos camionetas habían ingresado.- De su ubicacióJ1., porque

yo también conozco bien la zona, visualizó las dos camionetas, usted vio cUa:hdo

estacionaron ¿es correcto? DIJO: Si vi cuando se ubicaron y estacionaron uno y

dos.- ¿Usted vio cuando bajaron los agentes? DIJO. No, imposible doctor.- ¿Pero

usted vio que bajaron o no? DIJO: La verdad doctor podría decir que abrieron la

puerta pero no puedo decir.- ¿Usted vio al agente Lecca Esquén? DIJO: No.-

¿Usted no se percató que Lecca Esquén fue quién abrió la puerta? DIJO: No me

percaté.- ¿La puerta se abrió sola entonces? DIJO: No me percaté, no podía ver.-

Pero hasta hace un momento usted ha dicho que vio que abrieron la puerta.

DIJO: Si, la puerta si porque la puerta se abre.- Se abren solas, ¿entonces quién

la abrió? DIJO; No se, yo no he visto quién ha abierto las puertas.- Y después que

se estacionan las camionetas ¿Cuánto tiempo habrá pasado para que la

camioneta? DIJO: Habrá pasado unos cinco minutos.- Ya, llegan las camionetas,

pasan cuatro minutos y se retiran ¿es correcto eso? DIJO: Es correcto.- ¿Usted se

percató que pusieron las circulinas, se percató de eso? DIJO: No lo recuerdo.- No

lo recuerda, muy bien, se retiran las camionetas y usted recoge a los electos de

seguridad o de contención ¿es correcto eso? DIJO: No, no recojo a nadie, el señor

Cubas se acerca y me dice espérame un ratito y yo le he esperado, entonces ellos

han salido, al rato han salido gente, al rato han salido bastante gente, a mi

entender yo pensaba que se llevaban, que estaban deteniendo, entonces yo he

esperado, he pasado por el medio inclusive, y he visto gente.- ¿Que salía del

solar? DIJO: Que salía del solar.- ¿Usted vio gente que salía del solar pero usted

no vio cuando ingresaban? DIJO: No, no he visto cuando ingresaban.- O sea no

entiendo pues. DIJO: Es que gente salían, estoy hablando de veinte treinta

personas, había un montón de gente en ese momento.- Pero si ya habían
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acabados con todos ¿quién podía salir?¿los cadáveres? DIJO: Había gente doctor,

y yo todavía he pasado por el medio de ellos, porque yo todavía he esperado allí

un rato.- Usted pasó por la puerta, usted lo ha declarado. DIJO: Si he pasado por

la puerta.- O sea usted pasa ¿y se retira con dirección a dónde? DIJO: Con

dirección a la Plaza Italia.- ¿Y va con el agente Cubas? DIJO: Cubas Cubas y doy

la vuelta a la izquierda ~ me dirijo con dirección a la playa, pero en ese

transcurso me silban, entonces yo sobreparo con Cubas y veo que viene Pablo

Atúncar Cama y venía con otro agente que no recuerdo.- Venía con el agente

Meneses ¿recuerda usted? DIJO: No, no recuerdo, a Atúncar si lo rec:uerdo.-

Entonces en total eran cuatro personas en su vehículo, usted conducía ¿y van "al-
punto muerto? DIJO: No, me dirijo a la Plaza de Barranco.- Ese es el punt ·
muerto pues, donde ustedes habían acordado. DIJO: Yo no había acordado, yo

me voy hasta la Plaza de Barranco.- ¿Y quién le dice que vaya hasta la Plaza de

Barranco? DIJO: Justo este Martín Rivas me dice te vas a la playa la Tiza,

entonces esa fue la orden que yo me tenía que ir a la playa la Tiza, entonces yo

cuando me estoy yendo.- No, pero usted dice que Martín Rivas le ordena que

usted vaya a la Plaza de Barranco. DIJO: Doctor la orden fue que yo me vaya a la

playa la Tiza, entonces cuando yo estoy yendo me dice pasa por Barranco, y yo he

pasado por Barranco y he sobreparado y he esperado, ellos ha bajado, no

recuerdo si bajó Atúncar no se quien, no demoró mucho regresó y me fui.- ¿En la

Plaza de Barranco vio usted al Comandante del Ejército Rodríguez Zarbabascoa?

DIJO: No, no lo he visto.- ¿Con quién se fue usted a la playa la Tiza? DIJO: Con
~

ellos mismos, si los cuatro.- Al día siguiente, usted cuando pasa por la puerta d

Jirón Huanta ocho cuarenta ¿usted qué cosa vio en ese solar? Usted dijo que vio

gente. DIJO: Si gente en el momento, no se si salía de adentro, pero en ese

momento había gente.- ¿Y qué decía la gente, gritaba la gente? DIJO: Bueno al

parecer gritaban como si hubiese pasado algo, yo pensé que estaban deteniendo,

así como una leva.- O sea usted se percató que la gente exclamaba preocupación,

había pasado algo muy grave, una desgracia. DIJO: No no yo veía que la gente se

iba caminando mirando para allá pero no tanto muy grave no le puedo decir.- ¿Y

usted pasó por la puerta de la Comisaría? DIJO: Si he pasado por ahí.- ¿Y los

policías? DIJO: Ni me percate de los policías.- ¿Usted vio un camión porta tropas?

DIJO: No he visto.- ¿más o menos a qué horas llegó usted a la playa la Tiza?
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DIJO: Dos de la mañana y media más o menos.- ¿Usted vio que estaban ahí

celebrando? DIJO: Yo entre y le dí cuenta al Capitán Martín Rivas.- ¿Y que pasó

ahí? DIJO: Estaban celebrando su cumpleaños, hasta ahí normas, de ahí al rato,

quince minutos, yo me he ido a descansar.- Ya, ¿En dónde descansó usted ahí?

DIJO: En el Volkswagen.- Muy bien, al día siguiente ¿usted se enteró de qué

forma de la matanza de los Barrios Altos? DIJO: Ya por intermedio de la prensa.-

Usted inmediatamente se percató quienes eran los autores de esa matanza

¿correcto? DIJO: Yo presumi.- ¿Qué cosa presumió usted? DIJO: Como yo

escucho la noticia la información entonces yo deduzco que de repente h~bía sido

la gente que había estado alli.- Entonces después de la matanza de los Barrios

Altos que ese destacamento para el que usted trabajaba era un destacamento de

aniquilamiento ¿es correcto eso? DIJO: No, yo no sabía que era aniquilamiento.-

Yo no digo que usted aniquiló, le digo que usted se dio cuenta que era un

destacamento que era a aniquilar gente ¿me entiende? DIJO: Yo no pensé asi.-

Usted vio todo, vio las camionetas, vio que ingresaron, que salieron, paso por la

puerta, escuchó los gritos, y luego al día siguiente se da cuenta que en ese lugar

ocurrió una matanza, y usted pretende sostener que no se enteró que las

personas que usted transportaba eran los autores de esa matanza ¿usted

pretende decir eso? DIJO: No pretendo decir eso.-¿Entonce qué.. va a decir? DIJO:

Lo que yo digo es que yo no sabía que ese destacamento era de aniquilamiento,

eso 10 que yo le digo.- ¿Cuándo se entera usted que ese destacamento era de

aniquilamiento? DIJO: La palabra aniquilamiento nunca la he tenido en mI

mente.- ¿Qué otra palabra usted entonces pensó, haber dígalo con sinceridad?

DIJO: Lo digo con sinceridad 10 que después ha venido pasando el tiempo, este ya

yo he deducido porque además ni 10 he comentado, entonces yo dije que esta

gente están, para mí están pacificando el país.- Para usted estaban pacificando el

país, o sea usted consideraba. DIJO Yo pensé porque yo supe que eran

terroristas.- Le agradezco su sinceridad, ¿o sea porque eran terroristas tenían

que morir? ¿eso es lo que está diciendo usted? DIJO: Es que los terroristas no era

que tenían que morir, ellos prácticamente habían cometido tanto daño, a mí

mismo casi me han aniquilado y tenía que haber una solución pues.- ¿Y esa era

la solución? DIJO: No debe ser solamente la violencia con la violencia, yo sé que

esa no es la solución.- Es interesante su respuesta, la solución era esa, el ojo por
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ojo, eliminarlos. DIJO: Doctor para mí no era eliminarlos sino darle otra solución

porque la solución no la puedo decir yo, la solución en todo caso que lo digan

nuestros gobernantes.- O sea la solución vino de los gQbernantes para ese tipo

de. DIJO: No yo digo que la solución la deben dar los gobernantes porque qué

pasa yo tampoco puedo echarle la culpa a los terroristas, porque los terroristas

han luchado por sus ideales, y acá se ha vivido una guerra, y esta guerra 1)0 la

iniciado las Fuerzas Armadas, ni el pueblo, esta guerra la iniciaron los

terroristas.- Testigo, tenemos claro que después de los acontecimientos del tres

de noviembre del noventa y uno usted tenía claro que el objetivo final de. las

operaciones de ese destacamento era la eliminación de presuntos subversivos ¿es

correcto eso? DIJO: Si.- Cuando usted llega a las dos de la mañan~

aproximadamente del día siguiente a la playa la Tiza ¿usted vio a todos los

agentes que habían participado de esa operación? DIJO: No podía decirle que

todos los agentes participaron, yo vi gente, vi personal, pero yo no puedo decir

que ellos participaron en la operación.- ¿Usted los vio heridos a ellos, estaban con

alguna lesión? DIJO: No, porque estuve un rato, estuve diez minutos, cinco

minutos, y me retiré.- Al día siguiente ¿usted concurre a la playa la Tiza? DIJO:

No yo me quedé durmiendo, me levanté como a las diez de la mañana, y lo llevé al

Capitán Martín a Lima, eso es lo que yo recuerdo mas o men.os.- Al día siguiente

usted lo llevó a la Comandancia General del Ejército ¿recuerda usted? DIJO: No,

no lo llevé a la Comandancia General del Ejército, lo llevé a Lima, al sitio

COPRANSA.- ¿Y cuando lo llevó a la Comandancia General del Ejército? DIJO: No

recuerdo.- ¿Usted llevaba al Capitán Santiago Martín Rívas a la DINTE...-.....

¿recuerda usted? DIJO: Lo llevaba a la Comandancia General, la DINTE era una

oficina que quedaba en el segundo piso.- El Capitán Martín Rívas solamente se

reunía con Hermosa Ríos, ¿no se reunía con otra persona? DIJO: No podría

decirle doctor, porque yo no lo he llevado con el General Hermosa Ríos, yo lo he

llevado a la Comandancia General del Ejército que es el complejo, el Pentagonito,

no digo donde el comandante:- Pero el pentagonito es muy grande; DIJO: Me

estacionaba doctor en la zona de parqueo del Comando Administrativo, a veces

no encontraba me iba a otra zona de parqueo.- Pero cuando encontraba espacio,

usted se estacionaba en el parqueo de la Comandancia General del Ejército, eso

le estoy preguntando. DIJO: No, abajo era, en el sótano era, yo no tenía acceso al
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sótano, yo siempre me cuadraba arriba.- ¿Santiago Martín Rivas no le comentaba

con quienes se reunía? DIJO: No.- Testigo, el diecisiete de julio del noventa y

dos,¿de dónde recogió al Mayor Santiago Martín Rivas? DIJO: No sé de qué se

trata, diecisiete de julio no sé de que se trata.- Testigo, sobre el caso la Cantuta,

¿de dónde recogió usted al Mayor Santiago Martín Rivas? DIJO: De COPRANSA

también creo.- De COPRANSA, ¿a dónde fueron, recuerda usted? DIJO: La verdad

que no lo tengo claro doctór cual fue, pero si recuerdo haberme ido por la Avenida

Grau hasta el Cuartel la Pólvora.- Yo he ido hasta el Cuartel, yo esto ya lo he

narrado en la Primera Sala.- Quiero que lo narre acá ¿usted a quienes recogieron

en el Cuartel La Pólvora? DIJO: Yo me estacione, adelante había un vehículo, era

un Toyota si mal no recuerdo, un Toyota policromado.- ¿Usted que vehículo

conducía? DIJO: Yo tenía una camioneta blanca, la que yo conducía, entonces

baja el Capitán, entra al Cuartel y sale, lo que no tengo preciso es que si yo lo

sigo, me parece que yo lo sigo al Capitán porque el Capitán entra en el auto con el

entonces Teniente Portella.- Estamos en el Cuartel La Pólvora ¿ustedes se dirigen

por donde, eso es el Agustino? DIJO: El Agustino, por la avenida Grau.- ¿Por la

avenida Grau llegan a la Ramiro Prialé? DIJO: No, primero vamos al Cuartel La

Pólvora, después sigo por el Hospital Bravo Chico, he entrado a la avenida

Evitamiento y he llegado hasta la Ramiro Prialé.- ¿Qué pasó L allí? DIJO: En la

Ramiro Priale sobre paro por que él baja.- ¿Usted se percató que también venían

otras camionetas? DIJO: Se iban incorporando en el camino con una distancia,

tomando sus distancias.- ¿Recuerda cuantas camionetas eran? DIJO: Habían dos

camionetas que eran, una anaranjada que era cuatro por cuatro, la blanca cuatro

por cuatro doble cabina, habían dos camionetas pick up, una ploma y una roja.-

¿Usted manejaba la Nissan? DIJO: Yo manejaba una camioneta blanca, la Nissan

cuatro por cuatro, habían las dos camionetas, una roja pick up y la ploma que

eran nuevas.- En el camino hay una primera parada ¿recuerda que se detienen?

DIJO: En la Ramiro Prialé ha sido, baja el Teniente Portella y se inclina, lo veo

que.- ¿Pero con quienes se inclina? DIJO: El Capitán estaba allí, estaba con el

Capitán Martín y había una gente.- ¿Y Pichilingue también estaba en ese grupo?

DIJO: No lo recuerdo.- ¿Estaban los jefes de equipo? DIJO: Si estaban.- O sea los

Jefes de equipo Martín Rivas y Aquilino Portella, DIJO: Aquilino Portella con, iban

en un auto, en un auto policromado que fue recogiéndolo.- Lo que me interesa
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saber es si ellos dibujaron unos croquis, DIJO: El que dibujó, el que estaba

inclinado era el Teniente Portella.- ¿Comenzó a dibujar unos croquis? DIJO: Si,

unas señalas, no se.- ¿Y que pasó después? DIJO: Al rato hemos continuado,

hemos llegado hasta la Universidad, pero antes hemos parado, antes de la

Universidad, hemos parado por que, fue, no se quien salio y fue a coordinar por

que estábamos esperando, me parece que coordinaban el ingreso.- ¿Cuándo

ustedes ingresa usted - vio soldados, a la Universidad La Cantuta estamos

hablando? DIJO: Si había soldados.- ¿Ingresaron a la Universidad todos? DIJO:

Si, todos por que yo he ingresado, todos los carros yo los he visto.- ¿En, su

camioneta viajaba Santiago Martín Rivas? DIJO: En mi camioneta yo 10 he llevado

a Martín Rivas, pero en el momento de que el Capitán Martín Rivas llega a V,

Pólvora ya estaba estacionado allí estacionado el auto policromado, un Toyota

azul, allí estaba estacionado, entonces él sube en ese Toyota con el Teniente

Portella y continúan, yo 10 sigo a ese auto; al llegar al sitio este de la Ramiro

Prialé el baja, yo no recuerdo si sube a mi carro o continua, no 10 recuerdo, pero

he ido, hemos llegado a la Universidad, yo me he cuadrado en un lugar, los

carros han estado cuadrados en fila y yo solamente he estado, me he quedado en

el vehículo esperando el tiempo.- ¿A que distancia se ubico usted de los otros

vehículos? DIJO: Yo me ubiqué.- ¿Un metro, dos metros? DqO: Mas.- ¿Usted vio

toda la operación? DIJO: No, era de noche, estaba.- ¿Usted estaba con

pasamontañas? DIJO: Yo estaba sin pasamontañas.- ¿Usted llevaba un arma?

DIJO: No.- ¿Usted vio que sacaban unos jóvenes? DIJO: Si, eso si.- ¿Y a donde

subieron a los jóvenes? DIJO: En las camionetas, habían tres camionetas, J~

anaranjada, una roja pick up y la ploma, en esas camionetas han subido y con

esas han salido ¿Y usted vio que los agentes estaban con pasamontañas? DIJO:

Si, con pasamontañas.- ¿Y usted vio que estaban con armas? DIJO: Si, con

armas estaban.- ¿Tenían lámparas Dragón? DIJO: Si, había un Dragón.-

¿Subieron a todos a las camionetas? DIJO: Exactamente.- ¿Al profesor 10 vio

usted que 10 subieron también? DIJO: Yo la verdad vi un entrevero, yo no puedo

decir era profesor o no era, eran gente.- ¿Le cubrieron el rostro a las personas?

DIJO: No me percaté, yo vi que ya estaban, como personas, la distancia y la

oscuridad, los subían en las camionetas y los taparon creo, no recuerdo, yeso

atrás en las tolvas.- Los subieron a las camionetas y los taparon ¿con que los
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taparon? DIJO: No recuerdo, pero los taparon, los agacharon, algo por alli.- ¿Les

pusieron marrocas, esposas? DIJO: No habían.- Ustedes no usaban marrocas,

para que, DIJO: No habían, yo no he visto.- ¿Y después que pasó? DIJO: Salieron

todos, yo también he salido atrás de todos.- ¿Con quien viajó usted de retorno?

DIJO: En mi carro Martín Rivas subió, el Teniente Portella recuerdo, yo había

arrancado, estaba Tena Jacinto a mi costado.- ¿También subió a la camioneta?

DIJO: Tena, estaba el Capitán Martín; el Teniente Portella abre la puerta justo

que yo había arrancado, abre la puerta de atrás, por que la camioneta que yo

manejaba era doble cabina y hago así, y veo la mano de él, entonces sobre paro,

él sube y sube otro.- ¿Y Sosa? DIJO: Sosa no ha estado en mi camioneta, ellos

han estado en otro vehículo.- Entonces en su camioneta viajaban cuatro, usted,

Santiago Martín Rivas, el Teniente Portella y Tena Jacinto, DIJO: No, y había otro

mas que 10 dejó arriba.- ¿Otro agente más? DIJO: No era un agente, era un señor

que después me entero que era un profesor, no se.- ¿El era el que identificaba a

las personas? DIJO: Debe ser.- ¿En la camioneta que usted conducía también

subieron estudiantes? DIJO: No, en mi camioneta no subieron a nadie.- ¿La

operación más o menos cuanto tiempo duró? DIJO: Mas de dos horas, no se

cuanto.- ¿Se percató usted que las personas que eran secuestradas presentaban

heridas, estaban heridas? DIJO: No.- ¿Se percato que estaban. con la vestimenta

estaba con sangre? DIJO: No.- Salieron de la Universidad después de dos horas

¿mas o menos que hora sería? DIJO: Sería tres de la mañana más o menos.- ¿Y

salen con dirección a donde? DIJO: La dirección hemos salido por la misma

avenida Ramiro Prialé hasta la altura del campo de tiro.- O sea, salieron de la

Universidad la caravana, las tres camionetas más el auto azul, DIJO: Eran cuatro

camionetas.- Cuatro camionetas, donde en tres camionetas trasladaban a los

secuestrados y había un auto mas, o sea cuatro camionetas y un auto? DIJO:

Claro y si no recuerdo había otro auto, un blanco, un carro blanco, un auto era.-

Fueron entonces por la avenida Ramiro Priale, ¿que pasó en el trayecto? DIJO:

Por la Ramiro Prialé, entonces yo he parado adelante de una abertura que había.-

¿Quién le ordena parar? DIJO: Martín.- ¿Qué le dice? DIJO: Detente, yo me

detengo bien adelante, el baja, yo me he detenido me he cuadrado, entonces el ha

bajado, ha bajado toda la gente que ha estado conmigo, yo he mirado por el

retrovisor, entonces las demás camionetas se han cuadrado en distancias.-
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¿También toda la caravana se detuvo? DIJO: Toda la caravana se detuvo.- ¿Se

percató usted que bajaron los agentes? DIJO: Todos, he visto que bajaron.-

¿Bajaron también los secuestros? DIJO: Todos y subieron por una abertura.- ¿El

cerco estaba roto se acuerda usted? DIJO: Si, por una abertura era.- ¿Ingresaron

por ese cerco roto? DIJO: Todos ingresaron por allí.- ¿Ingresaron al terrero, ese

era un campo de tiro? DIJO: No, yo desconozco, yo no bajé.- ¿Pero usted veía de

su posición? DIJO: No, ño se veía.- ¿Pero usted estaba en una camioneta, usted

si vio que bajaban? DIJO: Si, eso si.- ¿Usted vio que bajaban con armas? DIJO:

Con armas.- ¿Y vio que bajaron las lampas y picos? DIJO: No, eso no me di

cuenta, por que bajaron así, cuando uno, son varios pues, de repente alguno

abra llevado.- Mas o menos serían las tres de la mañana? DIJO: Mas o menos la''"'

tres de la mañana.- ¿Y que pasó después? DIJO: Espere yo, después me di

cuenta que atrás había otro agente.- ¿Se quedo usted solo? DIJO: No, yo estaba

adelante, pero yo después me di cuenta que había otro agente atrás.- ¿Pero

cuando bajó que le dijo a usted Martín Rivas? DIJO: Espera nada más.- ¿No le

ordenó que levante la tolva? DIJO: Así es.- Tiene que ser mas preciso ¿que mas le

dijo Martín Rivas? DIJO: Nada más.- ¿Qué levante la tolva? DIJO: Así es.- ¿Qué

mas pasó, cuanto tiempo se demoraron ellos? DIJO: Ya un poco claro, ellos

vamos me dijeron.- ¿Regresaron? DIJO: Regresamos.- ¿Y los.estudiantes? DIJO:

No, ya no ya, ellos, yo no me percate, porque él sube y ya yo me voy con el.- Pero

regresaron ¿y usted vio que regresaban los estudiantes o no? DIJO: No, no le

puedo decir.- ¿Usted se enteró que habían sido ejecutados los estudiantes? DIJO:

Si, ya después yo me entero por.- ¿Cuándo se entera usted? DIJO: No recuerde ~

no puedo precisar ahorita.- No recuerda, no puede precisar.- ¿Qué le dice Martín

Rivas? DIJO: Que 10 lleve hasta COPRANSA, yo 10 llevé hasta COPRANSA.- ¿Pero

que habían hecho en esas dos horas? DIJO: Dijeron que 10 lleve a Tena, que

estaba allí, que 10 deje por el camino, no me dijo nada absolutamente, nada.- ¿Y

cuando se entera usted que en esa operación en la que usted había participado

habían ejecutado estudiantes? DIJO: Yo no he ejecutado a ningún estudiante.- Yo

no he dicho que usted haya ejecutado estudiantes, usted participó en eso, por

que usted se ha acogido a la confesión sincera por eso, DIJO: Yo he trasladado.-

Ya, usted trasladó a las personas que iban a ser ejecutadas ¿entonces cuando se

enteró usted que fueron ejecutadas? DIJO: En ningún momento sabía que iban a
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ser ejecutadas.- ¿Pero por el resultado cuando se entera usted? DIJO: No lo

recuerdo.- ¿Usted vio que el armamento que se utilizó para el caso La Cantuta

fue recogido en la ferretería, recuerda eso, en la casa de Carbajal? DIJO: No, yo

he ido dejando, al Capitán Martín Rivas lo he llevado a la casa de Carbajal y

estacioné, recuerdo, adelante, él ha bajado, después el ha agarrado y subido, esa

es la oportunidad que yo lo he llevado, pero armamento yo no he visto.- ¿Cuándo

Martín Rivas baja de la camioneta - estamos en la avenida Ramiro Priale de

retorno- usted vio que Martín Rivas iba armado? DIJO: No estaba armado.-

¿Cuándo usted pregunta por los alumnos a. los demás integrantes del

destacamento? DIJO: Nunca he preguntado ni preguntaba.- Usted hace ,un

momento hizo una afirmación bastante importante, usted decía que esa gente era

terrorista y debía morir ¿en qué elementos, en que pruebas usted sustentaba esa

afirmación de que ellos eran terroristas y que merecían morir, como le

demuestran a usted que eso tenia que darse por que supuestamente tenían esa

condición? DIJO: Martín Rivas decía que eran terroristas.- ¿Y como Martín Rivas

decía que ellos eran terroristas ellos tenían que morir, así decía? DIJO: No, yo no

le puedo decir de que, yo se que nadie merece morir, yo no le puedo decir que yo

también deseo eso.- ¿Usted después de varios meses de esa ejecución, participó

en el traslado de los cadáveres de la Ramiro Prialé a Cieneguilla? DIJO: No, me

voy directo.- ¿Usted se va directo a Cieneguilla? DIJO: Si, me voy con el Capitán

Martín, 10 llevo directo.- ¿Recuerda usted en que fecha? DIJO: No recuerdo la

fecha pero yo recuerdo haberlo llevado directo.- ¿En el año noventa y tres fue?

DIJO: No, en el noventa y tres no ha sido.- ¿En que fecha habrá sido mas o

menos? DIJO: No recuerdo, pero en el noventa y tres yo ya no estaba trabajando,

ya estaba trabajando en otro lado.- ¿Usted fue directo a Cieneguilla con quien?

DIJO: Con el Capitán Martín Rivas.- ¿Qué cosa llevaron? DIJO: Nada, yo

simplemente, Martín Rivas no llevaba nada, lo llevé hasta Cieneguilla, él baja, y

es allí donde a mi me mandan a comprar combustible, me fui con un agente.-

Ustedes llegan a Cieneguilla ¿usted baja del vehículo en esa oportunidad? DIJO:

No, no bajo, yo me quedo en la pista, por que el vehículo se queda en la pista,

habían vehículos adentro.- ¿Cuántos vehículos habían? Dijo: Yo vi uno creo.-

¿Mas o menos que hora sería? DIJO: No recuerdo pero era de noche.- ¿Cuánto

tiempo estuvo allí hasta que le ordenan comprar gasolina? DIJO: Habré estado
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puesveinte minutos y vienen y me dicen sabes que, era de madrugada, entonces

vienen y me dicen, viene un agente.- ¿Pero usted sabía que estaban enterrando

allí los cadáveres? DIJO: No sabía.- ¿Cuándo se enteró usted de eso? DIJO: Eso

ha sido posterior ya.- ¿Y con quien va a comprar gasolina? DIJO: Me voy con un

agente.- ¿Dónde va a comprar usted gasolina? DIJO: Primero, a mi me mandaron

a un grifo, un grifo acá, el que esta mas o menos en La Molina creo, como no

había, estaba cerrado, me tuve que ir hasta Grau, en Grau me demoré, cuando yo

regreso ya estaba medio claro y ellos estaban ya regresando.- He leído

detenidamente sus declaraciones ¿Usted cuándo le envían a comprar gasolina

usted sostiene que deliberadamente se demora en comprar la gasolina porque se

había percatado que estaban quemando a la gente? DIJO: Si.- ¿Y como se percat"

que estaban quemando allí a la gente, como se da cuenta de eso, por el olor?

DIJO: Por el olor.- ¿O sea usted sabia 10 que estaban haciendo? DIJO: Bueno, yo

se que estaban quemando pero no a la gente.- ¿Que estaban quemando? DIJO:

No puedo decirle que estaban quemando, ellos estaban quemando pero no puedo

decirle exactamente.- Usted dijo textualmente: "me demoro deliberadamente

porque estaban quemando los restos de la gente" ¿así fue, 10 dijo o no 10 dijo?

DIJO: Si 10 dije.- ¿Llegó a comprar la gasolina? DIJO: Si, cuando llegue ya

estaban viniendo.- ¿Ya se había terminado todo? DIJO: ,Si, ya se estaban

regresando.- ¿Recogió usted a Martín Rivas? DIJO: Si.- ¿Le llamó la atención por

su demora? DIJO: No recuerdo.- ¿A dónde 10 regresó usted a Martín Rivas? DIJO:

Me parece a COPRANSA, no recuerdo.- ¿Usted ha sido amenazado? DIJO: No

pero siempre hay temor de cualquier cosa que pueda pasar.- ¿Y temor por que~

DIJO: Porque soy persona humana y tengo sentimientos.- ¿Martín Rivas cuando

se desplazaba con usted el contaba con una seguridad personal, con una escolta

de seguridad, recuerda usted? DIJO: No, no sabía, recién me he enterado que

habían personas como en el caso de la Cantuta, yo no sabía que habían personas

que estaban cuidando.- ¿Que 10 cuidaban a él? DIJO: No, a parte que yo estaba

en el vehículo, recién me entero que el señor Alarcón estaba vigilando los

vehículos, yo no sabia.- ¿Cómo labor de contención? DIJO: Si, yo no sabía ello.-

¿Pero cuando usted está en Barrios Altos realiza una labor de seguridad, de

apoyo, porque usted recoge a tres agentes? DIJO: Desconozco eso, yo la verdad

no, a mi me dijo; él en ningún, cuando fuimos a Barrios Altos, me dijo vamos a ir
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a matar, vamos a ir a detener, a mi me dijo en el momento que tengo que recoger

a un agente, pero no es que a mi me haya dicho anteriormente que vas hacer esta

labor de recoger, de contención o cobertura, yo simplemente era un chofer que no

entendía.- Usted recoge a los ejecutores y los lleva a la playa La Tiza, ese es un

rol, un trabajo, es una función en una operación ¿usted hizo eso? DIJO: Bueno

si.- ¿Cuándo se entera de todo esa situación, porque usted no se retira del

destacamento? DIJO: Yo soy militar, tengo normas.- ¿Usted es un soldado? DIJO:

Si.- Una precisión, ubiquémonos, enero del noventa y dos ¿usted tenía la

condición de chofer militar, es correcto eso? DIJO:Si.- Como chofer militar ust~d

dependía administrativamente de la Dirección de Personal del Ejército peruano,

del COPERE? DIJO: Si.- ¿El COPERE tenía capacidad de trasladarlo a usted, de

ubicarlo en un determinado lugar? DIJO: Si.- ¿Y quien esta a cargo del COPERE,

que oficial, sabe usted eso? DIJO: Desconozco.- ¿Un General? DIJO: Del COPERE

un General.- ¿De División, de Brigada? DIJO: No recuerdo.- ¿El COPERE que

tenia capacidad funcional para reubicarlo y cambiarlo de colocación en enero del

noventa y dos lo ubico a usted en la Base de Huancayo en Oxapampa, recuerda

ello? DIJO: Si.- ¿Se presentó usted en cumplimiento a esa orden de un General,

se presentó en la Base de Huancayo? DIJO: Cuando salgo cambiado no me dicen,

no me entero de que estaba cambiado, yo me entero después.- <.Cuándo se entera

usted? DIJO: Después cuando el Capitán Martín Rivas me lo dice, has salido

cambiado pero estamos haciendo tu cambio administrativo.- ¿Pero cuando se 10

dice? DIJO: En el noventa y dos fue pero no recuerdo, fue posterior.- Le voy hacer

recordar; el primero de enero usted fue cambiado de colocación, DIJO: Si, el

pnmero de enero.- Y usted tenia que presentarse ante el División

Contrasubversiva de Huancayo, DIJO: Así es.- ¿Cuándo le notifican ese cambio

de colocación? DIJO: Tenían que haberme notificado para poder, pero no me

dieron por que la notificación nunca me la dieron a mi mano.- Pero usted se

en~tero dé eso, DIJO: Por el mismo Capitán.- ¿Qué Capitán? DIJO: Martín Rivas,

en ese tiempo era Mayor.- ¿El Mayor cuando le avisa que usted había sido

cambiado? DIJO: Me dice verbalmente que he sido cambiado pero nosotros

estamos haciendo los trámites administrativos para que te quedes.- ¿Pero cuando

le dice eso? DIJO: Eso habrá sido en el mes de marzo por lo menos.- ¿Marzo?

DIJO: Si.- ¿O sea usted estaba tres meses en rebeldía ante la orden de un
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General? DIJO: Sin saber.- ¿Pero si a usted ya le habían avisado? DIJO: No me

habían avisado.- ¿Pero en Marzo usted sabía que había sido cambiado? DIJO: El

mismo Capitán me 10 había dicho.- ¿Y por que no se presentó en Marzo? DIJO:

Por que para presentarse uno no se va porque quiere, hay un trámite, tiene que

despedirse, es un conducto, tenia que cobrar viáticos, tenia que irme.- Pero usted

se despide en un día, no se va a despedir durante varios meses, DIJO: Si, pero no

es así, tiene que firmar una papeleta de tránsito, yo ni tenía la papeleta de

tránsito, el Mayor Martín Rivas me dijo de que se está solucionando tu problema

administrativamente.- Exacto, el Mayor Martín Rivas le dijo que sus problemas se

estaba solucionando, DIJO: Si, administrativamente.- ¿Y quien pudo haber

ordenado que se deje sin efecto su cambio de colocación? DIJO: La DINTr"\

recomienda.- ¿Pero quien decide que se deje sin efecto su cambio de colocación?

DIJO: El único que puede decidir es el Comandante General del Ejército.- ¿Y

qUlen era el Comandante General del Ejército? DIJO: El General Hermoza.-

¿Hermoza Ríos fue quien decidió que usted se quede? DIJO: Si.- ¿Usted fue

sancionado con ocho días de sanción arresto simple, se acuerda de ello? DIJO:

Nunca me notificaron.- Esa fue una sanción disciplinaria que le impusieron,

DIJO: Si, nunca me notificaron.- ¿Como se anuló esa sanción disciplinaria?

DIJO: Nunca supe que estaba sancionado, porque si hubierq. estado sancionado

hubiera cumplido y nunca he cumplido.- ¿Conoció usted a General Carlos Torres

Rodríguez? DIJO: No.- El era el Jefe, Comandante General de la Treinta y una

División de Huancayo, DIJO: No 10 conozco.- ¿Pero el comunica a la DINTE la

sanción disciplinaria que le habían impuesto a usted? DIJO: Si pero a mi nunc i"""'\

me comunicaron.- ¿En su legajo personal nunca apareció esa sanción

disciplinaria? DIJO: Nunca la he visto.- ¿Nunca la ha visto? DIJO: No.- ¿Nunca

apareció esa sanción? DIJO: No, nunca la he visto.- Ahora la va a ver usted. En

este acto el Fiscal Supremo solicita que se le muestre al testigo la orden de

castigo-y sobre todo el oficio del General Carlos Torres Rodríguez de Huancayo de

fecha doce de junio del año noventa y dos.- Luego de observada el testigo

DIJO: Si, nunca me la presentaron, no está mi firma tampoco que la haya

recibido.- En la orden de castigo, en el punto C dice: "contravenir una disposición

dada por el Comandante General del Ejército, dispuesta por la orden general del

Ejército número veinticuatro del treinta y uno de diciembre, DIJO: Nunca me la
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presentaron esa papeleta.- ¿Esa es su versión? DIJO: Si, estuviera mi firma si la

hubiera recibido.- ¿Es verdad que su sueldo de Enero y Febrero del noventa y dos

fue enviada a la Base de Huancayo, a Oxapampa? DIJO: Si recuerdo.- ¿Y usted

recuerda que el General Rivera Lazo hizo que su sueldo sea revertido a la DINTE?

DIJO: El Mayor Martín hizo todo el trámite de administrativo.- ¿El hizo todo eso?

DIJO: Si.- O sea el tenía mas poder que el General del Ejército, el hizo que

regresara su sueldo a Lima? DIJO: No que regresara el sueldo, sino que se

retenga el sueldo en el departamento de Economía.- ¿Y como hace un momento

usted a afirmado que recién en Marzo se entera que había sido c~biado. a

Oxapampa si en Enero y Febrero ya no le habían pagado su sueldo, explique esa

contradicción? DIJO: Yo dije que en Marzo por que normalmente en Marzo son

los días que uno puede, una vez que uno sale cambiado de colocación, uno

espera sus viáticos; una vez que uno recibe sus viáticos que nunca normalmente

es en Enero, siempre salen en Febrero o Marzo, por eso yo le digo que en Marzo,

porque yo estoy que le respondo a 10 que yo mas o menos puedo recordar.- Pero

usted en Enero y Febrero no percibe sueldo, usted vivía de eso, usted era un

soldado, un militar que solamente vivía de su sueldo, para usted dos meses sin

tener ingresos es algo preocupante, DIJO: Pero Justamente le dije que la fecha

posiblemente me estoy equivocando, porque el Mayor Martín Rivas me dijo que

ese trámite era un trámite administrativo, que ello iba a solucionar.- ¿Entonces

usted se enteró de su cambio de colocación en enero del noventa y dos? DIJO: No

recuerdo exactamente, pero 10 que si recuerdo es que él estaba haciendo el

trámite administrativo, es por eso que, como no me mandaban mi sueldo, se

retuvo.- Aquí justamente a fajas cuatro mil ochocientos dos figura un radiograma

del director de la DINTE que pide que se envíe su sueldo de enero y febrero

justamente a la DINTE ¿recuerda ese documento? DIJO: No, el me dijo que

estaban haciendo los trámites, él me manifestó que se estaban haciendo los

trámites> En este acto el señor Fiscal solicita que se muestre al testigo el

documento indicado obrante a Cojas ocho mil cuatrocientos dos, el mismo

que se pone a la vista del testigo, quien luego de mirarlo es preguntado por el
¡¡

~ Fiscal ¿Ahora si recuerda? DIJO: Si, pero nunca me 10 mostró.- ¿Solo le menciono
1\1

~ verbalmente? DIJO: Si.- ¿Cuándo le entregaron su sueldo de enero y febrero del

noventa y dos? DIJO: No recuerdo.- ¿Usted de setiembre a diciembre del noventa

Acta NQ24 - Testimoniales - Gamarra Mamani / Vera Navarrete Página 99



y uno trabajó con el Capitán Santiago Martin Rivas; usted presentó una baja

ficticia en diciembre del noventa y uno; en enero del noventa y dos usted figura

trabajando en la División de Huancayo y sin embargo usted siguió trabajando con

Santiago Martin Rivas, es una situación absolutamente irregular ¿Qué

explicación puede dar de eso? DIJO: En los meses que usted me dice del noventa

y uno esta bien que no me hayan dado un documento pero yo pasaba lista de

revista; el Capitán Martih Rivas que era el oficial que estaba a cargo de nuestro

destacamento, el tiene que rendir cuenta al Comandante que está ahí, yo no

estaba trabajando porque yo quería, yo estaba trabajando por una orden.-

¿Orden de Santiago Martin Rivas? DIJO: Claro, mi jefe superior es Martin Rivas,

pero quien me cambia es el SIE, el SIE me dice vaya usted a apoyar; de repentr'""'\

habido un trámite administrativo interno que 10 han venido ejecutando pero eso

no me 10 han dicho.- En el noventa y dos había una orden de un General del

Ejército que ordenaba, una orden dispuesta por el Comandante General del

Ejército para que usted vaya a Huancayo y no se cumplió por disposición de

Martín Rivas, DIJO: Pero Martin Rivas no es el Comando, Martin Rivas me dice

que el va hacer el trámite administrativo pero el tiene que hacer a su Jefe

inmediato.- ¿Usted como soldado tenía que cumplir esa orden? DIJO:

Exactamente.- ¿Y por que no la cumplió? DIJO: Pero & yo no me estoy

despidiendo.- Usted no la cumplió por que usted era indispensable para Martin

Rivas, era fundamental por eso usted trabajaba al lado del él, DIJO: No, yo creo

que en el Ejército no hay indispensables, nadie es indispensable en el Ejército.-

¿Conoció usted al General de Brigada Juan Rivera Lazo? DIJO: Yo sabía que er0

Director de la DINTE pero nunca 10 he conocido personalmente.- ¿Quién 10

califico a usted en el año noventa y uno? DIJO: Debe ser Martin Rivas.- ¿Y quien

dio el conforme a esa calificación, cual es el procedimiento? DIJO: No se el

procedimiento, yo solo se que mi jefe inmediato me califica.- ¿Y usted firma al

costado? DIJO: Si, con Martin Rivas.- ¿Y en el año noventa y dos quien lo

calificó? DIJO: Martin Rivas también.- ¿Sabe usted como 10 calificaba Martin

Rivas? DIJO: No.- ¿Recuerda usted sus calificaciones? DIJO: No.- Pero en el

noventa y dos Martín Rivas ya no podía calificarlo por que usted estaba destacado

a Huancayo ¿Cómo se dio esa situación? DIJO: No se, no le puedo explicar.-

Usted funcionalmente dependía de Huancayo, es por eso que el General en Junio
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le impone una sanción, Martin Rivas no podía calificarlo a usted ¿Qué pasó?

DIJO: No lo se, esos son trámites administrativos que yo no le puedo decir.-

Usted egresó el treinta y uno de diciembre del ochenta y cuatro como chofer

militar ¿es correcto? DIJO: Si.- ¿Con que fecha usted fue rec1asificado? DIJO:

Primero de enero del noventa y tres.- ¿Y quien dispuso esa rec1asificación? DIJO:

El Comandante General del Ejército.- ¿El General Hermoza Ríos? DIJO: Si.- lEl

firma la resolución? DIJO: Si.- Para ser reclasificado es indispensable seguir

estudios en la Escuela de inteligencia del Ejército ¿usted siguió esos estudios?

DIJO: Para rec1asificar es requisito tener como mínimo siete años en el mismo

lugar, yo tenía más de siete trabajando en el SIE.- ¿Pero usted es rec1asificado

como Agente de inteligencia operativo? DIJO: Si.- Pero el requisito previo es haber

estudiado en la Escuela de inteligencia ¿estudio usted? DIJO: Si yo no estudiado

en la Escuela de inteligencia.- ¿Estudio o no? DIJO: No.- ¿Entonces como lo

rec1asificaron? DIJO: Es que así son las rec1asificaciones.- ¿Así era para Hermoza

Ríos? DIJO: Claro, no solamente me han rec1asificado, muchos suboficiales se

han rec1asificado, las rec1asificaciones son así.- ¿En algún momento Santiago

Martin Rivas le explicó a usted por que 10 había elegido como su chofer personal,

por que le tenía confianza, le dijo algo de eso? DIJO: Nunca, mas bien el me boto

en el noventa y dos, pero no tengo, se me ha perdido el dpcumento que me

pasaba el SIE.- Pero a usted lo rec1asifican sin cumplir los requisitos en el año

noventa y tres, DIJO: Lo que pasa es que nuevamente me retorna y no llegue a

irme al SIE, pero no es que yo era necesario, y me boto por no cumplir una

orden.- ¿Qué orden? DIJO: La orden fue de recogerlo de un lugar que se había

ido, cerca al Estadio y la verdad yo no me había percatado que había un partido

de futbol, llegué pero no podía entrar.- Pero esa era una sanción administrativa

que ele puso, pero eso no es botar, no pretenda sorprenderme, DIJO: Es una

sanción administrativa, no estoy sorprendiéndolo doctor.- ¿El General de la

DINTE e'staba facultado normativamente para anular su cambio de destaque a la

ciudad de Huancayo? DIJO: No 10 se.- Con 10 que concluyó. =================

Seguidamente el señor Director de Debates invita a la defensa de la parte

_ civil a que interrogue al testigo examinado, haciéndolo en primer lugar el.
~ abogado Antonio Salazar García de la siguiente manera: Usted manifiesta que

ha trabajado directamente para Santiago Martin Rivas como su chofer? DIJO: Si.-
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En esa labor que ha desarrollado durante cerca a año y medio como ha referido

usted, ha manejado diversos carros ¿puede describir esos carros? DIJO: Si, he

manejado un Volkswagen anaranjado, la camioneta cuatro por cuatro, un Toyota

que era azul policromado.- ¿Y usted en su condición de chofer militar manejaba

también las tarjetas de propiedad? DIJO: Si, las tarjetas de propiedad siempre las

he tenido.- ¿Y a nombre de quien estaban esos carros? DIJO: En el caso de las

camionetas, la camioneta blanca yo había manifestado que estaba a nombre del

Ministerio de Defensa pero posterior a mi declaración me he enterado que no

estaba a nombre del Ministerio de Defensa sino de una Panadería.- ¿Pero usted le

dice en confesión sincera a la Sala que vio las tarjetas de propiedad y que decía

Ministerio de Defensa? DIJO: Si, eso es lo que estoy explicando, yo había dicho e~

la Sala que pertenecían al Ministerio de Defensa pero a posterior me he dado

cuenta que la camioneta blanca no era del Ministerio de defensa sino era de una

panadería.- ¿El carro policromado? DIJO: Era del Ministerio de Defensa, inclusive

el Volkswagen no era del Ministerio de Defensa pero tenía una autorización para

circular que era del SIE.- ¿Usted manifiesta ante una pregunta del señor Fiscal

que usted iba y venia de la Playa La Tiza cuando empiezan hacer los

entrenamientos en octubre del noventa y uno? DIJO: Si.- ¿Por qué iba y venía de

la playa La Tiza? DIJO: Porque lo llevaba al Capitán Mart!n Rivas a La Tiza,

estaba dos a tres horas y regresaba a Lima.- ¿Todos los testigos del destacamento

Colina han dicho que Martin Rivas en la primera oportunidad que fueron todos

los integrantes se quedaron quince días todos a dormir, incluso tenían su bolsa

de dormir, su mochila, sus implementos, y han pasado aquí como diez o doc0

testigos y usted tiene una versión diferente ¿Cuál es la explicación? DIJO: Todos

los días lo recogía al Capitán Martin Rivas, lo llevaba y lo traía.- ¿Y que hacía

usted todo el día en la Playa La Tiza? DIJO: Le repito, yo todos los días lo llevaba

al Capitán Martin Rivas en la mañana, lo llevaba a la Playa la Tiza, y el Capitán

Martin-Rivas bajaba, daba instrucciones y después de una o dos horas lo volvía a

trasladar y no solamente haciamos todo lo que me ordenaban, hasta inclusive

llevaba comestibles, todo lo que se me ordenaba, esa era mi función.- ¿Usted era

el encargado entonces de la compra para el destacamento Colina? DIJO: No,

necesariamente, yo no, yo se que quien compra hacia era el técnico Yarleque.-

Pero usted está diciendo que llevaba los comestibles, DIJO: Pero no todas la
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veces, también he llevado, he hecho, pero normalmente como el Capitán me

ordenaba 10 llevaba y traía.- ¿Solamente a Martin Rivas trasladaba, no trasladaba

a otros oficiales? DIJO: No.- ¿A los Oficiales que estaban encargados de la

formación? DIJO: Si, yo he manifestado que al comienzo llevaba a dos oficiales.-

¿Quiénes eran esos oficiales? DIJO: No le puedo decir el nombre.- ¿Eran del

Ejército? DIJO: Si, del Ejército deben ser.- ¿Iban uniformados o también con f(;>pa

de civil? DIJO: De civil Creo que iban, pero llevaban sus maletas.- ¿Eran del

Ejército? DIJO: Del Ejército.- ¿Quién le dijo que eran del Ejército? DIJO: No, por

que 10 recogía a veces en la Villa y de diferentes sitios, una vez los recogí en.la

Villa y ahí deduje que eran del Ejército.- Usted para el hecho de la matanza de los

pobladores del Santa ¿usted ha reconocido que ha participado? DIJO: Yo estuve

hasta un lugar, yo no he estado en ellugar.- Si, ya hemos escuchado, ha hecho

un juicio ¿pero el día ese del Santa fue primero de mayo? DIJO: No recuerdo la

fecha.- Es primero de mayo ¿Usted donde recoge a Martin Rivas? DIJO: En El

Santa.- ¿Cuando van al Santa de donde recoge a Martin Rivas, por que usted

lleva a Martin Rivas, de donde salen para irse al Santa? DIJO: Creo que salgo de

COMPRANSA.- ¿Ya donde se dirigen? DIJO: Me parece que nos vamos al Cuartel

General.- ¿Le parece o van al Cuartel General? DIJO: Es que me estoy

confundiendo con los demás casos; me voy al Cuartel GeneraJ,.- Tranquilo señor

Vera, el Santa primero de mayo ¿no es cierto? DIJO: Ya.- ¿Con que carro recoge a

Martin Rivas? DIJO: Con la camioneta, siempre he tenido una camioneta.- ¿Con

la camioneta Blanca, roja, anaranjada? DIJO: Había una camioneta blanca que

después yo veo ya que era una camioneta alquilada.- Esa es la camioneta es la

que usted confunde que tenia tarjeta de propiedad del Ministerio de defensa,

DIJO: Si, esa es la camioneta que yo manejaba.- Usted la manejaba, y va y recoge

a Martín Rivas de COMPRANSA, DIJO: Si, me dirijo al Cuartel General, nos

vamos al sótano y allí esperamos al Capitán Martín Rivas que baja, 10 esperamos

y de ahí- nos vamos.- Esta bien, pero cuando usted llega al Cuartel General del

Ejército con Martín Rivas él baja, DIJO: Claro.- ¿Usted sabe a donde va? DIJO:

No se donde va, el baja en el sótano, todos nos cuadramos en el sótano.- ¿A quien

~ se refiere con todos? DIJO: Todos los carros que iban, por que han ido los cuatro
el)

carros, cinco carros.- ¿O sea todos los carros que se dirigían hacia el Santa

fueron primero al Cuartel General del Ejército? DIJO: Si.- ¿O sea las tres
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camionetas y la cuarta que usted manejaba? DIJO: Si.- ¿Cuánto tiempo estuvo

Martín Rivas, fue el único que bajó o bajaron otros integrantes más del

destacamento? DIJO: La verdad yo te puedo decir.- ¿No sabe quienes bajaron?

DIJO: No se, pero el Capitán Martín bajó.- ¿Pero usted si vio a Martín Rivas

subir? DIJO: Si.- ¿Sabe a donde? DIJO: No.- ¿Sabe que funcionaba allí, que

oficinas? DIJO: Todas las oficinas.- ¿La Dirección de inteligencia del Ejército, la

Comandancia General del Ejército? DIJO: La dirección de inteligencia del

Ejército, la Comandancia General del Ejército, la del Estado Mayor, el COPERE.-

¿Podría haber ido a cualquiera de esas oficinas? DIJO: Seguro.- ¿No sabe usted,

no le comentó? DIJO: No me comentó.- En el caso de Pedro Yauri, porque a una

pregunta del representante del Ministerio Público usted dice, por ejemplo en e~

caso Barrios Altos usted vio que entraron y luego vio que se fueron, no sabe que

hicieron; pero en el caso de Pedro Yauri ocurrió algo muy concreto, la camioneta

que usted manejaba ¿dígame que ocurre el día de los hechos de Pedro Yauri,

usted va con quien? DIJO: Con Pichilingue, mejor dicho, llego hasta este sitio,

antes de llegar a Huacho.- ¿Con quien van? DIJO: Yo me voy con el Capitán

Martín Rivas pero allí llego hasta, antes de llegar a Huacho a un costado se

detienen los carros, a mí también me detiene, yel Capitán Martín Rivas me dice

maneja la camioneta anaranjada.- A ver, usted va de Lima q Huacho con Martín

Rivas con que camioneta, DIJO: Con la blanca.- Esto ya es el veinticuatro de

Junio del noventa y dos, dos meses después de lo de El Santa, usted va en la

camioneta blanca y lleva a Martín Rivas ¿Qué ocurre en Huacho? DIJO: No llego

a Huacho, llego antes de llegar a Huacho.- ¿A dónde llega usted? DIJO: Antes d(~

llegar a Huacho era un desvío no se que seria, pero era una entrada, allí cuadran,

los carros cuadran allí, a un costado de la pista.- ¿Cuántos carros eran? DIJO:

Eran las dos camionetas que son Pick up, la blanca y la anaranjada y habían dos

autos.- ¿Toyota, el policromadotambién estaba allí? DIJO: Me parece que era un

blanco, no era el policromado, porque este estaba malogrado, estaba viejo ese

carro.- ¿Y cuantos integrantes de destacamento Colina estaban allí? DIJO:

Bueno, yo pienso que habrían unos veintitantos.- ¿Que ocurre señor Vera? DIJO:

El Capitán Martín Rivas me dice maneja esa camioneta anaranjada.- Esta bien,

usted lleva a Martín Rivas y él baja, DIJO. No, el se queda, yo cambio de Carro.-

Por eso, cuando usted llega a ese lugar que dice es un cruce ¿Qué hace Martín
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Rivas, baja de su camioneta o de su camioneta le dice usted, sabes que, te vas a

ir en la camioneta anaranjada? DIJO: No, el baja.- ¿Qué hace cuando el baja?

DIJO: Baja y se acerca allí a conversar.- ¿Con quienes conversa? DIJO: Yo lo vi

con Pichilingue y dos o tres personas.- ¿No eran los Jefes de grupo? DIJO: Eran

los jefes de grupo creo.- ¿Y que pasó luego? DIJO: Viene, regresa y me dice anda

maneja esta camioneta anaranjada que él te va a decir a donde te vas a Í1;el

Mayor Pichilingue, y yo me he ido hasta la Plaza de Armas y allí me he detenido.-

Usted se detiene allí ¿y que pasa allí? DIJO: Una vez que yo estaba cuadrado

frente, que llegue a la Plaza de Armas, me detengo, bajan.- ¿Quiénes bajap.?

DIJO: Estaban conmigo el Capitán Pichilingue, estaba Pretell, lo que recuerdo,

estaba Ortiz Mantas y otro más.- ¿Y que hacen ellos? DIJO: Ellos van, y yo me

cuadro casi a unos metros de la casa que ellos, veo que había otros agentes que

estaban que trepaban el techo, entonces, bueno, yo los veo allí abren la puerta e

ingresan.- ¿Y que pasa luego? DIJO: Ingresan y sacan a una persona y la ponen

atrás.- La suben a la camioneta que usted manejaba, DIJO: Si.- ¿Y que hacen

luego? DIJO: Entonces me dicen que me traslade, que me iban a dirigir, para mí

era la primera vez que yo había llegado a Huacho, entonces a mí me han dirigido

y he llegado hasta la playa, no se cual es la ruta pero he llegado hasta la playa,

entonces ellos han bajado y se lo han llevado.- ¿Bajaron de lél camioneta con el

detenido? DIJO: Si.- ¿El detenido estaba vendado, amarrado? DIJO: Creo que si.-

¿Y ellos cuando han bajado tenían su armamento? DIJO: Tenían armamento.-

¿Tenían picos y palas, lampas? DIJO: No, nada de eso.- ¿No llevaron nada de

eso? DIJO: Nada, adelante había una camioneta.- ¿Y que pasó luego? DIJO: Yo

allí me quede esperando.- ¿Y cuando usted estaba esperando escuchó disparos?

DIJO: Si.- ¿Y luego que pasó? DIJO: Ya, escuche los disparos pero a lo lejos,

entonces vino el Capitán Martín Rívas y me dijo vamonos, había un carro

también cuadrado.- ¿Pero usted no llevo a Pichilingue, PreteU, Ortiz? DIJO: No.-

¿Quién los llevo entonces? DIJO: Había otro carro adelante, otra camioneta.- Y

usted ante ese hecho que pensó que había ocurrido con esa persona? DIJO:

Bueno.- ¿Ya había ocurrido lo del Santa no es cierto, lo de Barrios Altos, que

pensó que había ocurrido con esa persona señor Vera Navarrete? DIJO: Bueno, si

se trata de presumir yo tengo que presumir que.- Pero no hay mucho que

presumir, DIJO: Si, pero yo puedo hablar de lo que a mi me consta, pero no lo
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que no me consta.- ¿Qué le consta? DIJO: No me consta nada, simplemente que

escuché un disparo.-¿Qué ocurrió?DIJO: Simplemente regresó el Capitán Martín

Rivas y nos fuimos.- ¿Y usted? DIJO: Yo me he idopues.-¿A donde se fueron con

el Capitán Martín Rivas? DIJO: Ya nos venimos a Lima.- ¿A Lima? DIJO: Si.-¿No

se fueron a hacer otrooperativode una familiaVentocilla?DIJO: No, no

recuerdo.- Todos los testigos que han pasado por acá han dicho quedespuésde

Pedro Yauri fue 10 de Ventocilla, DIJO: Ah, debe ser entonces.- No, debe ser no,

por que todos dicen que Martín Rivas estuvo en el operativo de la Familia

Ventocilla y usted acaba de decirnos que sube Martín Rivas a su camioneta y

salen del lugar, DIJO: Si, pero que pasa, que 10 que se está hablando es un caso

de que no 10 recuerdo, si es seguido.- Tenemos tiempo señor Vera Navarrete, trat""'"

de recordar, DIJO: No 10 puedo recordar, a eso justamente estamos que, no es de

ahorita es de mas antes, porque unos dicenque ese operativode Ventocillase

hizo ese día, otros dicen que no se hizo ese día.-Pero todos coinciden que se hizo

después de Pedro Yauri el mismo día, DIJO: Bueno, por eso yo no puedo

precisar.- Y que Martín Rivas estuvo en la ejecución del operativo, y usted

manifiesta haber llevado a Martín Rivas, DIJO: Yo no he dichoque he llevado a

Martín Rivas, yo he dicho que he llevado a, perdón me he equivocado, yo he

llevado a Pichilingue.- Entonces ordenémonos señor Vera, I?IJO: Si, si, me he

confundido.- Yo le pregunto por Pichilingue y usted dice que estaba en otra

camioneta DIJO: No, yo en la camioneta anaranjada con quien he estado, ha sido

con Pichilingue.- ¿Entonces empecemos de nuevo, a quien saca usted del lugar, a

Pichilingue o a Martín Rivas? DIJO: No, yo llego al sitio.- Donde bajan a~

detenido, DIJO: Claro, he bajado con Martín Rivas, él sequeda entonces yo, el

capitán Martín Rivas se va, conversa, regresa y me manda a que maneja la

camioneta anaranjada con el Capitán Pichilingue, entonces yo me he ido con él,

entonces cuando yo he llegado a la playa el baja y se van.- ¿Con la persona

detenida? DIJO: Con la persona detenida.- Escucha usted los disparos, DIJO: Si,

el regresa, ya a Martín Rivas no 10 veo.- Regresa Pichilingue con Pretell y Ortiz y

suben a su camioneta, DIJO: Si, y yo me voy.- ¿Y a donde se van de allí? DIJO:

Salimos, nos vamos como a la pista, creo que como a Pasallanca.- Pero según los

testígos Pichilingue también estuvo en el asesinato de la familia Ventocilla, DIJO:

Ah bueno.- En este acto interviene la defensa del acusado Alberto Fujimori
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para indicar que: Sin interrumpir para nada la línea de interrogatorio de mI

colega pero me parece recordar que frente a los testigos impropios se había

establecido que en el caso de confesión sincera no podían acogerse a su derecho

de no incriminación respecto a los temas que eran materia de confesión que

entiendo, se han referido al inicio, son cuatro, Barrios Altos, Cantuta, Pedro Yauri

y desaparecidos del Santa, no la familia Ventocilla, salvo que haya escuchado

mal; suplicaría que se tenga en cuenta esto para saber si continuamos en

nuestra regla. Al respecto el señor Director de debates indica que, el testigo

tiene el dominio de decir o no decir, ese es un tema amplio si quiere, esta

hablando, nadie le niega, esta en su derecho. Retoma el interrogatorio. el

abogado de la parte civil, como sigue: Lo escuchamos señor Vera, DIJO: Como

le digo no recuerdo.- ¿Usted no recuerda otros hechos que haya cometido el

destacamento Colina? DIJO: No, yo he narrado los casos que yo he estado.-

Usted, ante una pregunta del abogado del acusado, cuando usted dice que se ha

rectificado del dicho de su declaración, que en el Ejército Peruano todos estaban

enterados de este grupo, se refiere al destacamento Colina, y a 10 que se

dedicaban ¿Qué quiso decir en esa oportunidad señor Vera Navarrete? DIJO: Yo

10 que quiero decir es que cuando uno llegaba, normalmente al Ministerio de

Defensa que es 10 que uno normalmente frecuenta, sabían L de Martín Rivas,

sabían en especial a los agentes de inteligencia pero no en los Oficiales o técnicos

oficiales que no son agentes.- ¿Y que sabían de Martín Rivas y de su gente? DIJO:

Que tenía un destacamento de inteligencia.- ¿Qué tenía un destacamento que

trabajaban y estaban acantonados en el Galpón del SIE? DIJO: Si.- Esto que la

gente sabia, como usted señala en el Ejército, le dio la suficiente convicción de

que si eso se sabia, usted también refirió "por 10 que he podido escuchar

dependían de la Comandancia General del Ejército, de Nicolás de Bari Hermoza"

¿Eso también 10 escuchó de allí de los agentes de inteligencia? DIJO: Yo no.-

Usted ha referido en una declaración "de 10 que he podido escuchar dependían

de la Comandancia General del Ejército, de Nicolás De Bari Hermoza". En este

acto interviene la defensa del acusado Alberto Fujimori para indicar: si se me

permite y se señalará si la regla es equivocada; si el testigo en el Juicio oral no

esta manteniendo la afirmación y ha dicho si se ha retractado, no se si es

pertinente seguirlo examinando sobre una afirmación que ya no mantiene, en
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todo caso debería revisarse por que se ha retractado, no podría ser examinado

sobre una afirmación de la cual ya no mantiene al momento. Al respecto hace

uso de la palabra la defensa de la parte civil que está interrogando para decir

que, 10 que pasa es que quien ha hecho la pregunta es el abogado del acusado y

el señor ha dicho acá que se rectifica de esa versión, no ha dicho que en el juicio

lo ha señalado, no hay un elemento que permita establecer que en el juicio m;al el

ha dicho una cosa diferente respecto a esta versión. Al respecto interviene el

señor Director de Debates indica que, hay datos de retratación, sin embargo la

pregunta se está refiriendo a algo que dijo, que él ha afirmado, que 10 ha dicho y

luego se ha retractado, se le está preguntando si en el momento en que lo dijo

cual era su percepción y sobre esa base, siempre y cuando, hay que tene"-'"

presente que ese extremo ha sido objeto expreso de retractación, pero si esta

preguntando en el momento en que 10 dijo cual era su percepción. La defensa de

la parte civil, doctor Salazar García señala: Y estoy preguntando en función de

lo que el ha reconocido lo que ha dicho, que en el Ejército manifestaban; entonces

me puede contestar la pregunta. ¿Si cuando usted señaló "por lo que he podido

escuchar dependían de la Comandancia General del Ejército, del General Nicolás

De Bari Hermoza" eso que ha podido escuchar, 10 escuchó también de la gente de

inteligencia, de la gente que sabía del destacamento de Ma:tín Rivas? En este

acto interviene el Director de Debates para indicar que: eso ya no, porque

esta haciendo una afirmación de una retractación. Al respecto el abogado de la

parte civil Salazar García señala: que está preguntando si escucho de la agente

que habló de la existencia de ese destacamento de Martín Rivas. El seño~

Director de Debates pregunta al testigo: ¿Cuando usted hizo esa afirmación de

la que se ha retractado que fuentes tenía para decir eso? DIJO: No, todo lo que

digo es de 10 que yo he escuchado no es que a mi me conste o que tenga

conocimiento o no.- ¿Escuchado de quién? DIJO: Del personal, lo que pasa que

nosotros como sub oficiales comentamos.- ¿Puede identificar al personal de quien

escuchó? DIJO: No doctor.- Con 10 que concluyo. ==========================

En este acto el abogado de la parte civil, doctor David Velasco procede a

interrogar al testigo, como sigue: Testigo, en el caso Barrios Altos, después de

se incursiona en el inmueble y ustedes empiezan a retirar las camionetas usted

ha señalado acá en este acto oral que usted inmediatamente después de unos
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minutos sale detrás de las camionetas ¿Usted pudo observar que hubo presencia

de seguridad policial que impidiera el retiro de las camionetas y del propio

vehiculo que usted manejaba? DIJO: Ya dije .que no he visto nada.-¿Tampoco

observó que habían tranqueras? DIJO: No me he dado cuenta, no había ninguna

tranquera.- ¿Usted pudo tomar conocimiento que previamente a los hechos o al

hecho de Barrios Altos se hubiera realizado alguna coordinación con las

au toridades policiales para que se haga un repliegue en la seguridad externa?

DIJO: No.- Testigo, con relación a una pregunta que se le hace en el expediente

veintiocho dos mil uno de su confesión sincera usted responde "sí se que .el

servicio de inteligencia nacional y los órganos de inteligencia son los ojos y oídos

del comandante General del Ejercito" ¿Nos puede explicar que cosa quiso decir

con eso? DIJO: Ya hable, ya le dije.- Con 10 que concluyo. ==================

Seguidamente el abogado de la parte civil, doctor Ochoa, procede a

interrogar al testigo como sigue: Testigo ¿Conoció a Guillermo supo Sánchez?

DIJO: yo 10 he conocido en el destacamento en el año noventa y uno.- ¿Usted

formaba parte del grupo operativo que comandaba la persona antes mencionada?

DIJO: No; yo no formaba parte de ningún operativo.- Testigo ¿usted sabe que los

integrantes del destacamento firmaron una baja ficticias como 10 ha hecho usted?

DIJO: Lo que se es que yo firme la baja ficticia pero yo no ~abia el contenido

simplemente firme.- Interviene el Director de Debates quien pregunta al

testigo ¿Si tiene conocimiento que los demás hayan firmado? DIJO: Desconozco.-

Retoma el interrogatorio el doctor Ochoa, como sigue: Testigo; ¿Usted ha

podido llevarlo o conducido al Capitán Martín Rivas a entrevistarse con el

acusado presente y en que lugares? DIJO: No en ningún momento.- ¿A llevado a

Martín Rivas a entrevistarse con Hermoza Ríos? DIJO: No, nunca 10 he llevado.-

¿Con la persona de Montesinos Torres? DIJO: Tampoco.- ¿Usted sabe si Atuncar

Cama pertenecía al grupo operativo de Sosa Saavedra como integrante del grupo

colina? DIJO: No recuerdo, en ese caso él tiene que haberlo dicho.- Testigo,

después de los hechos de Barrios Altos ¿Usted fue ascendido al grado inmediato

superior? DIJO: No.- Con lo que concluyo.================================

Seguidamente elseñor Director de Debates procede a interrogar al testigo,

de la siguiente manera: A mi me preocupa que ha dado versiones y ante

aclaraciones y versiones usted cambia su versión, eso me está preocupando su
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línea de respuesta; usted ha dicho que se sometió a la confesión sincera eso tiene

una categoría jurídica que tiene sus precisiones, no es cualquier cosa ¿Son dos

juicios los que usted tiene o es uno? DIJO: Dos acumulados uno Cantuta y un

acumulado.- Testigo, ¿en el caso de Barrios Altos la acusación en que consistió?

qué dice el fiscal que usted habría perpretado? DIJO: Que habría intervenido en

la matanza de Barrios Altos y que he ingresado a ese inmueble a matar a estas

gentes y yo nunca he matado a nadie señor .- El Director de Debates inquiere

al testigo, ¿Y esa que confesión sincera es, confesar sinceramente es admitir que

en efecto 10 que dice el Fiscal es cierto; sino no es confesión.- En este acto el

testigo indica que, no ha ingresado.- Testigo, 10 que quiero significar aquí., que

eso no es confesión sincera, otra cosa es que diga voy a hablar con verdad, per~

confesar sinceramente es admitir 10 que dice el fiscal, pero eso es un tema que

por 10 que veo usted indica que estuvo ahí a niveles marginales como chofer, pero

que usted no conocía del hecho ni participo en el mismo, concientemente DIJO:

Así es doctor.- Testigo, ese es un tema central pero por 10 que usted ha

reconocido finalmente aquí por 10 menos es usted ya dedujo desde el primer

momento de las matanzas que habían DIJO: Si.- Testigo, usted ya sabia entonces

que en cada operativo al cual iba era para matar DIJO: Después de los

operativos, si.- Testigo, la idea es que usted cuando decían q-qe iban a ir a tal sitio

ya usted entendía que era para matar a alguien DIJO: Pero no necesariamente,

cuando a mi el capitán Martín Rivas me decía que íbamos a la universidad.-

Testigo, vaya su percepción, usted no es un autómata, usted sabe, ¿no es cierto?

DIJO: Si.- Testigo, Martín Rivas le ha podido decir que vayan a la playa a mirarl ~

pero finalmente usted ya advertía que se mataba, ¿no? DIJO: Sí doctor.- Testigo,

quedemos en eso para no estar en una línea muy gaseosa y ya sobre el tema del

grupo Colina más allá de que se participó o no, creo que 10 central en este juicio

es otro, ¿Qué le dijeron a usted, que se llegó a enterar de quien formó Colina, de

porque se formó, quien daba las órdenes, quien estaba tras el grupo Colina, quien

sostenía a Colina?, quiero que haga un esfuerzo y nos diga concisamente 10 que

sabe de la organización y funcionamiento de Colina; DIJO: Cuando yo llegue a

trabajar al grupo tenia entendido de que destacamento era para capturar

terroristas.- ¿Quién le dijo eso? DIJO: El mismo capitán Martín Rivas.- ¿Le dijo

quien ordenó la formación de este destacamento? DIJO: No le puedo precisar.-
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Testigo, y por su experiencia como militar DIJO: Respecto al destacamento Colina

yo estaba incluso equivocado, pensaba que pertenecía al SIE pero ahora sé que

dependía de la Dirección de Inteligencia pero con relación a su pregunta, como

podía yo deducir le diría que dependía de la DINTE y es así el único que da

ordenes es el DINTE.- ¿Se le dio nombres diciendo quien había aprobado u

ordenado? DIJO: No, no se me dijo.- ¿No se le dio alguna referencia puntual, ,un

mando o línea de comando específico? DIJO: No doctor.- Testigo, por 10 que veo

había una gran confianza y apoyo, del señor Martín Rivas para con usted para

todo 10 que hizo DIJO: Yo he trabajado siete años, be sido un soldado con normas

y siempre he sido una persona callada.- Testigo, o sea usted era un hombre

discreto, no hablaba ni comentaba nada; DIJO: No preguntaba ni tenia porque

preguntar.- Testigo usted en el curso de sus intervenciones judiciales ha tenido

varias versiones que las ha venido cambiando, incluso por 10 que he escuchado

del interrogatorio del abogado de la defensa del acusado, incluso usted firmó una

carta o documento de retractación DIJO: La baja.- Testigo no me refiero a la baja

sino a las declaraciones que usted dio ante los juzgados, ¿Por qué estos cambios

de versión, que motivos hubieron para que cambien? Queremos saber,

explíquenos los motivos de esos cambios de versión. DIJO: Yo a mí en primer

lugar, quiero decirle que a mi no me han capturado, yo rpe he presentado

voluntariamente.- ¿Por que cambió de versión? DIJO: Entonces cuando yo me

presento, doy una versión inclusive hasta cierto punto, no yo decía he llegado

hasta el hospital y después yo me regreso, eso 10 que yo decía, entonces porque

yo decía eso, porque yo preso, siempre hay una seguridad, tengo mi familia,

siempre he pensado en ellos, sé estos casos son delicados, yo no puedo estar

narrando, ni diciendo, cosas que a veces uno, no.- Pero es que no solo ha dicho

una porción de los hechos sino ha negado, no es así, es asá, habido cambio de

ciento ochenta grados, por 10 que escuchado de los interrogatorio s, no es que

dicho, hice hasta aquí, cuando usted había hecho hasta allá, sino ha negado y

eso es 10 que me preocupa, ¿Explique usted ante este Tribunal porque, ese

continuo cambio de posición? DIJO: No he tenido un asesoramiento bueno.- ¿La

culpa la tienen los abogados? DIJO: Bueno, porque si un abogado me hubiera

asesorado como hubiera sido, quizás las cosas hubieran sido diferentes, yo soy

una persona que ni siquiera estoy en actividad, no tengo sueldo, no tengo nada,
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estoy abandonado, entonces que pasa que hubiera sido, sigo manteniendo mI

silencio, yo digo acá estoy abandonado prácticamente, tengo una familia, además

que ahora yo tengo que defenderme, porque diciendo la verdad es una manera de

defenderse, porque yo había negado inclusivamente que había participado en tal

sitio, yo he aceptado mi responsabilidad y pero como chofer, que he manejado,

que he trasladado, yo no estoy negando eso doctor.- Sí, pero usted dice cosas que

no son finalmente el núcleo de la imputación, pero en fin, eso está en su derecho

yeso no lo voy a cuestionar ni tengo porque hacerla; el otro tema que si

finalmente me preocupa yeso tiene que ver mucho es su vinculación con Rivas y

con el comando hacía arriba, tiene que ver con esta rec1asificación que le han

hecho y quiero que usted precise un punto, el señor fiscal en su línea d--'"

preguntas sostiene, que usted no puede ser reclasificado como agente de

inteligencia operativa, porque no siguió los cursos en la Escuela de Inteligencia,

si no hay cursos en la Escuela de Inteligencia, así este veinte años en la

institución no puede ser rec1asificado, ¿Qué responde usted a eso? DIJO: No soy

único que me reclasificaron.- Yo ya se eso, vamos al tema, ¿Usted presentó una

rec1asificación? DIJO: Si, yo he solicitado, desde anteriormente yo he venido

solicitando, para reclasificarme, por el tiempo que tengo trabajando en el SIE, yo

he presentado documentos.- Testigo de chofer a ser un agente de inteligencia

operativa, es cosa muy seria, como si usted no sabía nada. DIJO: Es que yo he

presentado inclusive algunos cursos que yo había hecho en la vía civil.- Testigo,

pero las normas de reclasificación impiden que quien no ha seguido estudios en

la Escuela de Inteligencia, puedan ser reclasificados como agentes de inteligencL'"'

operativo, ese es el tema. DIJO: Doctor, le vuelvo a repetir, no soy el primero, hay

varios que se han reclasificado.- ¿Pese a que no han seguido cursos? DIJO: Si,

doctor.- ¿Es una pauta administrativa que de un arma u otra, yo no se, siempre

la firma el comandante general, o su caso fue inédito? DIJO: Siempre la firma, el

único que la firma es el comandante general.- ¿A toda reclasificación? DIJO: A

toda rec1asificación.- Y en esta rec1asificación, intervino para ayudarlo Martín

Rivas, digo, pregunto? DIJO: No 10 puedo afirmar.- ¿Rivera Lazo? DIJO: No 10

puedo afirmar doctor.- ¿O sea así no mas 10 re clasificaron? DIJO: Si yo 10

solicité.- Y creo que ya está claro y con esto acabo, el tema que usted fue

cambiado el año noventa y tres a Oxapampa? DIJO: Noventa y dos, noventa y
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uno doctor.- No, no, luego de estar en Colina, fue a Oxapampa. DIJO: No.- Haber

explique usted; DIJO: A mi me cambian en el año noventa y uno con fecha

primero de enero de noventa y dos.- Después de Colina; DIJO: Me voy al SIE.-

Luego ¿a donde mas después? DIJO: Después del SIE me mandan el siguiente

año a Juliaca, en el noventa y cuatro me vaya trabajar a Juliaca.- ¿En el año mil

novecientos noventa y tres me quedé trabajando en el SIE, en el año mil

novecientos noventa y cuatro me mandaron a Juliaca.- ¿El tema de la sanción,

que usted dice que no le comunicaron? DIJO: La sanción fue en el año mil

novecientos noventa y dos, en ese año no me pagaron los meses de, enero y

febrero. Testigo, el hecho es que no hay nada más sagrado para aquel que trabaja

y no le paguen el salario, porque uno vive de eso; DIJO: Así es.- Ahí debió usted

enterarse del problema, ¿De qué se enteró? DIJO: Me entero de que yo había

salido cambiado porque el mismo Martin Rivas me 10 dice.- Señor, se 10 dice a

usted, porque usted le comunica; DIJO: No, porque a mí me 10 dicen, yo también

me entero, yo no sabía, yo andaba con el capitán Martin Rivas, porqué, porqué el

destacamento no llegaba al SIE.- Testigo, hay un problema con los cambios de

colocación que son tan importantes en la vida de un militar, siempre es algo que

se comunica, que se sabe, que uno está detrás; DIJO: Han tenido que

comunicarme, pero no me 10 comunicaron, el que me 10 comunicó fue Martin.

Con 10 que concluyo. =================================================

El señor Vocal Prado Saldarriaga se abstiene de formular preguntas al

testigo. ===========================================================

En este estado el señor Vocal Bugo Príncipe formula sus preguntas como

sigue: Testigo, ¿Por 10 que veo usted era una persona privilegiada? DIJO: No, yo

creo que no era una persona privilegiada, era un servidor más.- Señor, un

servidor más, pero bien leal, porque miraba 10 que debería de mirar, escuchaba 10

que debería de escuchar y cuando se le pregunta, usted dice "no vi", "no me

consta", "sólo 10 conduje", "no sé que hizo"; DIJO: Si.- ¿Siempre ha sido así fue su

comportamiento? DIJO: Si.- ¿Tal vez por eso es que el mayor Martin Rivas no

quería dejarlo a usted? DIJO: No lo sé, pero nosotros dentro de la institución

tenemos normas, reglas, yo especialmente siempre he sido asÍ.- Señor, yo le hago

notar 10 que ya le hizo notar el Presidente de la Sala; DIJO: Yo nunca he

preguntado que es 10 que iba hacer o 10 que haya hecho.- Testigo, cuando a usted
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lo cambian no le pagan los meses de enero y febrero, ¿De qué vivió? DIJO:

Justamente esos meses tuve que bu scármelas , pero yo tuve que exigir, yo exigí

para que me puedan regularizar mi situación.- Testigo, frente a ese cambio lo

sanciona el Comandante General; DIJO: Y nunca me enteré.- Testigo, y le

levantaron la sanción ¡que suerte! sin hacer el trámite; DIJO: Yo no me enteré.-

Testigo, era un hombre muy afortunado, le hago recordar, ¿Dónde está su

arrepentimiento, dónde- está la confesión sincera que usted manifiesta, porque

usted ha incurrido en una serie de contradicciones? DIJO: Lo que estoy diciendo

es lo que yo he visto, lo que a mí me consta, yo no estoy diciendo algo que no me

consta o que no he visto, yo he narrado, he dicho, he hablado todo lo que hoy día

lo he hecho, yo no estoy mintiendo.- Testigo, sólo en el "caso de Barrios Altos" pc -..

ejemplo usted dijo "que efectivamente vio que dos vehículos se pararon frente al

local de la pollada, luego usted levanta cuatro personas y no sabe que hicieron";

DIJO: No, yo los trasladé hasta la Tiza, esa ha sido la respuesta.- ¿Y no sabe que

hicieron estos agentes? DIJO: No, no se, se lo aseguro.- Testigo, por eso

seguramente se quedó dos años.- Con lo que concluyó. ===================

El señorDirector de Debates refiere: Testigo, su interrogatorio ha concluido el

Tribunal.- En este estado el testigo solicita el uso de la palabra, concedido

que fuera manifestó: Yo me he presentado acá voluntariam~nte desde el catorce

de abril del año dos mil uno, a la fecha tengo siete años de prisión efectiva sin

sentencia, yo acá si bien es cierto yo me encuentro preso, se que son hechos

execrables pero yo creo que también tengo derecho a un juicio justo, pero a mí al

trascurrir el tiempo conmigo han violado el debido proceso, conmig ~

prácticamente los tiempos máximos de detención no les ha interesado, tengo

ochenta y cuatro meses.- El señor Director de Debates: Como usted

comprenderá ese tema este Tribunal no puede resolverlo, le quiero precisar que

usted en este proceso está como testigo para que nos dé y nos ha dado le

agradecemos la información que a usted le consta.- El testigo refiere: Yo

quisiera decir antes de retirarme que yo tengo una resolución de la Comisión

Interamericana de Derechos Humanos donde a mí me están poniendo como una

presunta víctima por todas estas cosas que están sucediendo.- Interviene el

señor Director de Debates y refiere: Testigo, puede retirarse le agradecemos su

concurrencia. Que razones de un curso internacional que ha sido convocado por
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la OEA el señor vocal Prado Saldarriaga, éste viernes no vamos a tener sesión,

siendo citados para la siguiente semana las siguientes personas, Ángel Arturo

Pino Diaz, Hugo Coral Goy chea, Jhony Berrios Rojas, José Ferreiros Seguin,

con cargo a ver si podemo pliar éste número.- Preguntadas las partes si

tienen algo que decir res ec o, manifestaron cada uno a su turno: que

no.=====================-== ====================================;==
~

el acusado si d ea manifestar algo, refirió que no.===

do se suspendió la a,\diencia a efecto de proseguirse el día lunes
e febrero del año en burso, a las nueve de la mañana; dándose

artes ante m :l doy fie ------------------------------
, ~, .------------------------------

r
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